
RAJYA SABHA [25 April. 2001] 

The normal rule of jurisdiction of the courts, where suits have 
to be instituted, as provided under the Code of Civil Procedure, is that 
a suit can be filed only before the court having jurisdiction where the 
respondent resides. But, one more alternative has also been provided 
in the Hindu Marriage Act, 1956, and the Special Marriage Act, 1954, 
which enable the petitioner to file a petition before the court having 
jurisdiction over the place where the parties to the marriage last 
resided together. This has resulted in a situation that the husband is 
placed in an advantageous position of filing a petition at his own place 
and thereby requiring the wife to come all the way to the husband's 
place to defend her case. This sort of deviation from the normal rule 
which provides that a suit can be filed only where the respondent 
resides is totally unwarranted. This has resulted in injustice to woman, 
who are forced to leave their matrimonial home and go and live with 
her parents at far away places, And, for each hearing, she has to 
come to the husband's place, and the proceedings would take, at 
least, three to four years to conclude. Till then, she has to travel all 
alone without anybody's help and also find accommodation on her 
own. This causes unbearable hardships to her. 

Therefore, it is proper that section I9(iii) of the Hindu Marriage 
Act, 1956, and section 3i(iii) of the Special Marriage Act, 1954, should 
be deleted from the respective Acts which places jurisdiction according 
to the choice of the courts. This will, definitely, help the women. 
Therefore, the relevant Acts should be amended to help the women in 
distress.  Thank you. 

SHRI  GOPALSINH  G.  SOLANKI  (Gujarat):  Sir,  I  would  
like  to 

associate myself with what the hon. Member has said. The procedure 
under the Hindu Marriage Act -- or whatever Marriage Act is there - 
should be made very much easy and displosal should also be 
expedited. The jurisdiction may also be extended because both the 
parties are harassed on the question of jurisdiction. For no reason, it is 
lingering on. 

GOVERNMENT BILLS 

THE APPROPRIATION (RAILWAYS) NO. 2 BILL, 2001 - contd. 

ो. रामदेव भंडारी (िबहार): सभापित महोदय, सबसे पहले तो म नीतीश जी को 
बधाई देना चाहता हंू िक उ ह ने एक बार िफर से रेल मं ालय का चाज िलया 
है...( यवधान)... सभापित महोदय, िबहार ने इस देश को कई रेल मं ी िदए ह यथा बाबू 
जगजीवन राम जी, केदार पाडें जी, लिलत नारायण िम ा जी, रामिवलास पासवान जी 
और नीतीश कुमार जी । मगर मुझे दुख के साथ कहना पड़ता है िक हमारी उदारता अपने 
देश के िलए नह  है । हम इतने उदार ह 
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िक हमारी उदारता दूसरे देश  म यादा जाती रही है और अपने देश के बारे म हम कम 
सोचते ह और हमने कम यान िदया है । िबहार को यिद जनसं या की ट से, िपछड़ेपन 
की ट से देख तो यह जनसं या की ट से आगे और िपछड़ेपन की ट से कई देश  
से बहुत पीछे रहा है । पूव रेल मं ी सु ी ममता जी ने तो इस देश को रेल के न शे से 
िब कुल अलग ही कर िदया है । एक भी ोजे ट उ ह ने िबहार के िलए नह  िदया है । 
शायद वे यह सोच रही थ  िक जो अगला िवधानसभा का चुनाव आने वाला है वह उनके 
सामने है । इसिलए यह बजट, यह रेल बजट सु ी ममता बनज  ने देश की जनता के िलए 
नह  ब क राजनीित से ेिरत होकर बंगाल के चुनाव को सामने रखकर बनाया है । 
सभापित महोदय, िबहार की ओर से 28 नव बर, 2000 को माननीय रेल मं ी जी ने 
धानमं ी जी को एक ापन िदया था िजसम िबहार के सभी दल  के सासदं गए थे । िबहार 
की ओर से सभी दल  के सासंद  ने धानमं ी जी को ापन िदया था िजसम अ य कई 
बात  के साथ रेलवे पिरयोजनाओं के बारे म भी ापन िदया गया था । मेरे पास वह ापन है 
िजसका नाम है, ‘‘िबहार के िलए आ थक पैकेज हेतु िबहार के सासंद  ारा माननीय 
धानमं ी को सम पत ापन, िदनाकं 28 नव बर, 2000’’ । इस ापन म धानमं ी जी से 
बीस नई लाइन  के िलए, सात आमान पिरवतन के िलए, पं ह दोहरी लाइन के िलए, 
यारह रेलवे िव ुतीकरण के िलए और यारह रेल ओवर/अंडर पुल  के िनम ण के िलए 
मागं की गई है । माननीय मं ी जी इन सारी बात  को जानते ह य िक उ ह ने ही 
धानमं ी जी के हाथ म वह ापन िदया था । मगर अब तक इन योजनाओं पर िकसी 
कार की साथक कायवाही नह  हुई है । 

म कुछ योजनाओं के बारे म चच  करना चाहंूगा । महोदय, पटना म गंगा पर रेल 
पुल बनाने की योजना है । जहा ंतक म जानता हंू, 600 करोड़ की योजना है । मगर सरकार 
की नीयत इस मामले म या है यह म आपको बताना चाहता हंू । यह 600 करोड़ पए की 
योजना है लेिकन इस वष िसफ पाचं करोड़ पए का ावधान िकया गया है जब िक इससे 
िपछले वष लगभग 17 करोड़ का अनुमािनत खच इस पर हुआ था । 600 करोड़ पए की 
योजना है और िसफ पाचं करोड़ सरकार दे रही ह । यह ऐसे ही है जैसे दाल म नमक । 
इससे सरकार की नीयत साफ हो जाती है िक वह इस योजना को पूरा करना नह  चाहती । 
कुछ लोग कहते ह िक इस योजना म राजनीित है । यह म नह  जानता लेिकन हमारे रेल 
मं ी जी िबहार के ह, राजनीित म ह, बड़े नेता ह, वही बता सकगे िक इसम या राजनीित 
हो रही है । मगर जनता इसम िकसी कार की राजनीित नह  चाहती है । जनता चाहती है 
िक वह रेल पुल बने । पटना म अभी तक गंगा पर चार पुल बने हुए ह । मंुगेर म भी गंगा पर 
रेल सह सड़क पुल बनाने की एक योजना है और यह योजना भी 600 करोड़ की है । रेल 
सड़क पुल बनाने की योजना है । लेिकन इस योजना पर भी केवल पाचं करोड़ पए का 
ावधान िकया गया है । मा यवर, म रेल मं ी जी से कहना चाहता हंू िक िबहार की 
योजनाओं के िलए, यह म आपसे िनवेदन करना चाहता हंू । मं ी जी, िबहार को अगर आप 
अिधक नह  दे सकते ह तो कम से कम जो िबहार का सही िह सा है वह उसको िदया जाए 
। इसम िलखा गया है िक इस बार बहुत साहिसक कदम उठाया गया है । या उठाया गया 
है िक कोई भी नई योजना नह  लगे । यह कौन सा साहिसक कदम है ? हम जनता के िलए 
नई रेल योजना नह  लगे, हम आमान पिरवतन की योजना नह  लगे, हम दोहरीकरण के 
िलए कोई योजना नह  लगे या यह साहिसक कदम है ? महोदय, म िजस इलाके से आता 
हंू वह नेपाल भारत की सीमा पर है । बहुत ही िपछड़े इलाके िमिथलाचंल के मधुबनी, 
दरभगंा और दूसरे िजले 
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इसम ह । यहा ंपर लगातार बाढ़ आती है वहा ंपर भारी नुकसान होता है । वहा ंपर यातायात 
का साधन जो सड़क है, उसको बहुत नुकसान होता है । मं ी जी ने वहा ंपर जयनगर-
दरभगंा और नरकिटयागंज तक का आमान पिरवतन का उदघाटन िकया था । जयनगर 
मेरे िजले म है । वैसे उस उदघाटन समारोह म उ ह ने मुझे आमंि त नह  िकया था । मने 
पहले भी इसकी उलाहना दी थी । इसका काम बहुत धीरे धीरे चल रहा है । …( यवधान)… 
म उस िजले का सासंद था इसिलए मुझे िनमं ण िमलना चािहए था । इसिलए म मरण 
करा रहा हंू । उसका काम भी बहुत धीरे धीरे चल रहा है । महोदय वहा ंपर जयनगर और 
दरभगंा के बीच म सकरी टेशन है । सकरी टेशन से रेल लाइन िनमली तक जाती है और 
उसके बीच म झझंारपुर टेशन है, जहा ंका म रहने वाला हंू । वहा ंपर इ ह ने जयनगर-
दरभगंा-नरकिटयागंज के बीच म आमान पिरवतन की मंजूरी दी है । इस पर काम चल रहा 
है । मगर म बराबर िनवेदन करता रहा हंू िक सकरी से िनमली के बीच म भी आमान 
पिरवतन की योजना को मंजूरी दी जाए । 

सकरी होकर बड़ी लाइन जा रही है और सकरी से िनमली है, बीच म झझंारपुर 
है । इस योजना पर यान देना चािहये । जो िल ट आई है उसम इन योजनाओं की चच  नह  
की गई है जबकी रामिवलास जी के समय म सव ण की बात हुई थी । हम लोग  को सतुं ट 
करने के िलए आप हम और हम लोग जनता को सतुं ट करते ह िक चलो सव ण का काम 
शु  हो गया । वह भी इस सूची म नह  िदया गया है । म मं ी जी से िनवेदन करना चाहंूगा 
िक सकरी से िनमली और झझंारपुर से लोखठा तक आमान पिरवतन के िलए वीकृित दी 
जाए, बजट म शािमल िकया जाए । मानसी-सम तीपुर भी आमान पिरवतन के िलए है । 
इसके अितिर  म एक और चच  करना चाहंूगा । कल हमारे लोक सभा के सासंद रघुवंश 
बाबू कह रहे थे िक आप चच  कर दीिजये...( यवधान)... नह ,नह , रघुवंश बाबू के कहने से 
नह  ,यह ज री है, हाजीपुर-सुगौली वाया वैशाली  रेल  लाइन के बारे म उ ह ने कहा था । 
सुपौल-ि वेणीगंज-जिडया-भरगामा-रानीगंज,अरिरया, यह सब िपछडे हुए इलाके ह । 
इन इलाक  म सड़क  की भी यव था नह  है । इसिलए इन इलाक  म रेल लाइन के मा यम 
से आवागमन का काम हो सकता है । दोहरी लाइन के बारे म मने आपसे चच  की है । यह 
कुछ योजनाएं ह  इनके बारे म मने मं ी जी से िनवेदन िकया है । इसके अितिर  भी 
सम तीपुर खगिडया  आमान पिरवतन की बात है, यह 70 करोड़ की योजना है । जहा ंतक 
मेरी जानकारी है, इसके िलए 5 करोड़ का ावधान िकया गया है । मानसी सहरसा 
फारबेसगंज 69 करोड़ की योजना है, इसके िलए 3 करोड़ का ावधान िकया गया है । म  
यह इसिलए  बता रहा हंू िक सरकार को नीयत साफ करनी चािहये । अगर हम  सचमुच 
बनाना चाहते है इन योजनाओं को, या जनता को िदखाना चाहते ह िक इन पर काम हो 
रहा है । सरकार अगर इस पर बहुत ग भीर है तो इन योजनाओं पर बहुत  तेजी से काम 
करना पडे़गा । अगर आप िदखावा करना चाहते ह तो दूसरी बात है । जो रािश आप मुहैया 
कर रहे ह, जो ावधान आप बजट म कर रहे ह, इस रािश से इन योजनाओं को पूरा नह  
िकया जा सकता है । 

  महोदय, आम जनता की बहुत सारी सुिवधाएं, असुिवधाएं ह, म उनकी ओर 
आपका यान आकृ ट करना चाहता हंू । अभी भी आम जनता के िलए जो गािडया ंहै, उनम 
काफी भीड़-भाड़ चलती है । आल ूऔर याज जैसे बोर  म ठंूसे जाते ह उसी तरह से रेल म 
चलते ह, बैठने के िलए जगह नह  होती है, मु कल से खड़े होते ह, टॉयलेट, बाथ म भी 
नह  जा सकते ह । वैस भी टॉयलेट, बाथ ज की हालत आम गािडय  म अ छी नह   होती 
है, खाने पीने की यव था की कोई बात ही नह  है । आम जनता के िलए जो गािड़या ंचलती 
ह, यह सही है िक जनसं या वृ  िक वजह से भी हम उतनी गािड़या मुहैया नह  कर पा 
रहे ह िजतनी की  
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आव यकता है िफर भी आम लोग  के िलए जो सुिवधाएं िमलनी चािहय, वह 
सामा य सुिवधाएं उनको उपल ध कराई जानी चािहय । आप उनके िलए िवशेष सुिवधाओं 
की यव था मत कीिजये । हम िसफ बड़े लोग  के िलए राजधानी ए स ेस चला कर के, 
शता दी ए स ेस चला कर के, सुपरफा ट  गािड़य  म सुिवधाएं बढ़ा कर के उनकी  चता 
कर रहे ह । हम आम लोग  के िलए चता नह  कर पा रहे ह य िक उनके मंुह म आवाज 
नह  है, व ेअपनी आवाज उठा नह  सकते ह । इस तरह से रेलव े टेशन  पर भी पीने के 
पानी की यव था  नह  होती है,  टॉयलेट की सुिवधा नह  होती है । अगर दो,चार,छः घंटे 
ेन लेट हो तो कह   खडे होने के िलए जगह नह  होती है । रेलवे लेटफाम  पर सफाई नह  
होती है और वह छोटा पड़ता है । इसिलए इन सुिवधाओं की ओर यान िदया जाना चािहये । 
आज कल िटकट िमलने म भी काफी किठनाई  आ रही है । हम लोग  के पास लोग आते ह, 
हम लोग रेलवे के काऊंटर पर जाते ह, वहा ंपर ‘नो म’ आता है । िटकट की असुिवधा है, 
अगर िटकट िमल जाती है तो कनफरमेशन की असुिवधा है । इस समय जो असुिवधा हो 
रही है तो ेन  की सं या बढ़ाती जाए, कोचेज यादा लगाए जाएं  और अगर सभंव हो तो  
सुपरफा ट  ेन  म भी कुछ आम कोचेज, आम याि य  के चलने के िलए लगाए जाएं । 
इसकी और यान देना चािहए ।  

हमने देखा है िक उसम िमनरल वाटर के नाम पर जो पानी हम लोग  को िदया 
जाता है वह कौन  सा पानी होता है  यह पता नह  चलता है ।  वैसे वह िदया जाता है  
िमनरल वाटर के नाम पर । खाने की भी जो सुिवधा  होती है, अलग अलग गािड़य  म 
उसकी गुणव ा  अलग-अलग  होती है । इस पर  भी मं ी जी को  यान देना चािहए । मगर 
सबसे  पहले  और  सबसे  जो मेन बात मने  पहले रखी थी मं ी  जी के सामने  िक मं ी  जी 
िबहार को आपसे,  रेल िवभाग से बहुत  बड़ी आशाएं ह और आपको  अवसर  िमला है 
िबहार  िक जनता की  ओर से इसीिलए  जनता  की जो आकां ा है और इ छा है उसको 
पूरा  कीिजए नह   तो जनता िकसी को माफ नह  करती है । इ ह  श द  के साथ म अपनी 
बात समा त  करता हंू । बहुत बहुत ध यवाद ।  

ी सतीश धान(महारा ): सभापित जी, म आपका आभारी हंू िक आज रेलव े
बजट के ऊपर बोलने का आपने मुझे मौका िदया । 

सभापित जी, रेलवे बजट जब हमारे सामने रखा गया तब बहुत बडी उसके बारे 
म ऐसी कुछ  खबर  बतायी गयी  िक अभी तक िजतने बजट बनाए गए ह  उन सबसे बिढ़या 
बजट यह बनाया गया है । लेिकन  जब मने  अंदर  से पूरा  देखने  की कोिशश की तो म ै
च क पड़ा । मुझे  ऐसा लगा िक इस पूरे  बजट म महार  को अलग-थलग रख कर, 
आइसोलेट करके उसके  साथ काफी  अ याय हुआ है । म  उसके सभी मु े  तो सामने नह  
रखंूगा य िक समय की पाबंदी है मुझे मालमू है । िफर भी चदं मु े आपके सामने रखना  
चाहता हंू  । िदन-ब-िदन लोक सं या तो बहुत  बड़ी  भारत म हो रही है । रेलव े  पुिलस 
ोटे शन के िलए वहा ंदी जाती है । महारा   म पुिलस की काफी ज रत है । ऐसी मागं 
रहती है । लेिकन  अभी  तक कई साल   से उनकी पो स ीएट करने के िलए  रेलवे  हा ं
नह  भर रही है । इस िवषय पर सभी मंि य  के साथ बार-बार चच  हुई है । हर साल हम 
मे बर लोग जाकर िमलते ह िक उसके पैसे  भी हम आप नह  देते ह । एकाध करोड़ कोई 
छोटी सी रकम नह  है लेिकन 33-34 करोड़ पए रेलवे के पास ऐसे ही पड़े  हुए ह । इसके  
िलए कोई यव था  य   नह  की जाती है  इस िवषय पर म मं ी जी से जानकारी चाहंूगा । 

सभापित जी, दूसरी सबसे बड़ी बात है िक रेलव ेबजट जब बनाया जाता है और 
इसम  जो ािवजन िकया जाता है  उसम  एक भयानक पिर थित है, जैसे नािसक रोड म 
लेटफाम   
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यव था अ छी करने के िलए उ ह ने लान बनाया । उसके िलए रािश की ज रत थी 
456.38 लाख की और बजट म ावधान िकया गया िसफ 5.0 लाख का । 24-26 सवारी 
िड ब  वाली गािड़य  को चलाने, चार टेशन  पर लेटफाम का िव तार तथा म य रेलवे 
मु बई, नागपुर खंड पर चलने वाली गािड़य  के िलए आव यकता तो थी 222.95 लाख की 
मतलब 223 लाख की लेिकन ािवजन िकया गया िसफ 5.0 लाख का । िवरार से लेकर 
सूरत तक जाने वाली जो गािड़या ंह, उधर भी े स बढ़ाने के िलए और यातायात सुधारने 
के िलए बजट के पेज 15 पर आपने बताया है िक 1510.55 लाख पए की आव यकता थी 
और आपने ािवजन िकया िसफ 3.0 लाख पय  का । ऐसे कम से कम मेरे पास इतने सारे 
ह । अभी जब से रेलवे शु  हुई है...( यवधान)... 

MR. CHAIRMAN: It is now 1 o' clock. Mr. Pradhan, you will 
continue after lunch.   We adjourn for lunch till 2 o' clock. 

The House then adjourned for lunch at one minute past one of the 
clock. 
The House reassembled after lunch at six minutes past two of the 
clock, 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURESH PACHOURI) in the Chair. 

THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURESH PACHOURI) : Shri 
Satish Pradhanji to continue his speech. Before that, I would like to 
request Members to be brief because the time available is short and 
most of the parties have already consumed their time. 

ी सतीश धान (महारा ):  उपसभा य  महोदय, म अपनी बात बहुत ही 
सं ेप म समा त करने की कोिशश क ं गा । 

उपसभा य  महोदय, यह कोई यादा  पुरानी बात नह  है,  थोड़ी ही पुरानी है, 
जब पहली बार ी नीतीश कुमार जी हमारे रेल मं ी थे और उनके साथ ी राम नाइक जी 
रा य मं ी थे, तब भारत सरकार ने मु बई के कारोबार को देखते हुए मु बई के िलए 
कारपोरेशन बनाने का िनणय िकया । हम मु बईवासी तब से लेकर अब तक राह देख रहे ह 
िक यह कायवाही म कब आ रहा है । या हुआ पता नह , लेिकन अभी तक यह कायवाही 
म नह  आ रहा है । म इस बजट स  म आपसे िवनती करता हंू िक आप ज दी से ज दी 
इसको कायवाही म लाएं, इसका बहुत अ छा पिरणाम होगा । यह लोग  के िलए भी 
सुिवधाजनक होगा, िनणय लेने के िलए भी सुिवधाजनक होगा और बार-बार आपको 
तकलीफ देने के िलए हम जो आना पड़ता है, इससे यह कम भी होगा । 

उपसभा य  जी, इसी तरह से रेलवे मं ालय ने वै टन म ेन मनेैजमट िस टम 
इं ो ूज़ िकया, यह बहुत अ छा िस टम है । ेन आने के बाद जब उसे सफाई के िलए 
भेजा जाता है तो इस िस टम म ऐसी मशीनरी लगाई हुई है, यह हमारी अपनी बनाई हुई 
मशीनरी है, िक इससे पूरी की पूरी ेन साफ हो जाती है और बहुत ज दी काम हो जाता है 
। मेरा आपसे अनुरोध है िक आप यही काम स ल रेलवे के िलए भी य  नह  शु  कर देते 
? इसके साथ ही साथ यह िस टम िद ली और कलक ा म भी इं ो ूज़ कीिजए, यहा ं
का काम भी ज दी हो जाएगा और चूिंक यह मशीनरी अपनी खुद की बनाई हुई है, इसिलए 
इसम यादा खच का भी  
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सवाल नह  है । तो इसे करने म कोई आप  नह  होनी चािहए । दुभ य से इस बजट म 
उसके िलए कोई ावधान नह  रखा गया है, तो इस िवषय म आप दोबारा सोच िक आप 
या कर सकते ह या और कह  से पैसा िनकालकर ऐ ोि एशन म जो कुछ कर सक, इस 
िवषय म बताइए । 

उपसभा य  जी, जब मने लंच से पहले बीच म बोलना छोडा था तब म बता रहा 
था िक 1925 म भारत म रेलवे शु  हुई और 1928 म रेलव ेका िव ुतीकरण हुआ, उसके 
बाद से पूरे िह दु तान म और दुिनया म सब जगह पर उसे ए.सी. लाइन म क वट िकया 
गया । यह शु  तो हुआ डी.सी. लाइन से, लेिकन िफर िनणय िलया गया िक ए.सी. लाइन 
यादा सुिवधाजनक है, उसम बचत होती है, िव ुत का इ तेमाल भी कम करना पड़ता है 
और यादा काम िनकल सकता है । इसके िलए पूरा िस टम चज करने का िनणय हुआ । 
आज की तारीख म हदु तान म िसफ मंुबई स ल को छोड़कर सभी जगह  पर ए.सी. है 
लेिकन मंुबई से पूना तक, मंुबई से इगतपुरी तक और मंबई से िवराड तक डी.सी लाइन है । 
म हर बजट स  म इसे बदलने की मागं करता हंू । बीच म इसके िलए थोड़ा सा ावधान 
करने का िनणय िकया गया िक डी.सी. लाइन से ए.सी लाइन करगे लेिकन उसके िलए 
िजतने धन की आव यकता है 600-800 करोड़ पए की, उसके िलए आप िसफ 10 करोड़ 
या 5 करोड़, इस ढंग से पैसा दे रहे ह । इससे काम बनने वाला नह  है । आप एक ही दफा 
िनणय कीिजए िक मंुबई स ल से लेकर िवराड़ तक यह लाइन चज कर दगे और इस काम 
को आप एक ही बजट स  म ख म कीिजए । इसी तरह से मंुबई वी.टी से लेकर क याण 
तक की लाइन का काम ख म कीिजए । अगर आप इस ढंग से करगे तभी काम होगा 
लेिकन आप तो हर बजट स  म हर ोजे ट  के िलए 2-4 करोड़ पए देकर काम करने 
की कोिशश कर रहे ह, इससे काम कभी नह  बनेगा, अगर आप और 25 साल कगे तो भी 
नह  बनेगा । इस िवषय म आपको जरा गहराई से सोचना चािहए । 

महोदय, म शु  से लेकर आज तक एक िनवेदन कर रहा हंू िक ने चलती है 
लेिकन रा ते म कह  भी क जाती है और पैसजस को taken for granted िलया जाता 
है । आिखर हम लोग िटकट लेकर या ा करते ह तो रेल बीच रा ते म य  की है, हम यह 

जानने का अिधकार है और हम यह जानकारी िमलनी ही चािहए लेिकन आप हम यह 

जानकारी देने की सुिवधा नह  देना चाहते ह । बीच म िनणय िलया गया था िक ाईवर और 

गाड और जो भी समीप का कं ोल म होगा, उनके साथ उनका ता लकु  रहेगा और वे एक 

दूसरे के साथ सपंक रख सकगे और यिद कह  बीच म ेन कती है तो उनका पता चलेगा 
िक ेन य  की है । जैसा प लक ए ेस िस टम राजधानी ेन  म लगा हुआ है, ऐसा 
िस टम सभी ेन  म लगाने की आव यकता है और सभी ेन  म लगा हुआ है, ऐसा िस टम 

सभी ेन  म लगाने की आव यकता है और सभी ेन  म आप एनाउसं  कीिजए की यह गाड़ी 
यहा ं की है, यह आधा घंटा केगी या 10 घंटे केगी । यह सूचना पैसजस को देने की 
आव यकता है । जब पैसजस को पता चलेगा िक गाड़ी यहा ंसे आगे नह  जा सकेगी य िक 

आगे कोई बड़ा ए सीडट हुआ है तो िफर वह दूसरे रा ते का इ तेमाल करके आगे जा सकेगा 
। मुझे समझ म नह  आता िक यह यव था करने म रेलवे को या आप  है ? जब सुरेश 

कलमाड़ी जी रा य मं ी  थे, तब उ ह ने इसके िलए हामी भरी थी लेिकन अभी तक यह काम 

हुआ नह  है । इस िदशा म भी आपको जरा गंभीरता से सोचना पड़ेगा । 

उपसभा य  महोदय, हदु तान म सबसे पहले महारा  म रेल शु  हुई और 

सबसे पहली ेन मंुबई से ठाणा के बीच चली । ठाणा टेशन का अपना एक ऐितहािसक मह व 

है, यह 

267 



RAJYA SABHA [25 April, 2001] 

सब लोग मानते ह । लेिकन ठाणा टेशन पर कोई गाड़ी कती नह  है । ठाणा 
इंटर-कने शन है । इसिलए ठाणा से पूना वाली िजतनी ेन ह वे तो ठाणा टेशन पर कनी 
चािहए । इसी तरह ठाणा-नागपुर इंटर-कने शन है, अत: नागपुर जाने वाली ने यहा ं
कनी चािहए । नागपुर महारा  का राजधानी ेन का े  है, वहा ंलोग  को काम के िलए 

जाना पड़ता है और वापस आना पड़ता है । लेिकन वहा ंआने-जाने के िलए याि य  को 
सुिवधा नह  है । इस बारे म आपको सोचना पड़ेगा । 

महोदय, म मं ी जी को एक सुझाव देना चाहता हंू िजसके बारे म इ ह गौर से 

सोचना चािहए । ये जो राजधानी ेन चलती ह अलग-अलग जगह  से जैसे कलक ा से 

चलती है, मंुबई से चलती है, और दूसरी जगह  से चलती ह तो इन जगह  से िद ली जाने ले 

िलए जब ेन िनकलती है तो या यह सभंव नह  है िक आप वहा ंकी लोकल ल वजे म 

याि य  का वागत कर ? ेन िनकलते समय आप गाना तो बहुत अ छा सुनाते ह लेिकन 

या लोकल ल वजे म आप याि य  का वागत नह  कर सकते ? गाना भी सुना दो, वागत 

भी कर दो । 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): आपका चार िमनट का समय था, 12 िमनट आप 

बोल िलए । इसिलए आप केवल िवषय पर आइए और ज दी-ज दी  केवल टू िद पोइंट बोल 

लीिजए । 

ी सतीश धान (महारा ):  म सभी िवषय  पर नह  जाता हंू । लेिकन बजट म 

आपने अलग-अलग जगह पर जो ावधान रखे ह जैसे िक जहा ं 510 लाख पए की 
आव यकता थी आप वहा ं िसफ तीन लाख की यव था कर रहे ह । जहा ं 223 लाख की 
ज रत थी आपने 5 लाख िदए ह । यह सब आपकी दी हुई िफगस ह । एक जगह 259 लाख 

की आव यकता थी वहा ंआपने 8 लाख का ावधान िकया है । 88 लाख की ज रत थी वहा ं
आपने एक लाख का ावधान िकया है । 399 लाख की ज रत की जगह आपने एक लाख का 
ावधान िकया है । 62 लाख की जगह आपने 7 लाख का िकया है । जहा ं80 लाख की ज रत 

थी वहा ं8 लाख का िकया है । 60लाख की जगह 7 लाख का िकया है । 260 लाख की जगह 

आपने िसफ 50 हजार का ावधान िकया है । जहा ं348 लाख की ज रत थी वहा ंिसफ 50 

हजार िदए ह । इस कारण से यह बजट ठीक नह  है और इस तरह से काम नह  होगा । 380 

लाख की ज रत की जगह आप 7 लाख दगे तो या बनेगा । इससे वहा ंकुछ भी नह  बनेगा । 
तो उसके बदले म वहा ं पए का ावधान करो तथा यहा ंका बाकी पैसा जहा ंकाम पूरा कर 

सकते ह वहा ंइ तेमाल म लाइए । तो कम से कम इससे एक काम तो पूरा होगा और हम प ट 

बताइए िक हम इस साल यह काम पूरा नह  कर सकगे, इससे हम कोई आप  नह  है । तो 
जगह जगह पर इधर थोड़ा िदया उधर थोड़ा िदया तो इस तरह से बजट म ावधान मत 

किरए । भगवान का साद है साद जैसा रहने दो । लेिकन लोग  को िजस ढंग से मूख बनाने 

का काम हो रहा है तो मं ी जी, कृपा करके इस िवषय पर आप सतक होकर सोच । इसके 

अलावा बाकी आपने सब अ छा िकया है, िटकट का रेट नह  बढ़ाया इसके िलए म आपको 
बधाई देता हंू, आपको ध यवाद देता हंू और आपको शुभकामना भी देते हुए यह बजट मंजूर 

करने के िलए आप सभी लोग  को, अपने दो त  से िवनती करता हंू । ध यवाद । 

ी अहमद पटेल (गुजरात): उपसभा य  जी, आपने मुझे समय िदया इसके िलए 

म आपका आभारी  हंू । जो बजट मं ी जी लेकर आए ह It is not your baby उनकी 
एडॉ ट की हुई बेबी है िफर भी म इसकी आलोचना नह  क ं गा वैसे तो काफी अ छी बात इस 

बजट म ह । 
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ी संघ ि य गौतम (उ राचंल): वैसे ही िबगड़ रही ह...( यवधान)... 

ी अहमद पटेल (गुजरात):  इसिलए म कह रहा हंू, उसकी आलोचना नह  कर 

रहा हंू, काफी अ छी बात भी ह । लेिकन कह  न कह  असतुंलन की झलक उसम से िदखाई 

देती है । म मं ी महोदय से कम से कम यह उ मीद रखंूगा िक जो कुछ सुझाव म अपने गृह 

देश के बारे म देने जा रहा हंू उस पर कुछ गौर करगे और उसको दूर करने की कोिशश 

करगे । जैसा िक आप सब जानते ह िक गुजरात म भकू प के बाद िजस तरह से नुकसान हुआ 

और उस मार से हम कुछ उठने की कोिशश कर रहे ह और वहा ंकाफी कुछ रेल लाइन  का 
नुकसान हुआ, कुछ पुल भी वहा ंपर टूट गए और खास तौर से जो डायरे टली अफे टेड ह 

–पालनपुर और गाधंी धाम लाइन ह, यह 313 िकलोमीटर की है और उसके क वजन की 
बात चल रही है और िपछले बजट म उसका ावधान भी िकया था । म समझता हंू िक बहुत ही 
धीमी गित से यह काम चल रहा है । अब की बार बजट म जो ावधान िकया गया है म नह  

समझ सका िक उससे ज द से ज द यह काम हो पाएगा । तो मं ी महोदय से मेरा सुझाव है, 

मेरी गुजािरश है िक कम से कम इसके बारे म सोच तािक क वजन की लाईन ज द से ज द 

पूरी हो जाए और क छ नौथ ई ट के साथ जुड़ सके और वहा ंके लोग  को फायदा हो । उसके 

साथ-साथ भकू प की वजह से जो नुकसान हुआ है, जो पुल टूट गए ह, जो लाईन टूट गई ह 

ज दी से ज दी उनकी भी मर मत करनी चािहए । इसके अलावा गुजरात म नेरो गेज और 

मीटर गेज लाईन का एक बहुत ही मह वपूण सवाल है । िजस तरह से गुजरात को क वजन 

का फायदा िमलना चािहए था वह उसको िमला नह  है । िबहार और बाकी देश  को तो िमला 
है य िक रेल मं ी जी वहा ंसे आते ह । लेिकन हम चाहगे िक गुजरात की नेरो गेज और मीटर 

गेज लाईन क वजन का जो काम है वह भी हाथ म िलया जाए और उसके बारे म भी सोचा 
जाए । यह बहुत पुराना मसला है, यह करीबन दस साल से चला आ रहा है इसिलए उसके 

िलए म आपको दोष नह  दंूगा । अंकले वर-राजपीपला नेरो गेज लाइन और उमरपाड़ा-
कौश बा नेरो गेज लाइन, अकंले वर-राजपीपला वाया नेतगंज और कौश बा-उमरपाड़ा 
और बोदेली छोटा उदयपुर नेरो गेज लाइन का मामला है । ये िपछड़े इलाके ह, वहा ंपर 

ायबल एिरयाज़ ह और जैसा िक आप अ छी तरह से जानते ह वहा ंके लोग  को रोजगार के 

िलए िड ट हैड वाटर या जो इंड यल टे स ह, टाउन ह, वहा ंपर जाना पड़ता है 

य िक वहा ं पर रोजगार नह  है और जनसं या बढ़ रही है । वहा ं पर लोग  को काफी 
असुिवधा का सामना करना पड़ रहा है य िक बस  की सुिवधा भी वहा ंपर नह  है । वहा ंपर 

इसका काम शु  हुआ है और तब के रेल मं ी ी राम िवलास पासवान जी वहा ंपर आये थे, 

उसके बाद म आपसे भी िमला था, आपने मुझे आ वासन िदया था, िद वजय सह जी ने भी 
मुझे आ वासन िदया था, मुझे िरिटन िर लाई भी आया िक काम चल रहा है, चल रहा है, चल 

रहा है । मेरे याल से िपछले तीन-चार साल  से काम चल रहा है । यह काम ज दी से ज दी 
ख म होना चािहए और वहा ंके लोग  को इस नेरो गेज लाइन की सुिवधा ा त होनी चािहए 

और ज दी से ज दी वहा ं के लोग  को यह ेन िमले इसके िलए आपको कारवाई करनी 
चािहए । 

जहा ंतक अहमदाबाद म िडवीजनल हैड वाटर बनाने का सवाल है, मु बई म 

वे टन रेलवे का हैड वाटर है, एडीशनल हैड वाटर भी है, मेरे याल से उसके िलए रेल 

मं ालय को लड का ा लम था, उसको बाकी जो जगह उपल ध करानी थी, वह भी मेरे 

याल से उपल ध हो गई है । इस पर ज दी से ज दी कारवाई होनी चािहए । वहा ंपर 

िडवीजन हैड वाटर ज दी से ज दी बनना चािहए । इसके अलावा यादातर सासंद  की 
ओर से और जनता की ओर से यह मागं रही है, मेरे एिरया से भी टापेज के बारे म मागं है । म 

समझता हंू िक रेलवे के िलए यह बहुत  

269 



RAJYA SABHA [25 April, 2001] 

ही मु कल काय है िक हरएक टेशन पर टापेज िदया जाए । इस सबंंध म मने पहले भी 
सुझाव िदया था िक यादा से यादा इले कल म टीपल यिूनट कायरत होनी चािहए 

िजससे िक जो िडमाडं टापेज के बारे म है वह दूर हो सके । इसके बारे म भी मं ी महोदय 

कुछ सोच । ऐसा मेरा सुझाव है । रेल की जो सुिवधा है वह मेरे याल से याि य  के िलए और 

माल ढोने के िलए बहुत सुिवधाजनक  है । जनता की पहली पस द हमेशा रेल रहती है ।  यह 

स ती भी है और सुिवधाजनक भी है । लेिकन िपछले कई साल  से हम देख रहे ह िक जो हमारे 

या ी ह, या ा करने वाले लोग ह, उनके िलए रेल सुिवधा की जगह असुिवधाजनक रेल होती 
जा रही है । म सबसे पहले आर ण की बात क ं गा  िजसके बारे म मेरे पूव व ाओं ने कहा है । 
आर ण का सवाल बहुत मह वपूण सवाल है । लोग दो महीने पहले आर ण करवाने के िलए 

लाइन म खड़े हो जाते ह । कभी-कभी पूरी रात लाइन म खड़े रहते ह जब उनका न बर आता 
है तो दो या तीन िमनट म वह िखड़की बदं हो जाती है । उनको कभी आर ण िमलता है और 

कभी वे टग िल ट म नाम आ जाता है । उनको यादातर दलाल  पर िनभर रहना पड़ता है । 
दलाल  के पास जो िटकट िमलती ह वे फज  नाम से होती ह िजसकी वजह से उनको दो 
तरफ से मार पड़ती है । एक तो उनको दूसरे के नाम से िटकट िमलता है और जब व ेदूसरे के 

नाम से ेन म बठैते ह तो चै कग के समय उनको परेशानी होती है ।  म समझता हंू िक यह 

काय रेल कमचािरय  और बाकी लोग  की िमलीभगत से हो रहा है । आप दलाल  के ऊपर 

छापे डालते ह, लेिकन उसके बाद उसका कोई नतीजा सामने नह  आता है । मेरा सुझाव है 

िक आर ण के बारे म रेल मं ालय को यादा यान देना होगा । रेलवे टेशन  पर लेट फाम 

असामािजक त व  के अ े बन गए ह और इनके बारे म हम अखबार  म पढ़ते ह । वहा ंपर 

यादातर उठाईगीर, जेब-कतरे और िभखारी नजर आते ह । इनकी वजह से याि य  को 
परेशानी होती है । कभी-कभी याि य  का सामान चोरी हो जाता है, उनकी नगदी चोरी हो 
जाती है । कई जगह  पर ऐसी भी िशकायत िमली ह िक उनकी रेलवे सुर ा के कमचािरय  के 

साथ, रेलवे पुिलस के साथ िमली-भगत होती है और यह सब काम िमलकर हो रहा है । 
आपको इसके बारे म खासतौर पर यान देना होगा । कुछ िदन पहले िद ली के रेलव े टेशन 

पर भी इस तरह की िशकायत आई ह । अगर राजधानी की यह हालत है तो बाकी जगह  पर 

या हालत होगी ? आपको इस तरफ भी िवशेष यान देना होगा । मेरे पूव व ाओं ने, रेलवे 
टेशन , लेट फाम  और ेन  के अंदर गंदगी फैली रहती है, इसके बारे म कहा है । आपको 
इस तरफ भी खासतौर से यान देना होगा । बड़े-बड़े टेशन  पर तो हम देख लेते ह, कभी-
कभी मं ी जी चले जाते ह तो वहा ंपर सफाई ऊपर से देखने को िमलती है । लेिकन कुछ 

टेशन ऐसे ह जो खासतौर पर म समझता हंू िक कूड़ाघर बन गए ह । अगर आप वहा ंपर जाएं 
तो चार  तरफ कूड़ा ही कूड़ा िदखाई देगा, पता नह  यह काय िकसके िज मे है, कौन उसको 
देख रहा है, टेशन सुपिरटडट देख रहा है या कोई और देख रहा है ? इसके बारे म कम से 

कम रेलव े िडपाटमट को उ रदायी होना चािहए, उसकी रेसपासेंिबिलटी िफ स होनी 
चािहए । इसिलए मं ी जी को इसके बारे म भी यान देना होगा । पीने के पानी की ने म भी 
बुरी हालत है । शता दी को देख, राजधानी ए स ेस को देख, कभी-कभी तो हम देखते ह िक 

उसम चूहे दौड़ रहे ह या कोकरोच घूमते िदखाई देते ह । आपको इन सारी चीज  पर खासकर 

सफाई पर यान देना होगा । 

इसके अितिर  म माल ढुलाई की बात कर रहा था । आज रेल इसका एक स ता 
साधन है । लोग इस बात को यादा ैफर करते ह िक उनका माल ढोने का काम रेलवे के 

ारा हो लेिकन शु आत ही बु कग से होती है । जब तक हथेली गम न की जाए, तब तक 

उनकी  
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बु कग नह  होती है । िब टी तक कटवाने के िलए या या करना पड़ता है, यह 

आप अ छी तरह से जानते ह । इन सब बात  पर खास तौर से यान देना होगा । यह कुछ मु े 
ह, खास तौर से जो मेरे देश का मने िज  िकया, आर ण के बारे म, गंदगी के बारे म, माल 

ढुलाई के बारे म म सोचता हंू िक हालािंक िडपाटमट लगा हुआ है लेिकन इन पर खास यान 

देने की ज रत है । यह कुछ चीज ह, कुछ सुझाव ह जो म आपके यान म ला रहा हंू । आपने 

मुझे बोलने के िलए व  िदया, उसके िलए म आपका शुि या अदा करता हंू । ध यवाद । 

ी राजीव रंजन सह ‘‘ललन’’ (िबहार): माननीय उपसभा य  महोदय, म उस 

रेल बजट के समथन म खड़ा हुआ हंू जो व तुत: इस देश का रेल बजट है लेिकन अ य रा य  

की आंख म धलू  झ कते हुए वा तिवक प म एक रा य िवशेष का रेल बजट है । म इस आशा 
के साथ इस बजट का समथन कर रहा हंू िक मं ी महोदय अपने उ र म इस बजट म जो 
े ीय असतुंलन है, उसको दूर करने की घोषणा करगे । महोदय, भारतीय रेल हमारे देश 

का एक बहुत बड़ा नैटवक है िजसम लगभग 16 लाख से यादा कमचारी ह लेिकन िविभ न 

अखबार  से, िविभ न समाचार प  से ऐसा लगता है िक आज भारतीय रेल आ थक प से 

बीमार है और इसका सबसे बड़ा कारण यह है िक पूरे रेलव े िस टम म कह  कोई 

अकाउटेिबिलटीं  नह  है । हर जगह अपना अपना ऐ पायर है और उस ऐ पायर के अनुसार 

रेल िस टम चल रहा है, राम भरोसे चल रहा है । कह  कोई ेन िगर जाए, उलट जाए, िकसी 
को कोई चता नह  है । 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): आप नीतीश जी के भरोसे रेल को चलाइए । 

ी राजीव रंजन सह ‘‘ललन’’: नीतीश जी के भरोसे तो रेल चली थी लेिकन 
गैसल की दुघटना के बाद नीतीश जी चले गये और वह पूरे का पूरा िस टम वह  रह गया । 
इसिलए अगर िफर से नीतीश जी यहा ंआए ह तो हम आशा करते ह िक उस िस टम को 
सुधारने म, िजस िस टम के दोष के कारण यह चलते बने थे, उस िस टम को सुधारने म 
यह कारगर प से कदम उठाएंगे । इसिलए हम उनके यान म इन बात  को लाना चाहते 
ह । महोदय, गैसल की दुघटना हुई । रेल दुघटना के बारे म मेरे ही न के उ र म 1 
िदस बर को इसी सदन म बताया गया िक 1998-99 से लगातार रेल दुघटनाओं म वृ  हो 
रही है और रेल दुघटनाओं म वृ  के जो कारण िदए गये ह, उन कारण  म एक कारण 
िदया गया है:"Accidents due to sabotage during 1999-2000 went up to 
33 as compared to 11 during 1998- 99." महोदय, पूरे रेलवे िस टम म सबोटाज़ 
की योरी पैदा करने की भी एक पर परा है । मुझे याद है िक गैसल रेल दुघटना के बाद 
नीतीश जी ने नैितक िज मेदारी लेते हुए, उसको मानवीय भलू वीकार करते हुए इ तीफा 
िदया था और जाचं कमीशन बनाया गया था तो रेलवे बोड सबोटाज़ की योरी को भी चला 
रहा था और इसी सदन म गैसल दुघटना पर माननीय राम देव भडंारी जी के एक न के 
उ र म त कालीन मं ी जी ने भी सबोटाज की बात कही थी । आज जाचं कमीशन की 
िरपोट आ गई है । सबोटाज़ की योरी ख म हो गयी है । आज आ गया िक  Failure of 
the system and management. Who comprises the management? रेलव े
बोड, ज़ोनल आिफस या िडिवज़नल आिफस ? यह अकाउटिबिलटी आपके रेल िस टम ं
म कहा ंहै ? इस अकाउटेिबिलटी को आप एनफोस करं , इसको िनध िरत कर और अगर 
रेलवे िस टम म यह अकाउटेिबिलटी िनध िरत नह  होगी तो रेलव ेिस टम िजस तरह से ं
चल रहा है, वह कोलै स कर जाएगा । आज इस बात की आव यकता है िक एक 
एकाउटेिबिलटी िनध िरत की जाएं  । उपसभा य  महोदय, म इस बजट के कुछ बदुओं 
पर माननीय मं ी जी का यान आकृ ट  
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करना चाहता हंू य िक बजट म कुछ गैप है । बजट म िदखाया गया है िक ‘‘बो ट’’ से 900 
करोड़ पये, पावर हाउसस से 750 करोड़ पये, रेल टेल काप रेशन ? से 700 करोड़ 
पये और अ य जो आय के ोत ह उनसे 1717 करोड़ पये ह । म चाहंूगा िक माननीय 
मं ी जी जब जवाब द तो यह बताएं िक इन सै टस म जो िपछले वष िदखाया गया है 
उसका या अचीवमट था । अगर वह अचीवमट पूरा नह  हुआ था तो आप िकस तरह से 
यह उ मीद कर सकते ह िक इस वष इसे पूरा करगे, अचीव करगे और अगर अचीव नह  
करगे तो यह गैप कहा ंसे भरा जाएगा ? उपसभा य  महोदय, पूरे रेलवे िस टम म – जब 
पहले नीतीश जी रेल मं ी थे, म उनको ध यवाद देता हंू, बधाई देता हंू िक रेलवे िर ू टमट 
बोड की िनयु य  म जो तरह-तरह की कहािनया ंिपछले पाचं-छह साल  से सुनने म आ 
रही थ  उसम ये बहुत स ती के साथ पारद शता लाए ह । इसके िलए ये ध यवाद के पा  ह 
और म नह  समझता िक आगे कोई चाहकर भी इस िस टम को िबगाड़ पाएगा । लेिकन 
आज रेलवे म जो टाचार है उस टाचार के िलए जो ो योरमट पॉिलसी है, उस 
ो योरमट पॉिलसी और परचेज़ पॉिलसी पर आप कोई ऐसा िस टम बनाएं िजससे पूरा 
िस टम ासंपेरट हो जाए और इसम िजतने छेद ह, होल ह वे बंद हो जाएं तभी रेलवे को 
कुछ फायदा होगा और आप इस घाटे को पूरा कर सकते ह । इसके अलावा रेलवे के खच  
म कटौती करने के भी कई कोप ह और हम समझते ह िक माननीय मं ी जी उसके िलए 
काफी स म ह । एक मेन सवाल, जो याि य  और आम आदिमय  से जुड़ा है वह है रेल को 
सुरि त पहंुचाना । आज जब पैसे जर ेन म चढ़ता है तो वह राम भरोसे ही अपने गंत य 
थान पर पहंुचता है । इसिलए इस िस टम म एक सही गारंटी हो िक कोई य  जब रेल 
म चढ़े तो उसे लगे िक हम सुरि त घर पहंुच जाएंगे । आप लोग  म यह िव वास पैदा 
कीिजए और इस िव वास को पैदा करने के िलए आप जो कदम उठा सकते ह उठाइए । 

रेलवे की आय का सबसे बड़ा ोत है माल ढुलाई । लगभग 68 ितशत आमदनी 
रेलवे को माल ढुलाई से होती है । लेिकन यिद आप िद ली म माल बुक कर और वह मु बई 
पहंुचना हो तो पता चलता है िक वह कोचीन चला गया और तीन महीने से कोचीन म पड़ा 
हुआ है । इस अ यव था के कारण लोग रेलव ेसे हटकर रोड ासंपोट की तरफ जा रहे ह । 
आप उनम इसके ित िव वास पैदा कीिजए । अगर माल कोचीन चला जाता है तो िकसी 
की िर प िसिबिलटी नह  है, िज मेदारी नह  है, कोई पूछने नह  आएगा । माल पड़ा है तो 
पड़ा ही रहेगा । आज ज रत इस बात की है िक आप लोग  म यह िव वास पैदा कीिजए िक 
माल ढुलाई के सबंंध म यिद आज हम िद ली म माल बुक कराते ह और वह कल पटना 
पहंुचाना है तो वह पटना पहंुचे और रा ते म इसे तोड़कर कोई माल न िनकाल पाए । यिद 
आप इसकी गारंटी दगे तो रेलव ेका कुछ सुधार हो सकता है । म इ ह  श द  के साथ अपनी 
बात समा त करता हंू । ध यवाद । 

SHRI RAMA MUNI REDDY SIRIGIREDDY (Andhra Pradesh) : 
Thank you, Mr. Vice-Chairman, Sir. I am grateful to you for giving me 
this opportunity to speak on the Railway Budget. There are so many 
drawbacks which need to be addressed by the Indian Railways to stay 
ahead in the world. Modernisation is one among them. Sir, 
modernisation should not be seen in isolation of the objective of 
capacity generation. In fact, modernisation is one of the best 
instruments for enhancing the capacity, deployment of powerful 
locomotives, better coaches, increasing the speed of goods trains, 
installing sophisticated signalling equipment for faster and 
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safer operation, improving wagon design to take more pay-load at 
higher speeds and higher axle loads. These are some of the key areas 
of modernisation. 

I would like to request the hon. Minister to enlighten the House 
as to what the Ministry is doing in this regard. 

Coming to the accidents, various Railway committees have 
recommended various safety measures to reduce accidents, such as, 
track circuiting, the latest radio communication system between 
stations, simulators, etc., but I do not know where all these proposals 
are lying. I request the Minister to ponder over this because this is one 
of the aspects where the Indian Railways has to improve its image. 

Sir, the Guntakal Division in the South*Central Railway, which 
was constructed way back in 1890, is the main centre through which 8 
tracks of goods train pass everyday, carrying 20,000 tonnes of iron ore 
to Chennai for export. Not only this, a minmum of one lakh tonnes of 
Barytes is transported through Cuddapah every year, apart from coal, 
cement and other things. The expenditure on new lines, gauge 
conversion, doubling, electrification and other projects is Rs.4,308 
crores and the allotment of a paltry sum of Rs. 192 crores constitutes 
just a little over 4.4 per cent of the total cost. Perhaps, this poor 
allotment might have escaped your attention. I, therefore, draw your 
attention to rectify this and to do justice to A.P. I understand that there 
is a proposal in the Ministry for electrification of this Division. I think the 
proposal is lying where it was, since there is no second line. Here, we 
have only one line which was constructed way back in 1898 by the 
Britishers. Since then, neither we have any new line, nor is there any 
electrification. Sir, about a quarter of a century back the Government 
had sanctioned second line between Renigunta and Guntakal, a 320 
Kms. stretch. But it is a pity to note that so far only 120 kms. could be 
completed, and the remaining 200 kms. is yet to be finished. If you 
look at the Budget, only Rs. 32 crores has been sanctioned for this 
purpose. This is not sufficient. I request the Minister to allocate 
sufficient funds for this project so that the same is completed in this 
financial year. The Ministry has also sanctioned the Renigunta-Hospet 
electrification project, but it could not be taken up since there is no 
second lane between Renigunta and Guntakal. Sir, this is a very 
backward area. This Is to be modernised. This line has to be laid. I 
request the Minister to see that the above proposal is cleared 
immediately so that it becomes a boon to the Division, helps in 
increasing the speed of goods trains, and thereby earning more 
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revenue for the Railways. Sir, in our area, the Yerraguntia and Nandyal 
area, since the survey has been completed and land has also been 
acquired, I request you to take up this without any further delay, by 
allocating more funds. The completion of this project will definitely help 
in improving the socio-economic condition of the region, in particular, 
and the State, in general. I also take this opportunity to bring to the 
notice of the hon. Minister the pathetic infrastructure facilities at all 
stations of Guntakal Division. I demand that modern facilities should be 
provided since this Division is rich in natural resources. You can earn 
better revenues from this area. 

The next point is, as we all know, the Indian Railways is facing 
a resources crunch, with a limited assistance from the Ministry of 
Finance. The Ninth Plan Group in the Ministry had estimated the 
requirement of funds for the next five years at Rs. 65,000 crores. In 
spite of internal generation, Budget support and borrowings, there still 
remains a gap of more than Rs. 16,000 crores. How to bridge this gap? 
I suggest that the Railways should allow private participation in this 
sector, I think some progress has been made in this direction in the 
form of private lines. It is not sufficient. Sir, even the McKinsey Study 
Report suggested private participation with regard to requirement of 
funds and their sourcing in order to bring the Indian Railways on the 
fast-track development. 

Sir, with your permission, I propose the following for the kind 
and sympathetic consideration of the hon. Minister. 

Sir, in our area, the Janata Express which was running 
between Chennai and Mumbai via Renigunta, Guntakal -it was running 
from the beginning -- was withdrawn without citing any judicious 
reason. It was a boon to our farmers in the backward area. It was a 
regular train. I request that it should be restored. The Navjivan Express 
which used to run between Trivandrum and Ahmedabad was 
withdrawn in the early 90's, and our repeated requests to reintroduce 
the same fell on deaf ears. I request that it should be restored without 
any further delay. Another train, which was running from Trivandrum to 
Ahmedabad once in a week, has also been withdrawn recently for 
reasons best known to the Minister. I request the Minister to 
reintroduce this train. The Balaji Express which is running once a week 
between Mumbai and Tirupati should be made daily and may be 
extended up to Ahmedabad to meet the requirements of the Jain 
community residing in the Rayalaseema area and also keeping in mind 
the amount of traffic and the aspirations of the people of Rayalaseema.     
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request the hon. Minister to introduce a new train from Vizag to 
Bangalore via Vijayawada, Renigunta and Guntakal. This is a long-
pending demand of the people of Rayalaseema. I also request for the 
introduction of a new train from Banaras to Tirupati via Delhi, Nagpur, 
Hyderabad, Mahaboobnagar, Kurnool, Guntakal; it may be called, 
'Punyakshetra Express', since it would start from one punyakshetra 
and terminate at another punyakshetra. Once this is introduced in the 
above sector, it will touch all the headquarter towns of Rayalaseema 
and other backward areas which would help in the development of 
those areas. Earlier, the Railways had introduced the Lokmanya Tilak 
Express between Madurai and Ahmedabad. It ran for one or two 
weeks, but, without giving any justification, the Ministry withdrew this 
train also. Our region has a record for a number of trains being 
introduced, but later on being withdrawn, without citing any 
appropriate reason. Hence, I request that these should be 
reintroduced, without any further delay. Sir, I request the hon. Minister 
that a survey for a road overbridge on the National Highway No. 18 at 
Cuddapah may be taken up immediately, without any further delay, 
since the traffic is hampering the movement of trains. Sir, I request the 
hon. Minister to consider all these aspects. I also request that doubling 
of the line between Renigunta and Guntakal in the Guntakal Division 
may be taken up immediately. It is an essential and profitable line. So 
many goods trains pass through this area. The Guntakal Division is a 
profit-earning Division in the South- Central Railway. Sir, I request the 
hon. Minister to consider ait these aspects. 

ी सूयभान पाटील वहाडणे (महारा ): माननीय उपसभा य  महोदय, आपने 
मुझे रेलवे बजट पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म आपका आभारी हंू । मेरे तीन 
न ह, तीन सुझाव ह । न बर एक न स ल रेलवे के अ तगत द ड-मनमाड रेलव े

लाइन का है । न बर दो इस लाइन पर पुणताबंा-िशड  का नया ैक दो वष से मंजूर हुआ है 
लेिकन कुछ काम इसके बारे म अभी तक नह  हुआ है । न बर तीन, मराठवाड़ा बैकवड 
एिरया है । िरआगनाइज़ेशन के बाद हैदराबाद टेट से कई िजले महारा  म आए । यह जो 
मराठवाड़ा का इलाका है, वह मंुबई-पुणे से जुड़ा हुआ है । हर एक काम के िलए दोन  
थान  पर आना-जाना पड़ता है । इसिलए मेरे तीन सुझाव ह जो म मं ी जी के सामने 
रखना चाहता हंू । द ड-मनमाड़ रेलवे लाइन बहुत पुरानी रेलव ेलाइन है । ि िटश काल म 
जब रेलव ेका फैलाव हुआ तब ध द-मनमाड़ रेलव ेलाइन का िनम ण हुआ । यह सब से 
पुरानी लाइन है, मेन लाइन है और हमेशा ओवर-लोडेड रहती है । इस लाइन पर ज मू-
त वी ए स ेस, महारा  ए स ेस, कन टक ए स ेस, गोआ ए स ेस, नादेंड़-पुणे 
ए स ेस, बहुत सी गािड़या ंचलती ह, इस रेलवे लाइन के िनम ण होने के बाद से अब तक 
इस ैक के िलए कुछ भी यादा सुिवधा या सुधार नह  हुआ । स ल रेलवे लाइन के अतंगत 
जो ये मनमाड से दो रेल लाइन आती ह, मेरा इन न  के मा यम से कहना है िक इनकी 
डब लग की  
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जाए, इनका इले ीिफकेशन िकया जाए । उ र से दि ण जाने के िलए यह शाट ट ट है 
। इसीिलए इनका मह व माननीय मं ी महोदय मेरे िहसाब से समझ सकते ह । 

दूसरा, जो पुणताबंा-िशरडी रेलवे ैक है इसको मंजूर हुए दो वष हो गए ह । थोड़ी 
रािश का इसम ावधान हुआ है । िशरडी एक ऐसा िठकाना है िक ित पित के बाद यह एक 
तीथ े  है । हर िदन वहा ं50 हजार लोग कम से कम आते ह । जब कोई महो सव होता है 
उस समय 5-6 या 7 लाख तक लोग आते ह । पुणताबंा-िशरडी रेलवे ेक 28 िकलोमीटर का 
है । 30-32 करोड़ का इ टीमेट ह । लेिकन ावधान कुछ कम होने के कारण से उसम देरी हो 
रही है । जब इसके िलए काफी रािश का ावधान करके इसका िनम ण िकया जाएगा तो 
इससे जो रेवे य ूआएगा वह बहुत बड़ी मा ा म आएगा य िक दि ण से लोग आते ह, उ र 
से लोग आते ह । उ र से लोग आते ह तो उनको मनमाड म उतरना पड़ता है । टै सी करनी 
पड़ती है । ल बे ट पर चलना पड़ता है । कोपरगावं से िशरडी आने के बाद वहा ं िर शे से 
जाना पड़ता है । वहा ं िब कुल सुिवधा नह  है । इसिलए यह जो नया ैक मंजूर हुआ है, 
उसको गित म लाने के िलए काफी रािश,जो पूरी रािश चािहए वह देने की आव यकता है । 

तीसरी चीज मराठवाड़ा की है । कल तो हमारे ए स चीफ िमिन टर शंकरराव 
च हाण जी ने इसके बारे म बहुत िव तार से कहा । मुदखेड़-आिदलाबाद और मुदखेड़-
बोधन, 50 परसट तक इसम काम हुआ है । दो वष हो गए ह और रािश न होने के कारण वह 
काम ठ प है । पूण -अकोला – इसको जो ाड गेज करना चािहए उसकी मंजूरी हो चुकी है । 
लेिकन पेपर पर है । जो रािश उसके िनम ण म देनी चािहए वह नह  दी गयी । जो उसका 
पहला इ टीमेट है वह 210 करोड़ का है । केवल 10 करोड़ का ावधान हुआ है । मेरी 
िमिन टर से ाथना है िक यह रेलवे लाइन पूरी होने से 450 िकलोमीटर का अंतर कम हो 
जाता है । 

िमरज-लातूर को भी ाड-गेज करने की ज रत है । 60 परसट काम हुआ है 
लेिकन िनिध के अभाव म यह काम पूण ठ प है । अहमदनगर-बीड़-परली, यह ला नग म है । 
वष  से इस पर बात हो रही है । लेिकन इसके बारे म जो कुछ करना चािहए वह नह  होता है । 
इसको भी देखना चािहए । दूसरी चीज, जैसे िक ना देड़ मु बई खाली एक ही ेन है । पूरे 9-
10 िजले मु बई से जुड़े ह, पुणे से जुड़े ह । एक ही देविगिर ए स ेस और तपोवन ए स ेस 
आती और जाती है । इतनी भीड़ रहती है िक उसका वणन करने के िलए मेरे पास श द नह  
ह । मेरा मं ी महोदय से यह कहना है और उनसे ाथना है िक ना देड़-मंुबई और ना देड़-
पुणे, दो और एडीशनल ए स ेस गािड़या ंवहा ंशु  करने की िनतातं आव यकता है । 

ये मेरे तीन न ह िजनके बारे म मने सुझाव िदए ह । माननीय नीतीश कुमार जी म 
जो कुछ करने मता है व ेउसका पूण उपयोग करके ये मेरे तीन जो सवाल ह, जो मने सुझाव 
िदए ह उस बारे म कृपया कुछ करगे, ऐसी मेरी अपे ा है और ध यवाद देकर म अपना व य 
पूरा करता हंू । 

ी बालकिव बैरागी (म य देश): ध यवाद उपसभा य  महोदय, आपने मुझे रेल 
बजट पर बोलने के िलए समय िदया । रेल बजट पर बोलते हुए मुझे वह ण याद आता है 
जब रेलव ेबजट तुत िकया जा रहा था – पहले वाली हमारी बिहन रेल मं ी तुत कर 
रही थ , नीतीश कुमार जी वयं इस मंि मंडल के सद य के नाते उस ण के गवाह ह । उस 
रेल बजट का इितहास म एक मह वपूण थान है तुतीकरण के समय का िक भारतवष की 
ससंद के  
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इितहास म आजादी के बाद िजतने बजट पेश िकए गए उनम वह एक मा  बजट है, 
िजसके अंितम 17 िमनट शोर-शराबे म गुम गए और असतुंलन पर इतना हंगामा मचा िक 
सारे देश के अखबार  ने िट पिणया ंकी िक इस रेल बजट को न तो गंभीरता से सुना गया 
और वयं परेशान रहने वाले, असतुंलन पर परेशान रहने वाले लोग  म आज के रेल मं ी 
महोदय भी थे, इन लोग  ने तब भी िट पिणया ंकी थ  और आज भी लोग इस बात को कर 
रहे ह ।...( यवधान)... 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): अब समय कम है, इस िवषय पर थोड़ा हो जाने 
दीिजए । 

ी बालकिव बैरागी: यह एक असतुंिलत रेल बजट है और उस िदन से इस पर 
छाप लगी पड़ी है । नीतीश कुमार जी के ित हमारी सारी सहानुभिूत है । नैितक सहायता 
के बावजूद हम और या कह, दो पं या ंतो कहनी पड़ ही रही ह: 

‘‘वह साड़ी-प ला झाड़ कर चली गई बगंाल, 

दाढ़ी को करना पड़ा रेल बजट का याल ।’’ 

अब यह थित आई है । अब देखते ह, इस रेल बजट का आपको तो याल 
करना ही है और हमारी सारी सहानुभिूत आपके साथ है । अब 66 हजार करोड़ का यह रेल 
बजट इस सदन म िकस तरह से आया है यह आप भी जानते ह और हम भी जानते ह । 
तुत िकस तरह से हुआ और पास वाले सदन लोक सभा से िकस तरह से पास हो करके 

आया, इन दो थितय  से सारा देश और सारा सदन अवगत है । िकराया नह  बढ़ाया, 
उसके िलए हम सब ध यवाद देते ह, कतु इस सब का आगे जा करके या असर होगा यह 
देखने की बात है । य िक उन िदन  काफी अखबार  मे आ रहा था िक हमारा रेलवे बोड 
इस मामले म बड़ा चितत था । आिखर िकस मुकाम पर आज हम खड़े ह ? रेल म न तो 
सुर ा की यव था है, न साफ-सफाई की यव था है, न रख-रखाव की यव था है और 
रेल िड ब  की हालत आप खुद जानते ह । ए.सी. फ ट लास म जब हम लोग सफर करते 
ह, तो मने पहले भी कहा था और अभी भी कहता हंू िक वहा ंपर हम से पहले चूहे और 
कॉकरोच अपना आसन जमाए हुए िमलते ह । म ए.सी. फ ट लास की बात कर रहा हंू, 
ए.सी. टू की बात तो बाद म करगे । वहा ंऔर तो छोिड़ए, अब तो नैपिकन देना भी बंद कर 
िदया है । पहले बैडरोल के साथ नैपिकन िमलता था लेिकन अब नह  िमलता है । यह 
तर की हुई है िक बॉथ ज़ म जाइये तो वहा ंहाथ धोने के िलए लोशन तक नह  है । गेज 
पिरवतन का सारा का सारा काय म िनराशापूण है । इस बात को सभी सद य अलग-
अलग तरह से कह रहे ह और म भी इसम अपने ह ता र कर रहा हंू । यह अभी मु ा उठा 
है, अभी हाल ही म, मुझ से पहले वाल  ने उठाया । अजमेर से पूण , म जब पूण  बोलता था 
तो हमारी पहले वाली रेल मं ी महोदया उसको पूना सुना करती थ , लेिकन आप कृपा 
करके उसको पूण  ही सुिनएगा । अजमेर से पूण  तक गेज पिरवतन का काम, मीटर गेज से 
अगर आपने ॉडगेज नह  िकया तो इससे काफी परेशानी उ प न होगी । इस पर आपको 
थोड़ा सा यान देना पड़ेगा, य िक इसी म नीचम से रतलाम का िह सा भी पड़ता है और 
यह सब ठंडे ब ते म चला गया है । उदयपुर से अजमेर का िह सा भी पड़ता है, वह बै ट भी 
पड़ती है । यह सारा ठंडे ब ते म चला गया है । आप रेलवे टेशन  की अिधक से अिधक 
कं यटूर से जोड़ने की यव था भी कर रहे ह, लेिकन म आपके जोड़ीदार मं ी से िनवेदन 
करना चाहता हंू जो िक पास म बठेै ह । इन िदन  अखबार बहुत बोल रहे ह िक यह जोड़ी 
भी शायद कह  टूट जाएगी, कह  न कह  ऐसा कुछ होने वाला है । ...( यवधान)... भगवान 
न करे और हम तो शुभकामना ही कर सकते ह । लेिकन माननीय  
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उपसभा य  महोदय, म आपके मा यम से और इस सदन के मा यम से इस देश 
के धान मं ी महोदय ी अटल िबहारी वाजपेयी जी से ाथना करना चाहता हंू िक कृपया 
कृिष मं ालय और रेल मं ालय, इन दोन  को आप गंभीरता से ल । कम से कम एक मं ी 
तो ऐसा द िक जो साल छ: महीने बैठा रहे और बजट की तरफ से और नीित की तरफ से 
कुछ काम करे । हमारे भाई नीतीश कुमार जी न तो कृिष का काम देख पायगे और न रेल 
का काम देख पायगे । अटल जी दोन  को न जाने कब तक खुश रखगे, भगवान जाने या 
करगे ? लेिकन यह एक गंभीर मामला है । म िनवेदन यह कर रहा हंू िक हमारे भाई 
िद वजय सह जी, आपके जोड़ीदार िच ौड़ गए थे और वहा ंपर कं यटूर का उदघाटन 
कर आए । अब कृपया आप इनको दूसरी बार वहा ंभेिजए तािक कं यटूर का काम वहा ंचालू 
हो सके य िक जब से यह गए ह तब से भगवान जाने वह कं यटूर कहा ंचला गया । 
िच ौड़ वाले रो रहे ह । नीमच को भी क यटूर से जोिड़ए ...( यवधान)... उपसभा य  
महोदय, म छोटे-मोटे कुछ सुझाव और ताव आपके सामने रखते समय अगर दो-तीन 
िमनट यादा ले लूं तो मुझे मुआफ कर द । लेिकन िद वजय सह जी आपकी ित ठा यह 
बन गई है िक आपने जहा ंभी हाथ लगाया, वहा ंमामला ठंडा पड़ गया । अब यह कैसे 
चलेगा ? माननीय उपसभा य  महोदय, इनको वापस भेज करके उस कं यटूर को चाल ू
करवाइये । उस सदन म यह बात नह  हुई इसिलए म यहा ं िनवेदन कर रहा हंू । 
उपसभा य  जी, म आप से एक िनवेदन क ं  । म ने यह सुझाव एन.आर.सी.सी. की 
मी टग म भी रखा था । शता दी और राजधानी ये दोन  आप की मुख गािडया ंह । आप इन 
दोन  की 6 महीने की ओपन िटिकट इंिडयन एअरलाइंस और एअर इंिडया की तरह देना 
शु  कर दीिजए । िजस तरह वहा ंिटिकट िमल जाती है, उसी तरह रेलवेज म भी जब हम 
को िरजवशन लेना होगा, ले लगे । इस से आप को 6 महीने के िलए रेवे य ू ा त के दरवाजे 
भी खुलगे । 

उपसभा य  जी, म य देश से आप का और हमारा सब का िर ता है । महोदय, 
म य देश म एक बड़ी घटना हुई है । म य देश म हम लोग जहा ंठहराव मागंते ह, वहा ं
ठहराव नह  िमलता है, लेिकन म य देश से आई हुई के ीय मंि म डल की सद या 
हमारी एक बहन ने बड़ी कृपा कर के एक मह वपूण ेन को िपपिरया टेशन पर अपनी 
मज  से कवा िदया । इस से सारे देश के अखबार  म हंगामा हुआ िक यह गाड़ी कैसे क 
गयी । जहा ंहम िनवेदन करते ह वहा ं ेन कती नह  है, लेिकन जहा ंएक मं ी महोदया 
चाहती ह, वहा ं क जाती है । या आप इस की जाचं करवाएंगे ? इस िवषय म आप के 
िवभाग की बदनामी हुई है, इसिलए यह िनवेदन कर रहा हंू । उपसभा य  जी, म उन मं ी 
महोदया का नाम नह  लेना चाहता । इन िदन  वह तालकटोरा टेिडयम के पीछे बने 
तरणताल म जल ीड़ाएं कर रही ह । इस कारण जो तरणताल के मबस ह, वह बाहर खड़े 
रहते ह जब तक वहा ं के दरवाजे नह  खुलते । ऐसे-ऐसे काम आप के मंि म डल के 
सद य करने लगे ह । इस बारे म आप दयािनधान यान दीिजए । 

ी राजीव शु  (उ र देश): व ेकह रहे ह िक ये रेल मं ी और तरणताल उन 
के िवभाग म नह  आता । 

ी बालकिव बैरागी: लेिकन वह आप की कलै टव िर पािंसिबिलटी का एक 
िह सा है । उपसभा य  जी, म ठहराव मागंता हंू । महोदय, एक गाड़ी है अग त ािंत 
जोिक मंुबई जाती है । यह गाड़ी ित िदन रतलाम टेशन पर लो होती है, लेिकन वहा ं
कती नह  है । आप कोई साधन किरए और उस गाड़ी को कृपा कर के वहा ंरोकना शु  
कर दीिजए । महोदय, म एक और ठहराव की ाथना करता हंू । यह गाड़ी िनजामु ीन से 
भोपाल राि  10:55 पर चलती है । आप 
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इस गाड़ी  का एक ठहराव आगरा म कर दीिजए तो बड़ी कृपा होगी । आगरा म 
लोग उतरना चढ़ना चाहते ह, लेिकन वहा ंइस गाड़ी का ठहराव नह  है । 

महोदय, म िबहार का नह  हंू, लेिकन िबहार के मेरे पास अनुभव ह । इसिलए म 
रेल मं ी महोदय से ाथना कर रहा हंू ।...( यवधान)... 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): रेल िवभाग के दोन  मं ी िबहार से ही ह और 
अगली पं  म बठेै हुए ह । 

कृिष मं ी और रेल मं ी ( ी नीतीश कुमार): आप ने रतलाम के बारे म िजस 
ढंग से मागं की, उस पर हम अपनी हंसी नह  रोक पाए । अब इस हंसी के चलते उस को 
कना पड़ेगा, ऐसा लगता है । 

ी बालकिव बैरागी: महोदय, म िबहार के िलए िवशेष िनवदेन क ं गा । म उन 
दोन  मंि य  की तरफ न देखकर आप से मुखाितब होकर बात कर रहा हंू । मुझे भारत की 
रेल  म घूमते-घूमते 45-46 साल हो गए और 46 साल म कुल चार बार मेरा सामान उन म 
चोरी हुआ । अब नीतीश भाई और िद वजय भाई जाने िक वह चार टेशंस कहा ंह ? इन 
चार टेशंस के नाम म बता देता हंू – पहला है जमालपुर, दूसरा बरौनी, तीसरा पटना और 
चौथा भी पटना । म अपने चोरी हुए सामान का क पेनसेशन नह  चाहता, 
लेिकन....( यवधान)... 

ी नीतीश कुमार: वे कम-से-कम हम दोन  के े  म नह  ह । 

ी बालकिव बैरागी: कृपा  कर के िबहार की तरफ की गािड़या ंबढ़ाइए । आप 
िद ली से िबहार की तरफ की गािड़या ंबढ़ाइए । पजंाब म फसल कटाई चल रही है और 
वहा ंहजार  लोग इधर से उधर और उधर से इधर आ जा रहे ह, लेिकन गािड़या ंकम ह । 
इसिलए आप िबहार की तरफ जाने वाली गािड़या ंबढ़ाइए, िबहार से पंजाब की तरफ की 
गािड़या ंबढ़ाइए । साथ ही िबहार म रेल सुर ा का काम भी बढ़ाइए । 

नीमच से कोटा-आगरा जाने वाली गािड़या ंदोन  तरफ से चल, ऐसी यव था 
आप कर । अभी ये गािड़या ंएक ही तरफ से चलती ह । एक इधर से चले, एक उधर से चले 
और उनम सीधे िद ली के दो िड बे लग तािक देहरादून म हम कोटा म उसका कने शन 
िमल सके । 

एक बड़ा िविच  मामला है, सराय रोिह ला बहुत बड़ा टेशन है, वहा ं ॉड गेज 
की एक भी गाड़ी नह  कती । वहा ं ॉड गेज की गािड़य  के कने की समी ा कराने की 
कृपा कीिजए । वहा ं ये गािड़या ं कने से आपका ेिफक ह का होगा और यह काफी 
मह वपूण होगा । खान-पान सेवा के िलए तो म कह चुका, हमारे िम  लोग कह चुके ह । 

एक िवशेष बात जो केवल म ही िनवेदन करता हंू, सदन म और कोई नह  
कहेगा, वह यह है िक राजधानी और शता दी गािड़य  म जो कैसे स बजते ह, उनका 
थोड़ा सा परी ण कराएं िक कैसे-कैसे गाने बजते ह उसम, या- या उसम सुनना पड़ता 
है । उसम बजता है – लाल-लाल गाल । अब लाल-लाल गाल और शता दी...( यवधान)... 

ी रिव शंकर साद (िबहार): बालकिव जी की किवताओं का एक सकंलन भी 
उसम बजना चािहए, यह मेरा आपसे िवन  आ ह है । 
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ी बालकिव बैरागी: म आपसे एक िन कलकं आ ह कर रहा हंू िक आप उसम 
केवल यह ावधान कर द िक केवल इं म स के ही कैसे ज बज, वे चाहे हमारे बड़े-बड़े 
कलाकार  के ह , लेिकन यह फूहड़ व डग वाले जो गाने बजते ह, इनकी आप समी ा 
कराएं । 

म केवल डेढ़-दो िमनट और लेना चाहता हंू । म एक और िनवेदन करना चाहता 
हंू आपसे िक नाथ-ई ट के िलए रेलव ेका अगर कोई िवशेष पैकेज हो तो आपको इस 
मा यम से उसे कट करना चािहए । 

एक मह वपूण बात और है जो मने एन.आर.य.ूसी.सी. म भी कही थी, यहा ंआज 
िफर कह रहा हंू और नीतीश कुमार जी यह आप कर सकते ह, इसिलए आपसे ाथना कर 
रहा हंू िक देश के मह वपूण रेलवे टेशन  पर और सबसे यादा य त लेटफा स पर 
एस.टी.डी.बूथ लगाने के िलए रेल मं ालय वयं अपनी ओर से पहल करके लोग  से टडर 
काल करे और दूर सचंार िवभाग से िमलकर वहा ंपर एस.टी.डी. बूथ लगवाए । इससे 
लाख  नौजवान  को रोजगार दे सकगे य िक जगह आपको देनी पडेगी, गुमिटया ंवे लोग 
लगा लगे, बाकी काम वे लोग कर लगे । आपके कम से कम जो 15-20 हजार टेश स ह, 
इनके मह वपूण और य त लेटफा स पर आपको यह लगाना चािहए, यह मेरी आपसे 
ाथना है ।  

राजभाषा के े  म  आप बहुत काम कर रहे ह, इसके िलए हम आपको बधाई 
देते ह, बहुत ध यवाद आपका । लेिकन साथ ही कहना चाहते ह िक राजभाषा के सैकड़  
पद आपके यहा ंखाली पड़े ह, उनको भरने की रेलवे बोड ने न तो कोई िच ता की है और न 
ही कोई चता कर रहा है । इस पर आप गंभीरता से यान दीिजएगा । इससे हमारे 
आिफिशयल ल वेज के िकतने ही और यादा काम आप कर सकेगे, बशत इस पर आप 
यान द । 

एक बात म रेल दावा आथािरटी के बारे म कहना चाहता हंू । मुझे समझ म नह  
आता िक वह भारत म है या बाहर है । रेल दावा अथािरटी, जो रेल  के दाव  का भगुतान 
करती है, उस अथािरटी ने बोड को िलख िदया है िक हम पर राजभाषा कानून लाग ूनह  
होता और ये आपकी िह दी की पो ट हम सरंडर कर रहे ह । म जानना चाहता हंू िक या 
अथािरटी के आिफसस की तन वाह इं लड से आ रही है, माननीया ऎिलजाबेथ के यहा ंसे 
आ रही है ? वह भारतवष के खजाने से जा रही है और अगर यहा ंका कोई कानून उन पर 
लागू नह  होता तो नीतीश कुमार जी यह आपकी बहुत गंभीर िज मेदारी है । म बहुत 
गंभीरता से कहना चाहता हंू की इस मामले पर कोई समझौता नह  होगा । म आपसे बहुत 
िवन ता से कहना चाहता हंू िक आप इस मु े को वयं देिखये ।  

ग डवाना ए स ैस, जो िबलासपुर तक चलती है, यह बहुत ल बी गाडी है 
लेिकन इसम खान-पान की कोई यव था नह  है । मज  पडे तो घुस जाते ह, मज  पड़े तो 
बेचते ह और जब मज  पड़े, चले जाते ह । मेरा िनवेदन है िक आप इसम प ी कार की 
यव था कर । 

मं ी जी, आपने खुद देखा है नागदा टेशन, जो िक मेन लाइन पर है । नागदा 
देश का अकेला टेशन है, एकमा  ऎसा टेशन है िजसम इधर से या उधर से बगैर पुल 
पार िकए आप जा नह  सकते । आपने खुद वहा ंजाकर देखा है और मुझे खुशी हुई जब 
अखबार  म छपा िक नीतीश कुमार जी ने इस नोिटस को िलया है । म आपको कहना 
चाहता हंू िक आप उस टेशन का नवीनीकरण किरए तािक अगर कोई िकसी बीमार 
आदमी को ले जाना चाहता हो तो वह उसे ज दी ले जा सके ।  

280 



[25 April, 2001] RAJYA SABHA 
 

रतलाम से इंदौर के बीच म रतलाम टेशन पर एक ओवरि ज बनना बहुत 
आव यक है । इसी तरह से एक और छोटी से मागं कर रहा हंू आपसे िक मीना ी का 
टापेज इतना रतलाम पर कर दीिजए िक राजकोट से आने वाली ेन  म हमको उसम 
कने शन िमल सके । यह बहुत छोटी सी मागं है । 

अहमदाबाद से मुज फरपुर के िलए कृपा करके सीधी गाड़ी चलाइए । िबहार 
और पूव  उ र देश के हजार  लोग अहमदाबाद म ह, करोड़ो-लाख  की तादाद म ह । 
माननीय रेल मं ी जी इस पर आपको बहुत चैत यता के साथ िनणय करना चािहए । 
अहमदाबाद से सीधी गाड़ी मुज़ फरपुर वाया गोरखपुर जाए, ऐसी यव था कर दीिजए, 
हम आपका आभार मानगे । 

दूसरा िनवेदन म आपसे यह करना चाहता हंू िक उदघोषणा की जो स वस है, 
यह बड़ी अटपटी है । समझ म नह  आता िक कौन बोल रहा है या कौन बोल रही है, या 
बोल रही है, कब बोल रही है । आपको इसकी समी ा करना चािहए । 

कल दवे साहब ने यह बात कही थी और शायद ठीक ही कही थी, म जानता हंू 
िक आप और हम शायद अपनी जदगी म इसे नह  देख पाएंगे िक िकतना िह सा है 
प चम रेलव ेके पास मंुबई और महारा  का लेिकन मु यालय मंुबई म है । इसिलए हर 
तरह से यह वािजब है िक प चम रेलवे का मु यालय अहमदाबाद, रतलाम या बड़ौदा म 
लाया जाए । यह हर तरह से ज टफाइड है । आप सोिचए और इस पर िवचार कीिजए । 
आपको इसके िलए लड़ना पड़ेगा । 

महोदय, चेतक ए स ैस म से हमारे खंडवा के सारे िड बे िनकाल िदए गए ह, 
उनको िफर से लगवाइए तािक हम सीधे िद ली आ सक । हमको अभी िच ौड़ म ेन 
बदलनी पड़ती है । इससे हम बड़ी परेशानी होती है । 

अंितम िनवेदन म यह करना चाहता हंू िक इस बजट म बहुत असतुंलन है । म य 
देश के िलए यह रेल बजट एक शोकप  है और शोकप  म हम स नता य  नह  कर 
सकते । हम अपनी समूची अ स नता के साथ आपसे थना करते ह िक आप इन बात  पर 
िवचार कर । कई काम आनन-फानन म िकए जा सकते ह । म आपका आभार मानता हंू 
और आपको ध यवाद देता हंू िक आपने मुझे रेल बजट पर अपने िवचार रखने का मौका 
िदया । मुझे उ मीद है की साड़ी छोड़ गई है जो काम, वह दाढ़ी पूरा करके इस देश को 
िदखाएगी । 

SHRI R.S. GAVAI (Maharashtra): Mr. Vice-Chairman, Sir, the 
Budget presented by the former Railway Minister, respected 
Mamataji, seems to be rather soft apparently. But it has no 
perspective planning. Nor has it bothered to remove the imbalances in 
the various States. 

Sir, it appears from the Budget that there is a lack of 
perspective planning. There is nothing substantial to mobilise 
resources and increase the revenue. That is point N0.1. Point N0.2 is, 
there is no planning to plug the loopholes which lead to corruption and 
loss of revenue. The Budget presented incorporated almost all on-
going projects in the country. In a way, instead of taking up new 
projects, it concentrated on the on-going projects. But in the last two 
days, yesterday and today, it is observed that there is a 
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discrimination in dealing with the development of the on-going projects 
in the country. Just before me, Balkaviji has stated that Madhya 
Pradesh is being neglected. Now, it is my turn. I have facts and 
figures. But I do not want to take the time of the House. Maharashtra 
is much more neglected and great injustice is done in the matter of 
allocation to projects on-going and projects proposed. No substantial 
outlay is provided. A glaring example is the most backward region of 
Marathwada. I do not want to repeat. I whole-heartedly support the 
views expressed by hon. Member, Shri Shankarraoji Chavan. There is 
a lot of resentment in Maharashtra. There have been editorials in the 
dailies and people are in an agitating mood. Another backward region 
is Vidarbha. The prestigious project from Narkhed to Amravati is an 
on-going project since the fast 10-11 years. 

Till today, the target has been achieved to the extent of four 
per cent only, and a meagre outtay to the tune of Rs. five crores or 
eight crores is normally provided. An assurance was given that this 
project, being a prestigious project, would be completed in a time-
bound manner. I would like to request the concerned Minister to look 
after the on-going project, which has been pending for the last ten 
years. In the regime of the Britishers, with a perspective planning, at 
least, they had started a narrow gauge line from Achalpur to 
Murtazapur and from Murtazapur to Yeotmal. I had raised this question 
during the 12th Lok Sabha also that this project is being managed by a 
private company. They are not providing any amenities. It is only a 
name-sake narrow gauge line. So, I request the Government to take 
up this project on behalf of the Government, and keeping in view the 
policy of the Government, convert the narrow gauge line into the broad 
gauge line. So, my second suggestion will be, the narrow gauge 
project which is under the British company, should be taken over from 
them, and the same should be converted into a broad gauge from 
Achalpur to Murtazapur and from Murtazapur to Yeotmaf. Sir, Nagpur 
is the second capital of Maharashtra. For the last five years, the 
Master Plan has been approved, but nothing has happened. Nagpur is 
not only the second capital of Maharashtra, but it is also the central 
place of the nation. But no outlay has been made for this purpose. 
Only declarations and assurances are there that there would be an 
overall development of the Nagpur station. The same is the case with 
my native place, Amravati. The Master Plan has been approved. 
During the period when Shri Suresh Kalmadi was the Railway Minister, 
a few lakhs of rupees were given. Later on, the work stopped. I hereby 
draw the attention of the hon. Minister to this project and request him 
to do something for this project also. 
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उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): थोड़ा राजधानी और शता दी की गित म 
बोिलए । 

SHRI R.S.GAVAI: Sir, I will finish within two minutes. You are 
asking me to move at the speed of the Rajdhani Express or the 
Shatabadi. Sir, I won't have that speed. Sir, I do not claim the facilities 
on par with the Rajdhani Express or the Shatabadi. I had an occasion 
to travel by a train which had no basic amenities. I don't expect the 
Minister to provide the basic amenities, which should be on par with 
the Rajdhani Express or the Shatabadi. I woutd like to refer to some of 
the trains. I would like to bring it to the notice of the Minister that the 
Udyan Express, which runs from Bangalore to Mumbai and Mumbai to 
Bangalore; the second train which runs from Indore to Mumbai and 
Mumbai to Indore and the third train which runs from Kuria to 
Bangalore and Bangalore to Kurla, all these trains are long-distance 
trains. To my knowledge, there is no facility of a pantry car in these 
trains and the passengers have to fend for themselves. 1 myself have 
been a sufferer in these trains. I request that a pantry car may be 
provided in these trains. 

I had often requested Nitish Kumarji, when he was the 
Railway Minister earlier, that on the pattern of contracts that are given 
for canteens at railway stations, the duration of which is normally 
three to five years, the contracts for-cycle stands, motorcycle & 
scooter-stands and rickshaw-stands, which are required to be 
renewed every year, and which normally involve poorer people, 
should also be renewed every three or five years. Why do we not 
follow the same pattern in awarding such contracts? I request the hon. 
Minister to kindly look into this and extend the period in respect of 
such petty contracts. 

ी रिव शंकर साद (िबहार): माननीय उपसभा य  जी, म आपका बहुत 
आभारी हंू िक आपने मुझे बोलने का समय िदया है । इस बजट की कुछ िवसगंितया ंह । 
अ छा होता िक िजन मं ी जी ने यह रेलव ेबजट तुत िकया था वह यहा ंउप थत होत  
। शायद वह ॉड गेज छोड़कर मीटर गेज पर चली गई ह । अब यह काय नीतीश कुमार 
जी के पास है । उनकी लगन और िन ठा से हम पिरिचत ह । ...( यवधान)... 

ी बालकिव बैरागी: उपसभा य  जी, यह अटल जी का किर मा है िक वह 
ाड गेज के इजंन म मीटर गेज की बोगी शंट कर देते ह । 

ी राजीव रंजन सह ‘‘ललन’’: उनको शं टग म ले गए आप । 

ी रिव शंकर साद: माननीय उपसभा य  महोदय, म आपके मा यम से रेलवे 
मं ी जी का यान उनके रेलव ेकी थित के बारे म बताना चाहता हंू । 1950-51 म 53596 
िकलोमीटर आपके रेलवे की लाइन थ  और 1999-2000  म 62759 िकलोमीटर ह । अगर 
51 वष की अविध म मा  साढ़े 11 हजार लाइन की बढ़ो री होती है तो यह आपके िवकास 
की दर का 
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ोतक है । 1985-86 से 1995-96 के बीच म आपकी वृ  की दर मा  एक ितशत रही है । 
आपको इसके बारे म सोचना पड़ेगा य िक रेलव ेकी गंभीर थित है । आपने 1999-2000 
म 241 िकलोमीटर नई रेलवे लाइन बनाने की बात कही थी और उसम आपका जो टारगेट 
रहा है वह मा  177 िकलोमीटर का रहा है । जो गेज कंवजन की बात होती है, म आपके 
आंकड़े देख रहा था िक आपने 1999-2000 म 735 करोड़ पया उसके िलए िदया था और 
उसम से मा  611 करोड़ पये का ही उपयोग हुआ । अब म ये आंकड़े आपके सामने रख 
रहा हंू । मं ी जी इसिलए रख रहा हंू िक आप देख िक ि या वित िकतनी होती है जो बाते 
कही जाती ह । मं ी जी आप जानते ह िक जमाना उदारीकरण का है, पिर थितया ंबदल 
रही ह, हर िवभाग म, हर सरकार म पिरवतन की बात हो रही है तो या रेलवे म कुछ 
पिरवतन हो रहा है । म आपके सामने कुछ बुिनयादी सवाल रखना चाहता हंू । आपको यहा ं
जो िर- च रग है, डाउन साइ जग है, आप इसको िकतना कर रहे ह, मने जानने की 
कोिशश की है । आपके यहा ं 15-20 कमेिटया ंऐसी ह िजनम िरटायड लोग भरे हुए ह, 
िजनको तन वाह िमलती ह, िजनको सारी फैसेिलटी िमलती ह । िरटायड लोग  के ित 
मेरा पूरा आदर है, लेिकन जो लोग िरटायड हो गए ह, अगर व ेअपने सेवाकाल म कुछ नह  
कर सकते ह तो िफर या आव यकता है इतनी कमेिटय  की ? 

आपके पास बहुत सारी जमीन है, आप उस जमीन का कैसे सदुपयोग कर रहे ह 
। पूरे भारत म रेलवे की जमीन बेकार पड़ी हुई है । हम आपसे यह जानना चाहते ह िक या 
आप अपने उ र म इस पर काश डालना चाहगे िक आ टरआल इन सरकारी जमीन  का, 
रेलवे की जमीन  का, या हो रहा है ? जो रेलव ेकी जमीन खाली पड़ी है, बंजर पड़ी है 
उसका सदुपयोग करने की आव यकता है । मेरे िम  ने अ छी बात कही है िक रेलवे की 
जमीन का भयंकर प से अित मण हो रहा है । िबहार के बारे म तो म जानता हंू िक 
िकतना अित मण हो रहा है । हर जगह पर ऐसी ही थित हो रही है । आपको उस जमीन 
का सदुपयोग करने की आव यकता है और उससे आपको राज व भी िमलेगा । 

मेरे िम  राजीव रंजन जी  ने े ट मूवमट की बात कही थी । म इसके बारे म भी 
आपसे जानना चाहता हंू िक आपके े ट मूवमट की या थित है ? या कोई भी ईमानदार 
यापारी आज की तारीख म अपना माल रेलवे से ले जाना चाहता है ? अगर कोई यापारी 
रेलवे से अपना माल ले जाता है तो उसको बहुत परेशानी होती है, चूिंक मेरा पेशा वकालत 
का रहा है । म कुछ मामल  म लेम सेटलमट ि यनूल म पेश हुआ हंू । वहा ंपर लोग  को 
बहुत परेशानी होती है । जो एडिमिटड ले स होते ह, आदरणीय मं ी जी उसम भी िकसी 
य  को एक साल, दो साल, तीन साल का समय लग जाता है य िक रेलवे का जवाब 
नह  आता है । जब तक आप इन सारी यव थाओं को सुचा  से नह  बनायगे, पूरे लेम 
िर ेसल मकेैिन म को आप मजबतू नह  करगे तब तक मेरे याल से े ट मूवमट म आप 
सुधार नह  ला सकते ह । मेरा इसी से जुड़ा हुआ दूसरा सवाल है । आपकी स प  पर जो 
परेशािनया ंआ रही ह, जो उस पर हमले होते ह, जो डेमेजज होते ह, उनकी सुर ा का 
सवाल है । सबोटाज़ की चच  हुई । आज रेलव ेकी ॉपट , उसकी स प  की सुर ा की 
िकतनी अ छी यव था है ? एक तरफ जी.आर.पी. है, एक तरफ रेलवे ोटै शन फोस है । 
यिूरसिड शन के सवाल पर हमेशा िववाद होता रहता है । या आव यकता इस बात की 
नह  है िक जी.आर.पी. और रेलवे ोटै शन फोस के सबंंध म सारा यिूरसिड शन आपके 
रेलव ेके फोस को िदया जाए और इसम अगर िनयम  म पिरवतन करने की आव यकता है 
तो कृपया उसे किरए य िक कई बार ऐसा होता है िक चोरी हुई तो कहा जाता है िक यह 
जी.आर.पी. का े  है या आर.पी.एफ का े  है और इससे काफी परेशानी होती है । मुझे 
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लगता है िक इस िवसगंित को तोड़ने की आव यकता है । यह बहुत ज री बात है । इसके 
अलावा म से टी की बात उठाना चाहता हंू । से टी पर गया साल म घटी घटना के मामले 
म आपके नैितक आचरण की चच  बार बार हुई है । लेिकन मं ी जी, आज जो नयी कार 
की पीड े स आ रही ह, आपके ैक िरकाड  की से टी, आपके पदािधकािरय  की 
अकाउटेिबिलटीं , उनकी मॉिनट रग- छोटे कमचारी पर तो कायवाही होती है लेिकन 
िकतनी बड़ी-बड़ी घटनाएं हर वष होती है, उनके िलए या िकसी  बड़े पदािधकारी पर भी 
कायवाही  हुई  है ? म आपसे जानना चाहता हंू िक आर भ म अगर  उनको ससपड िकया 
गया तो या िवभागीय कायवाही करके उसे उसके  ता कक ल य तक पहंुचाने की चता 
होती है ? यह हम ज र आपसे सुनना चाहगे । य िक मं ी जी, पूरे देश म यह धारणा बन 
रही है िक घटना  िजतनी भी  बड़ी  हो, छोटे आदमी को बिल का बकरा बना िदया जाता है  
और बड़े  पदािधकारी  के िखलाफ कायवाही  नह  होती है । हमारे िम  माननीय ललन जी 
ने जो मॉिनट रग की बात की, उसकी ओर यान देना  आव यक है । ये  सारी  बात म 
आपसे इसिलए कह रहा हंू य िक यह जमाना आ थक सुधार  और बदलाव का है और 
रेलवे  अगर उस बदलाव म बदलती हुई िदखाई नह  पड़ेगी तो मेरे  याल म रेलवे हमारे 
िलए और अिधक परेशानी का कारण बन जाएगी । यह म आपको बताना चाहता हंू । 
महोदय, दो-तीन िवन   सुझाव अपने देश  के बारे म देना चाहता हंू, हालािंक आप हमारे 
देश से आते ह लेिकन िफर भी यह बताना  आव यक है । पटना-गया लाइन जो है, इसके 
दोहरीकरण  का मामला शायद जब से म पैदा हुआ, तब से आज तक सुनता आ रहा हंू िक 
पटना-गया लाइन को दोहरा िकया जाएगा । यह आज तक नह  हुआ, इसे ज दी करने की 
आव यकता है । महोदय, आपको मालमू है िक िबहार म पढ़ाई गड़बड़ाई है तो िबहार के 
ब चे  आज पूना म और बंगलौर म अ छी कार से पढ़ते ह । हम आपसे िवन ता से आ ह 
करगे िक पटना म ास ेन को आप पटना म ास से बंगलौर तक बढा दीिजए । म आपसे 
कोई नयी ेन नह  मागं रहा हंू लेिकन पटना-म ास को आप कृपया बंगलौर तक कर 
दीिजए । इसके अितिर  आदरणीय बैरागी जी ने मजदूर  के बात की । म उनके साथ अपने 
आपको जोडता हंू । आज इतनी बड़ी सं या म िबहार  के मजदूर पंजाब जाते ह । आज 
असम अवध म उनकी हालत खराब होती है, बाकी गािड़य  म उनकी हालत खराब होती है 
। आज अगर िबहार के मजदूर पजंाब नह  पहंुच तो पंजाब की पूरी कृिष गड़बड़ा जाएगी 
इसिलए उनकी यव था करने की आव यकता है । महोदय, मेरे दो आ ह और ह । पटना 
कलकता के बीच एक शता दी  अगर चल सके तो अ छा होगा  य िक इस माग पर इतना 
हैवी ैिफक है िक मुझे लगता है िक वह आपको ज र  करना चािहए । इसके अितिर  
पटना से बाहर जो बड़ी सं या म दि ण भारत म और प चमी भारत म िव ाथ  पढ़  रहे ह, 
छा  पढ रहे ह, उनके िलए अगर मु बई से पूना का कोई लक पटना से िबठा सक तो 
अ छा होगा । इस पर िवचार करने की ज रत है । महोदय, मने िवन तापूवक जो सुझाव 
िदये ह, म आशा करता हंू िक इन पर आपका यान जाएगा । ध यवाद ।  

ी बलिव दर सह भंुडर (पंजाब):महोदय, म आपके जिरए माननीय 
िमिन टर साहब को कुछ सुझाव देना चाहता हंू और  इसके साथ साथ यह भी कहना 
चाहता हंू िक देश का जो रेलवे िस टम है, यह केवल  मुसािफर  के िलए  और केवल  
माल ढोने के िलए नह  है, यह देश की तर की का एक बहुत बड़ा अगं है । देश की 
तर की के िलए जहा ंिबजली  ज री है, जहा ंपानी ज री है, जहा ंसड़क ज री ह, वह  
रेलवे उससे भी यादा ज री है । देश  म िविभ न साधन  की कमी को ठीक करने के िलए 
और कीमत  म कमी  लाने के िलए रेलवे  बहुत योगदान दे सकता है । अगर रेलवे मजबूत 
है तो सब कुछ ठीक कार से चल सकता है । सर, म बहुत िडटेल म नह  जाउगा य िक ं
िमिन टर साहब बहुत कािबल ह , बहुत मेहनती ह । इससे पहले के िमिन टर  
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भी कािबल थे । मेरे िवचार से जाने वाले को अ छा ही कहना चािहए, उसके िलए और कोई 
ल ज़ इ तेमाल नह  करना चािहए । अब उनसे भी कािबल िमिन टर आए ह और म उनसे 
कहना चाहता हंू िक जब रेलवे का बजट पेश हुआ था और इसम जो कहा गया – य िक 
मेरा समय बहुत थोड़ा है इसिलए अगर म पूरी लाइन पढंूगा तो बहुत समय लग जाएगा । 
लेिकन इसम ीफ म यह कहा गया है । इसम क लड िकया गया है िक आु ज बडी ज रत 
है रेलवे िस टम को इं ूव करने की । लेिकन अफसोस है िक हमारे पास नई  रेलवे लाइन  
के िलए या जो नए साधन उपल ध कराने ह उनके िलए साधन  की कमी है इसिलए हम 
बहुत िदलेराना ंकदम चुन रहे ह और नई रेल लाइन नह  बना रहे ह और कोई नया मजबूत 
कदम नह  उठा रहे ह । लेिकन मुझे अफसोस है िक जहा ं रेलवे जैसा िडपाटमट हो वहा ं
बो ड कदम यह हो िक हम कोई नई रेलव ेलाइन  नह  दे रहे ह । होना तो यह चािहए िक 
देश के सामने माननीय रेलवे िमिन टर को पाचं साल का लान लाना चािहए और मजबूती 
के साथ देश के लोग  से कहना चािहए आप हमारा साथ द । िजतनी रेलवे लाईन  की 
ज रत है  वे बढाएं , िजतने ट  डबल करने ह उसे कर और जो सुधार लाने ह वे सुधार 
लाएं तािक देश को एक ऐसा िस टम िदया जाए िजससे रेलव ेिडपाटमट भी ोिफट म जाए 
और लोग  को भी सहूिलयत हो और  देश की भी तर की बढ़े । म हर वाइंट पर बोलने की 
बजाय यह कहना चाहता हंू िक जब मने यु रेल ैक के िलए देखा तो पंजाब नह  था, य ू
डबल लाइन के िलए देखा  तो वहा ंभी पंजाब नह  था, य ूइले िफकेशन के िलए बस 
एक यही देखा िक सर हद से नागंल वहा ंसे ऊना और वह भी िहमाचल के िलए । उसके 
बाद धनबाद है, थोडा सा पंजाब है । अगर य ूसव की बात आती है तो वह भी पंजाब के िलए 
नह  है । म पूछना चाहता हंू िक जब मेरे ऑनरेबल कुलीग मे बर बोल रहे थे , तो यही बोले 
िक िबहार से पंजाब के िलए रेल नह  चलनी चािहए, िकसी ने बोला िक कलक ा से चलनी 
चािहए य िक मजदूर  का आना-जाना है । यहा ंअकेले मजदूर  का आना-जाना नह  है । 
अगर अनाज की ज रत पड़ती है तो वह पजंाब से चलता है, अगर कोयले की ज रत 
पड़ती है तो िबहार से पंजाब जाता है, कलक ा से पंजाब जाता है, अगर यिूरया की 
ज रत पड़ती है तो भी उधर से ही जाता है । इसिलए म माननीय िमिन टर साहब को कुछ 
सुझाव देना चाहता हंू, इ ह कुछ याद कराना चाहता हंू िक ऑनरेबल िमिन टर साहब, 
िपछले  साल जब पहले िमिन टर हाल ही म पंजाब गए थे तो इ ह ने चिंडगढ़ –लिधयाना  ु
य ूरेलवे लाइन का मील  प थर रखा था लेिकन तब से लेकर आज तक वहा ंकाम िब कुल 
आगे नह  बढ़ा है । इसिलए म माननीय िमिन टर साहब से यह कहना चाहता हंू िक 
गवनमट का जो मान है , मय दा है वह तभी रहती है जब महकमे का िमिन टर काम शु  
कर दे और महकमा इस काम को िसरे चढ़ा द । इसिलए एक तो आपको  इस काम को िसरे 
लगाना चािहए और दूसरा इनके समय म , तरणताल से गोइंदवाल , जो तीस िकलोमीटर 
के लगभग था वहा ंभी कोई काम आगे नह  बढ़ सका है जबिक वादा हुआ था, बजट म भी 
वादा िकया गया था । एक बात म यह कहना चाहता हंू िक तरणताल से म खु एक जगह है 
िजसका तीस-पतीस  िकलोमीटर का सफर है तथा फािज का से अबहोर भी एक जगह है 
िजसका ब ीस िकलोमीटर का सफर है । अगर ये दोन  तीस- चालीस िकलोमीटर ह  तो 
िद ली से अमृतसर ,अमृतसर से िफरोजपुर, िफरोजपुर से गगंानगर , काडंला , 
अहमदाबाद  और वापस िद ली एक रेल ैक क पलीटली सारी कं ी का च कर लगा  
देता है । उसका फायदा यह है िक इससे रेलवे को कम शयली फायदा होता है य िक 
बंदरगाह से पजंाब के िलए माल आएगा और पजंाब से काडंला बंदरगाह ,जो मु बई के साथ 
है तक जाएगा । दोन  तरफ फायदा होगा । इससे रेलव ेको भी फायदा है और देश के लोगो 
को भी फायदा है । एक बात और जो इससे भी यादा ज रत की  
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बात है , िजसके िलए म ैिमिन टर साहब से कहना चाहता हंू वह यह है िक िह दु तान का 
िडफस के िलए जो सिसिटव बॉडर है वह ज मू-क मीर से लेकर, ीनगर , गुजरात की 
बंदरगाह काडंला तक है । इस सारे े  म राज थान भी आता है, पंजाब भी आता है, 
गुजरात भी आता है, थोड़ा सा हिरयाणा आता है लेिकन यादा ज मू-क मीर  आता है । 
पंजाब सारा रेल ैक से कवर हो जाता है । यह िडफस एंगल से भी बहुत ज री है इसिलए 
म िमिन टर साहब से कहना चाहंूगा िक साधन  की कोई कमी नह  है । आप जुटाना चाह 
तो साधन बहुत आ सकते ह य िक इतना बड़ा िडपाटमट ह । साधन  की कमी नही है 
इसिलए आपको ह सले से कदम उठाने चािहए । कह  से लोन लीिजए या कुछ भी कीिजए 
लेिकन इस टारगेट को सामने रखकर क पलीट कीिजए तािक देश की तर की हो और 
देश भी मजबूत हो और पंजाब और देश के अ य भाग  को भी इसका फायदा हो । म डबल 
रेलवे लाइन के िलए कम शयल एगंल से यह कहना चाहता हंू – हम केवल पोिलिटकली 
ही पंजाब के िलए बात नह  करते ह, िद ली से रेल ैक है वह जाखल तक डबल है । 
रोहतक जाता है, रोहतक इसे पास करता है, हिरयाणा इसे पास करता है । जाखल से 
आगे भ टडा रेलवे टेशन बहुत बडा है । आगे िफरोजपुर है जो हमारा बॉडर का टेशन है । 
यहा ंबड़ी बड़ी  रेलवे छाविनया ं है भ टड़ा रेलवे छावनी भी है । अगर जाखल से भ टडा 
िफरोजपुर रेलव े ैक को डबल कर द य िक इसम जगह की ज रत नह  है, िकसी चीज  
की ज रत नह  है जो जगह है  वह  इसे डबल करना है तो िडफस एंगल से भी और 
भ टडा, जहा ं  यूिरया की बड़ी बड़ी  फै या ं है और बारह सौ मेगावाट के करीब हबल 
लाटं ह जो िफरोजपुर है वह बाडर पर है । इसिलए इसको डबल करना चािहए । जहा ं
िडफस कर मामला है वहा ंजो ज री है वह करना चािहए, लेिकन कम शयल पपज के 
िलए भी गु स ने की आवाजाही होनी चािहए । इससे रेलवे को भी फायदा पहंुचेगा पंजाब 
को भी फायदा पहंुचेगा और देश को भी फायदा पहंुचेगा । चेयर मनै साहब, ये जो मेरे 
सजेशंस ह ये देश के भले के िलए भी है, पंजाब के भले िलए भी ह और देश की मजबूती के 
िलए भी ह ।  

चेयरमनै साहब, आिखर म म दो-तीन लाइन कहना चाहता हंू । यह देश की 
बदिक मती ही है िक 53 साल  से हम पोिलिटकली सोचते आ रहे ह । इसकी वजह से देश 
हर तरफ से तबाही िक तरफ बढ़ता जा रहा है । रेलवे  िडपाटमट घाटे म चले यह म कभी 
नह  सोच सकता । एक बस वाला भी फायदे म होता है । लेिकन िजस के पास हजार  का 
लीट हो वह कैसे घाटे म ह, समझ म नह  आता । रेलवे की 13 हजार डेली ेन चलती ह 
जो सात हजार टेशन  को कवर करती है और 63 हजार िकलोमीटर ट कवर करती है । 
ऐसा िवभाग अगर घाटे म जाए तो यह बात मेरी  समझ  म नह  आती है । म आपका यादा 
टाइम न लेते हुए कहना चाहता हंू िक इसम  कहा ंकमी है, रेल मं ी  जी को यह देखने का 
य न करना चािहए और इन किमय  को दूर करके मुनाफे म रेल िवभाग को लाना चािहए 
िजससे देश की तर की हो, देश आगे बढ़े और वह मजबूत हो सके । इ ह  यालात के 
साथ म आपको ध यवाद देता हंू । 

SHRI B.J. PANDA (Orissa): Thank you, Mr. VIce-Chairman, 
Sir.   I would like to convey to this House the deep resentment felt by 
the people of Orissa on this Railway Budget. We understand about the 
resource constraint and we are as reasonable as anybody else. But 
what we cannot understand and will not understand is the deliberate 
distortion in apportioning whatever resources that are available and 
the deliberate intent 
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to extend regional imbalances. Let me illustrate this with some 
statistics on railways in Orissa, and our immediate neighbouring State, 
West Bengal. The best measure of railway development in the country 
and in any State is the route kilometres per thousand sq. kms. The 
national average, I would like to draw the attention of the hon. Minister 
to this, of route kilometres per one thousand sq. km. of area is 19.06. 
Orissa is the second lowest in the country at 14.8. But what is the 
average of our-next door neighbour, West Bengal? It is 41.9., the 
highest in the country. Let us take another example — of gauge 
conversion. In the Eighth Plan, Rs. 5,000 crores was spent on gauge 
conversion at the all-India level, resulting in about 6,900 kms. being 
converted into broad gauge. How much did Orissa get from this? Zero. 
Now, let us take the gauge conversion budget for the last year and this 
year. How much is Bengal getting of the entire gauge conversion 
budget from last year? Sir, it is 60 per cent. How much for this year, in 
this Budget? It is 66 per cent. How much is Orissa getting? It is less 
than one per cent. It is not just a question of statistics; it is also a 
question of attitude. Let me explain. The Rajdhani Express from Orissa 
does not run frequent enough, but it also goes through Howrah. Is it 
logical? No. Because it takes an extra three hours and an extra 400 
kms. distance. I do not blame the hon. Minister. He Is not the author of 
this Budget. It was scripted by somebody else. But, Sir, it Is seen from 
this that the original author of this Budget, perhaps, thinks that Orissa 
is still part of the Bengal Presidency. Let us take some other statistics 
here. The South-Eastern Railway Zone ...(Interruptions)...Yes. Earlier, 
some parts of Orissa were in the Bengal Presidency ...(Interruptions)... 
I understand ... (Interruptions).. .That is true ...(Interruptions)... But that is, 
perhaps, the impression that still prevailed. 

Let us take the South-Eastern Railway Zone. It has the largest 
portion of its tracks in Orissa - more than 30 per cent. The second 
largest portion of its tracks was in the undivided Madhya Pradesh, and 
only the third largest portion of its tracks is in West Bengal and, yet, its 
headquarters is in West Bengal. 

No  wonder,   without   devolution   of  authority  and   power,   
the expenditure does not come to States like ours, which results in 
continued regional imbalance. I would like to make a point here that while 
Orissa does not have even a single Railway Zone, next door, Bengal 
has two of them. Not only the South-Eastern Railway Zone which we 
have just talked about, but also the Eastern Railway Zone. When we 
look at the percentage of these Railway Zones' expenditure that goes 
into Bengal, we see it is 
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extremely high percentage, that is, more than 40 per cent, for last year 
and this year. Because of all these imbalances, several years ago, the 
East Coast Railway Zone was announced, and the foundation stone 
was laid by the then hon. Prime Minister. But it has remained only on 
the drawing board. The State Government has done what it can, and 
what was committed. Forty acres of land and 800 quarters have 
already been provided.- Yet, this year, only Rs. 5 lakhs has been 
provided to make this Railway Zone operational. This is a joke. 
Obviously, it cannot become operational with such a meagre 
allocation. Not only that; over the past three years, the yearly 
allocation for the East Cost Railway Zone has been going down year 
by year. We are now left with only an Officer on Special Duty, who 
does not really have an authority to take the project forward. As a 
result of all these imbalances, a delegation from Orissa, consisting of 
the Chief Minister and two Ministers from the Central Government, 
met the hon, Prime Minister, shortly after the Railway Budget was 
introduced. The hon. Prime Minister had given us an assurance that 
these imbalances would be corrected. I look forward to hearing from 
the hon. Minister as to what steps are being taken to correct these 
historical and even current imbalances. Before concluding, I would like 
to make one more point regarding freight. As you are aware, Orissa is 
one of the most mineral-rich States in the country. Yet, because of the 
policy that we have been following for the last fifty years, it costs more 
to transport minerals from one part of Orissa to another part than it 
costs to export minerals from Orissa to Japan. No wonder our 
economy cannot develop. It is not just about Orissa; transport costs 
have an impact over the entire country. A false impression has been 
created that this Railway Budget is people-friendly, which is why the 
burden of increased cost has been put on industry. Thus, freight rates 
have gone up. How is it people-friendly to have the cost of fertilizer go 
up? How is it people-friendly to have the cost of cement go up? How is 
it people-friendly to have the cost of oil go up? It is not just a question 
of Orissa; it is a question of the entire country. Whom are we fooling 
by making such plans? We must correct these imbalances. With these 
words, I conclude, Sir. 

ी राजीव शुकल : उपसभा य  महोदय, मुझे अवसर देने के िलए आपका बहुत 
ध यवाद । जैसे िक बरैागी जी न कहा िक नीतीश कुमार जी के िलए यह बहुत मु कल 
काम है ममता के बजट को समता को िडफड करना पड़ रहा है । म समझता हंू िक वे इतने 
स म ह और पहले भी रेल िवभाग म रहे ह, इस काम को बखूबी िनभा लगे । लेिकन दो तीन 
बात हम आपके यान म लाना चाहत ह और जानना  भी चाहते ह । एक तो यह है िक जो 
इस बजट म दो हजार करोड़ पये का गैप है, उसको कैसे पूरा करग ?  इस मामले म 
कुछ सुझाव भी ह । रेलवे  बोड का  

289 



RAJYA SABHA    [25 April, 2001] 
 

जो अपना इ टे लशमट का खच  है जो बजट के हैड-। और हैड-।। म दश या जाता है 
उसम  िकतनी कटौती  करगे  िकतनी कटौती का ताव उनके मन म ह  और वह कटौती 
करना भी चाहते ह या नह  करना चाहते ह ? इसका बहुत बड़ा  खच ह िजसम कटौती 
करनी चािहये । आज भी ऊपर से ले कर नीचे तक छोटे छोटे अिधकािरय  के यहा ं
एस.टी.डी. और आई. एस.डी. फोन लगे हुए ह जबिक रेलवे का अपना टेलीकाम िस टम 
होता है िजसके जिरये जो उनके असली काम है, वह कर सकते ह । लेिकन इसके बावजूद 
भी यह सुिवधा उन सब को िमली हुई है । दूसरी चीज़ यह है िक जो ज री पद ह उ ह  को 
ही रखा जाए । तमाम ऐसे रेलव े के पद ह, पंिडत कमलापित ि पाठी जी के जमाने से 
परंपरा चली  आ रही ह, सर लस टाफ ह, यह ऐसे अिधकारी ह तमाम ए.जी.एम और 
डी.जी एम भरे हुएं ह, इसके िलए कमेटी बनाई  जानी चािहये और िकतने लॉ स ह, 
िकतनी  िर वायरमट ह, उसके िहसाब से पद  को भरना  चािहये और बाकी के पद  को 
समा त िकया जाना चािहये । एक और बड़ी बात यह है िक रेलवे की जो जमीन है, करीब 62 
हजार हे टेयर जमीन पूरे देश म खाली पड़ी  हुई है, इस जमीन पर क जे हो रहे है, 
दु पयोग हो रहा है िजसका कोई इ तेमाल नह  है । हा,ं म आपकी सम या समझता हंू िक 
रा य सरकार   की वजह से उनको आप अपने हाथ म लेकर  पूरी तरह से बेच नह  सकते 
ह । लेिकन उसका ए स लायटेशन ज र  हो सकता है । रा य सरकार  से बात करके 
रेलवे उसको तमाम दूसरे काम  के िलए, ायवेट से टर को उन काम  के िलए दे सकती है 
और उससे हजार  करोड़ पए आप ले सकते ह  िजससे रेलवे का इ ा चर इ ूव 
िकया जा सकता है, रेलवे से टी के िलए तमाम काम िकया जा सकता है । इससे रेलवे की 
थित को काफी सुधारा जा सकता है । रा य सरकार  को भी आप उस पैसे म से िह सा दे 
सकते ह, इसम िकसी को ऐतराज नह  होगा ।  

चौथी चीज यह है िक सुपर पीड े स को बढाना चािहए । अभी ासं  और पेन 
से आपकी बातचीत हो रही है । मेरे याल से तो इस काम को करना चािहए । इसके िलए 
बक  से आपको जमकर लोन भी िमलेगा य िक जो आपका ािफट और ािफटेिबिलटी ह 
वह 19 परसट  ह । 16 परसट पर पूरे िव व म लोन देने को लोग तैयार रहते ह । उसम 
आपको कज  भी िमल सकता है । इन सं थान  से आप पैसे जुटा सकते ह और सुपर पीड 
े स को िजतनी यादा सं या म ला सक या चला सक तो अ छा रहेगा ।  

एक और बात वैग स परचेस की थी । िजतनी आपकी ज रत है आप उतने 
वैग स खरीद । मुझे सूचना िमली है िक आपकी ज रत 18 हजार की है और आप 23 हजार 
का आडर दे रहे ह । यह िकसिलए हो रहा है, िकसको बचाने के िलए िकया जा रहा है, 
िकसको  खुश िकया जा रहा है, यह म नह  समझ रहा हंू । इसिलए इस मामले म देश िहत 
म कोई िलहाज मत किरए । िकसी िक म की आपको इसम  रहमिदली की आव यकता  
नह  ह । िजतने वैग स की आपको ज रत है उतने  वैग स खरीिदए वरना  इस देश के पैसे 
बरबाद करने की कोई ज रत नह  है...( यवधान)... यह तो बाद की बात है । मं ी जी 
बताएंगे िक कहा ंसे खरीदगे । 

एक सुझाव पहले से आया है और कई सद य  ने िदया िक िबना िरजरवेशन के 
जो िड बे ह वे बढ़ाने चािहए, उन कोचेज को बढ़ाना चािहए िजससे आम जनता को काफी 
राहत िमलेगी ।  

एक और आिखर म छोटी सी बात कह दंू । एक बड़ा  माहौल चल रहा है ममता 
जी के िखलाफ । ऐसा  मत कर दीिजएगा िक जो कुछ उ ह ने प चम बंगाल को सुिवधाएं 
दी ह सारी  
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कट जाए ं य िक अब वे रेल मं ी नह  ह । तो  इस बात का याल का रिखएगा उनके साथ 
कोई भी अ याय नह  हो  ...( यवधान)...  

ी रिव शंकर साद: ममता जी के िलए पहली बार उ ह ने ताली बजायी ह । 
बहुत  खुशी हुई सुनकर ...( यवधान)...  

ी राजीव शु : य िक पूरा माहोल ममता  िवरोधी  हो रहा है  इसिलए म नह  
चाहता िक  उ ह ने  जो कुछ िकया  वह सारा  गलत था इसिलए  बंगाल या िकसी  और के 
साथ अ याय हो जाए, यह ठीक नह   है ।  बाकी म यह चाहता था िक लखनऊ-कानपुर के 
बीच म अगर आप दो-दो घंटे पर लोकल े स चलाने का इंतजाम कर तो आपको काफी 
ािफक िमलेगा । ध यवाद । 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): कुमारी ि डा टोपनो । देिखए सं ेप म 
बोिलएगा ।  

कुमारी ि डा टोपनो (उड़ीसा): वाईस चेयरमनै सर, आपको बहुत बहुत 
ध यवाद देती हंू िक मुझे कम से कम रेलव ेबजट पर बोलने के िलए समय िदया । म केवल 
अपनी कां टीटुएंसी के िवषय म कुछ बोलना चाहती हंू । जो कुछ वहा ंज रत है जब से म 
एम. पी. होकर आई हंू तब से बार बार उसकी िडमाडं करती आ रही हंू । लेिकन कुछ नह  
हो रहा है । इसिलए म बहुत दुखी हंू । पहले तो िबमलागढ़-तालचेर रेलव ेलाइन का 
कं शन हो । यह म कब से  िडमाडं करती  आ रही हंू  और यह मेरा आिखरी साल भी है 
इसिलए  मेरे रहते हुए यह काम टाट हो जाए यह मेरी  इ छा है । म आनरेबुल िमिन टर 
से िफर से िर वे ट कर रही  हंू । उ होन जवाब िदया था िक इस साल 31 माच तक उसका 
सव ख म हो गया होगा । तो कम से कम कुछ पैसे का ािवजन िकया जाए और वहा ं
कं शन का काम शु  हो जाना चािहए । दूसरा, उ कल ए स ेस-यह एक ही ेन है 
िजससे हम लोग डायरे ट  िद ली आ सकते ह । देखा जाता है िक यह बहुत लेट होती है । 
बहुत समय लेती है । आजकल तो लेट नह  होती है । लेिकन बहुत समय लगता है । पुरी से 
िद ली आने के िलए ाय: 45 घंटे लेती है और केवल उ कल ए स ैस ही राउरकेला से 
िद ली आने के िलए ेन है । अभी वह ए स ैस ने है, लेिकन  म चाहती हंू िक तीन रोज़ 
सुपर ए स ैस हो आ टरनेिटव डेज़ म और बाकी तीन रोज़ जैसे चल रही है उसी तरह 
ए स ैस हो कर चले तो यह बहुत अ छा होगा । कारण यह है िक म य देश म यह बहुत 
टाइम लेती है और हर छोटे छोटे रेलवे टेशन पर खड़ी होती है । अब यह एक ही ेन होने 
से हम लोग  को बहुत िद कत होती है । 

साउथ-ई टन जोन के िवषय म म िफर िरपीट कर रही हंू य िक मुझसे पहले 
खंूिटआ बाबू, बी.जे. पंडा और सह बाब ूये सब बोल चुके ह । लेिकन अभी जैसा ोिवज़न 
हो रहा है, िपछले साल केवल 30 लाख पये का ोिवज़न था और करंट ईयर म 5 लाख 
ही िदए ह, इससे मालमू पड़ता है िक धीरे-धीरे शायद उसको कोलकाता िश ट करने के 
िलए कोिशश हो रही है । ऐसा नह  होना चािहए । यिद ऐसा होगा तो हम लोग कभी चुप 
नह  रहगे । हम लोग  के पहले जो व य िदए थे वे ऐसा बोले थे । राउरकेला और 
रायगढ़ा, यह दो जगह रेलवे िडवीज़न होना चािहए, यह मेरी िडमाडं है । िबसरा रेलव े
टेशन पर टॉपेज देने के िलए, नीतीश जी के पहले जो आनरेबल िमिन टर ममता जी 
थ , उ ह ने ए ी िकया था, वह अभी तक नह  हुआ है । म िर वे ट करती हंू िक कम से 
कम यह तो कर देना चािहए । हीराकंुड ए स ैस बदं हो गई है । वह राउरकेला तक चलती 
थी लेिकन वह बदं हो गई है । केवल उ कल ए स ैस को छोड़ करके अ य 
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कोई ेन नह  है । राउरकेला टील ऑफ उड़ीसा है और वह बहुत बड़ा रेलव े टेशन भी है । 
उसका कैसे यटूीिफकेशन होगा, उसका कैसे ए सपशन होगा, उसके िलए भी ोिवज़न 
होना चािहए । भाई नीतीश जी दूसर  से बात कर रहे ह, शायद मुझे नह  सुन रहे ह 
।...( यवधान)...  

उपसभाप य  ( ी सुरेश पचौरी): आप बोिलए, आपको सुन रहे ह । 

कुमारी ि डा टोपनो (उड़ीसा): नीतीश जी, आप मुझे नह  सुन रहे ह और काम 
भी नह  हो रहा है । 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): वह आपके वायंट नोट कर रहे ह । 

कुमारी ि डा टोपनो: हीराकंुड ए स ैस बदं हो गई है । उसको िफर से चलाइये 
। मेरा याल िसफ उ कल ए स ैस है, वहा ंअ य कोई ेन नह  है । राउरकेला टील िसटी 
ऑफ उड़ीसा है, इसिलए वहा ंका रेलवे टेशन इं ूव होना चािहए और यटूीफाई भी होना 
चािहए । वहा ं दो लाईओवर ि जेज़,एक बसतंी कालोनी एट राउरकेला और एक 
कूफड़ागेट इन िबटवीन बंदामंूडा एंड िबसरा रेलवे टेशन, ये लाईओवर ि जेज़ तो होने 
चािहएं । बहुत िदन  से िडमाडं है । यह कैसे होगा, उसके िलए भी आप कोिशश कीिजए । 

बस इतना ही बोल कर म अपना व य समा त करती हंू । ध यवाद । 

ी शंकर राय चौधरी (प चमी बगंाल): माननीय उपसभा य  जी, मुझे मालमू 
है रेल मं ी जी काफी किठन पिर थित म काम चला रहे ह । रेल का बजट घाटे म चल रहा 
है, िसफ आने वाले साल के िलए ही नह , ब क यह साल, िपछला साल और उससे पहले 
का साल भी । लेिकन हम सासं  लोग जो देश के हर कोने से आते ह, समझ लीिजए हमारा 
एक िक म का फज बनता है, कत य बनता है िक रेल मं ालय और रेल मं ी जी के सामने 
अपने-अपने े  की मागं रख । हर े  की मागं एक ही है, उस े  म रेल का फैलाव, रेल 
की नौकरी, रेलगािड़या ंऔर नफरी तादाद बढ़ाना तथा रेल लाइन बनाना । साथ-ही-साथ 
हमारा यह भी कत य बनता है िक रेल मं ी जी और रेल मं ालय को हम असुिवधाओं और 
खािमय  के बारे म बताएं । इसिलए म कह रहा हंू िक रेल मं ी जी और रेल मं ालय की 
पिर थित आज काफी किठन है और रेल िवभाग घाटे म चल रहा है । इसिलए रेल बजट 
पर चच  के समय जो सब से बड़ा सवाल है और िजस का रहमान साहब ने भी िज  िकया 
वह यह है िक रेलवे िसक इंड ी है या नह  ? इस का या इलाज है और इस के िलए पैसा 
कहा ंसे आए, यह सब से बड़ी बात है । रेलव ेमं ी जी को इस का समाधान ढंूढना पड़ेगा । 
महोदय, रेलवे के ाइवेटाइजेशन के बारे म राकेश मोहन कमेटी की िरपोट आई है । अभी 
यह समाचार अखबार  म िनकला है, इसिलए ाइवेटाइजेशन िकतना और िकस तरह से 
करना होगा, इस बारे म हम अवगत नह  ह, लेिकन म िसफ एक बात कहना चाहंूगा िक 
य.ूके. म रेलवे का जो ाइवेटाइजेशन हुआ है, उसके नतीजे जो वह भगुत रहे ह, वह अ छे 
नह  है । तो ाइवेटाइजेशन की तरफ अगर हमारा यान जाता है तो हम दूसरे देश के 
ए सपीिरएंस पर भी कुछ िवचार ज र करना चािहए । 

महोदय, यह काफी दफा बताया जा चुका है िक आजादी के बाद तकरीबन 11 
हजार िकलोमीटर रेल लगायी गयी ह । उस से पहले जब यहा ंि िटश गवनमट थी, उ ह ने 
तकरीबन 56 हजार िकलोमीटर रेल िबछायी थ  और ये रेल आम तौर पर उन की तरफ से 
इंटरनल से युिरटी के िलए िबछायी थ  । मेरे याल से हम को भी इस ट से रेल का 
फैलाव करना चािहए और  
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इस के िलए हम यह मुकरर करना पड़ेगा िक हमारे देश म कहा ंरेल नह  ह वहा ं यादा रेल 
का फैलाव हो । यह इसिलए भी ज री है य िक हमारे पास पैसे यादा नह  ह । महोदय, 
हमारे देश म दो टे स ह जहा ंिक िब कुल रेलव ेलाइंस नह  ह । ये उ र-पूव के टे स 
मिणपुर और िमजोरम ह । तो जहा ंबात नई रेलव ेलाइंस लगाने की चलती है, जहा ंज मू से 
ीनगर रेल लाइन लगाने की बात चलती है वहा ंमेरे याल म दीमापुर से कोिहमा और इस 
से आगे इ फाल रेल लाइन िबछाने के बारे म भी सोच-िवचार होना चािहए । अगरत ला 
तक रेल लाइन िबछाने और आइज़ोल तक रेल लाइन िबछाने के बारे म सोच-िवचार होना 
चािहए । महोदय, म अभी िमजोरम के एक स जन से िमला था जोिक यरूोप म थे । जब म ने 
उन से पूछा िक आप को तो िमजोरम तक बहुत दूर जाना पड़ता है, आप वहा ंतक कैसे 
पहंुचते ह ? उ ह ने बताया िक यरूोप से िद ली तक का सफर बहुत आसान है, मगर 
असली सफर शु  होता है िद ली से आइजोल । महोदय, जब हम िविभ न टे स म रेल 
लाइंस डालने के बारे म सोच रहे ह तो इन टे स के बारे म भी सोच िजन के बारे म 
आवाज उठाने के िलए यहा ंकोई नह  है । 

तीसरी बात टै नॉलोजी की है । इस म जो सब से अहम मु ा है, वह है ख ना 
कमेटी की िरपोट िजस के िलए 15 हजार करोड़ पए चािहए । अब यह पए कहा ं से 
आएंगे । एक तरफ तो हम रेल मं ी जी और रेल मं ालय की खचाई करते ह िक रेल  म 
सुर ा की सहूिलयत नह  ह, लेिकन उस के िलए पये कहा ंसे आएगें, यह हम नह  सोचते 
ह । इसिलए सब से पहले मेरे याल से रेल मं ी जी और रेल मं ालय को इस तरफ यान 
देना पड़ेगा िक ख ना कमेटी की िरपोट पर या और िकस तरीके से हम ए शन ले सकते 
ह । महोदय, म देखता हंू िक अगर से टी की तरफ यान िदया जाए, इं ा चर और नई 
टै नॉलोजी की तरफ यान िदया जाए तो िफर रेल के फैलाव के िलए हमारे पास बहुत 
सकुंिचत साधन रह जाते ह । यह भी सरकार को िवचार करना पड़ेगा य िक यह म 
जानता हंू और हर सरकार की यह मजबूरी रही है िक रेलवे िवभाग की जो मागं ह, उन के 
साथ एक राजनीितक कीमत भी होती है । हम लोग गणतं  ह, हरेक टेट की िडमाडं को 
मानना पड़ेगा, लेिकन मेरा कहना है िक इन दोन  के बीच म कुछ सतुंलन होना चािहए – 
िकतना रेल का आधुिनकीकरण हो और िकतना रेल का फैलाव हो । 

एक अ य सुझाव है िक स  62 के चीन यु  के बाद िजन-िजन इलाक  म सड़क 
नह  थ , वहा ं हमने बाडर रो स बनाए और तेजी से वहा ंसड़क फैल गई । या रेल 
मं ालय अगले पाचं साल के िलए जो दसव  पंचवष य योजना आ रही है, उसम या ऐसा 
कोई लान बना सकते ह िक पाचं साल म हम इसी इलाके म रेल फैलाएंगे जहा ंरेल नह  है, 
वहा ंफैलाएंगे जहा ंज री है, वह  करगे और दूसरी जो मागं उठती ह हर देश से, उन पर 
हम गौर नह  करगे ? 

रेल मं ालय म एक टडी ूप है । मने सुना है, जो इले िफकेशन की स ह 
या वे सचमुच रेलवे के फायदेमंद ह या नह , इस बारे म एक टडी ुप बैठाया गया है 
और रेल मं ालय के अदंर कइय  का यह कहना है िक अगर हम रेलवे का 
इले टिफकेशन कर तो इसम फायदा नह  है ब क नुकसान है । मेरा कहना है िक इस पर 
जरा सोच-िवचार करना चािहए । 

अगली बात म यिूनगेज के बारे म कहना चाहता हंू, जो बहुत िदन  से चल रहा है 
। या यह रेलवे के िलए फायदेमंद है या यिूनगेज के जो पैसे ह, उ ह कह  और लगाया 
जाए और यिूनगेज यानी िक रेल क वजन बाद म िकया जाए ? 
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अंत म म यह कहना चाहंूगा िक सुर ा का मामला बहुत गंभीर है और हमारे िम  
ने यहा ंपर यह उठाया था िक जी.आर.पी. और आर.पी.एफ. के बीच म हमेशा यह बहस 
चलती रहती है िक इलाका िकसका है, काम कौन करेगा । मेरा इसम सुझाव यह है िक 
जैसे बाडर िस युिरटी फोस को बाडर के पाचं िकलोमीटर के अंदर तक पुिलस पावर दी 
जाती है, आर.पी.एफ. को इसी तरह से रेलवे ापट  के बारे म, रेलवे टेशन के अंदर यह 
पावर िदया जाना चािहए, इस बारे म सोचा जाना चािहए और अगर इसके िलए हमारे 
कानून म बदली िकया जाना ज री हो तो वह िकया जाना चािहए । 

अंत म, म कहना चाहंूगा िक बहस े ीय आधार पर होती रही है, म िसफ इतना 
कहंूगा िक हर े  भारतवष के अदंर है और एक े  म अगर उ नित होगी तो दूसरे े  म 
भी उस उ नित का असर पड़ता है । इसिलए हम यादा े ीय तौर पर इसे नह  कहना 
चािहए । अगर िबहार की उ नित होगी तो कलक ा की भी उ नित होगी, जहा ंसे हम आते 
ह, अगर महारा  की उ नित होगी तो कलक ा से मु बई के िलए यातायात की कोई 
सुिवधा हो जाएगी । तो मेरे याल से हर े  िह दु तान के अंदर है और सबकी उ नित 
होनी चािहए । ध यवाद । 

ी गाधंी आज़ाद (उ र देश): उपसभा य  महोदय, सव थम म मं ी जी को 
कृिष मं ालय के साथ-साथ रेल मं ालय का सुअवसर िमलने पर बधाई देता हंू, साथ ही 
साथ इतनी िवषम पिर थितय  के बाद भी रेल भाड़े म बढ़ो री न िकए जाने पर भी बधाई 
देता हंू । 

महोदय, म आजमगढ़ जनपद से आता हंू, जो जनपद मंडल भी है और आज से 
पाचं साल पहले जब वहा ं ॉड गेज म अमान पिरवतन हुआ तो वहा ंकी जनता म एक आशा 
की ललक जगी थी िक अब िद ली, मु बई और कोलक ा जाने के सुअवसर ा त ह गे 
और म समझता हंू िक आजमगढ़ जनपद से देश के सारे जनपद  से यादा सासंद इस 
सदन म भी ह, लेिकन बड़े खेद के साथ कहना पड़ता है िक िद ली, मु बई और कोलकाता 
जाने के िलए कोई अ छी ेन आजमगढ़ से नह  है । महोदय, म देश की आ थक थित 
और रेल िवभाग की तंगहाली को देखते हुए नई ने  की मागं तो नह  करता हंू लेिकन मेरा 
सुझाव है िक अगर कुछ ेन  के रा ते म ही पिरवतन कर िदया जाए तो वहा ंकी लाख -
लाख जनता लाभा वत हो सकती है । सुझाव के तौर पर म कहना चाहता हंू िक िलछवी 
ए स ैस, जो मुज फरपुर से मऊ, वाराणसी, इलाहाबाद होते हुए नई िद ली आती है, 
लेिकन मऊ से वाराणसी के बीच म इसका टापेज नह  है, अगर इस ेन को मऊ से 
आजमगढ़, शाहगंज और जौनपुर-इलाहाबाद होते हुए िद ली लाया जाए तो म समझता हंू 
िक इससे वहा ंकी काफी जनता लाभा वत हो सकती है । इसी तरह से गोरखपुर म दादर 
ए स ैस मंुबई के िलए जाती है । अगर उस ेन को मऊ से आजमगढ़-शाहगंज-जौनपुर-
इलाहाबाद के रा ते से मंुबई ले जाया जाए तो िफर इधर की जनता भी लाभा वत हो 
सकती है । इस सबंंध म म कई बार मं ी महोदय से िनवेदन करता रहा हंू लेिकन लगता है 
िक इनके िवभाग के लोग  इ ह कुछ गलत राय दे देते ह िक उधर की े ीय जनता परेशान 
हो जाएगी । महोदय, उधर कोई टॉप नह  है जब िक वाराणसी से पहले ही िद ली के िलए 
और मंुबई के िलए बहुत सी ेन चलती ह, इसिलए इस ेन को अगर इलाहाबाद के रा ते 
से मंुबई लाया जाए तो वहा ंके लोग  को कोई असुिवधा नह  होगी और इधर की लाख  की 
सं या म जनता को लाभ िमलेगा । 
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महोदय, म सु ी ममता जी को बधाई देना चाहता हंू िक िपछले बजट म उ ह ने 
एक उ कष ेन चलाई  छपरा से लखनऊ तक । वह ेन सुबह 7 बजे लखनऊ पहंुचती है 
और शाम को िफर लखनऊ से छपरा के िलए रवाना होती है । म यह कहना चाहता हंू िक 
कानपुर एक बहुत बड़ा यावसाियक के  है और मऊ, बिलया, आजमगढ़ और जौनपुर के 
यापािरय  को चूिंक कानपुर जाने के िलए लखनऊ से ेन बदलनी पड़ती है, इसिलए वे 
ेन से जाने के बजाय रोडवेज की बस  से कानपुर तक की या ा करते ह । मेरा िनवदेन है 
िक अगर उस ेन को जो 7 बजे लखनऊ पहंुचती है, कानपुर तक ए सटड कर िदया जाए 
तो यह 9 बजे कानपुर पहंुच जाएगी और िफर यह वापस छपरा आ सकती है । इससे यहा ं
के यापारी वग को बहुत सुिवधा हो जाएगी और वे ेन से ही कानपुर तक जाने लगगे । 
इससे याि य  की सं या भी बढ़ेगी और रेलवे के आ थक कोष म भी बढ़ो री होगी । 
इसिलए म मं ी महोदय से िनवेदन क ं गा िक इस ओर िवशेष यान िदया जाए । 

महोदय, रेलवे म सबसे यादा अिधकारी और कमचारी ह लेिकन मुझे बड़े खेद 
के साथ यह कहना पड़ता है िक बार-बार इस ओर यान िदलाने के बावजूद आज तक 
रेलवे म अनुसूिचत जाित और अनुसूिचत जनजाित का कोटा पूरा नह  हुआ है । म मं ी 
महोदय से अनुरोध क ं गा िक वे िवशेष अिभयान चलाकर आर ण का कोटा पूरा करने का 
काम कर । 

महोदय, म आजमगढ़ टेशन पर कुछ सुिवधाओं की मागं करना चाहता हंू । म 
मागं करता हंू िक वॉ शग सुिवधा के िलए एक लाइन बनाई जाए और गु ज़ ेन के िलए 
एक लाइन बनाई जाए तािक अगर गु ज़ ेन खड़ी रहे तो भी यातायात म कावट न पड़े । 
दूसरी मागं म यह करना चाहता हंू िक लेटफाम को ऊंचा करके ओवरि ज बनाया जाए । 
महोदय, उ  सारी मागं  को पूरा िकए जाने की याशा के साथ म इस रेल बजट का 
समथन करता हंू । ध यवाद । 

ी अविन राय (प चमी बंगाल): उपसभा य  महोदय, आज यहा ं रेल बजट 
पर चच  हो रही है । रेल बजट िकसी मं ी ने पेश िकया है, कोई और मं ी सुझाव नोट कर 
रहे ह और कौन से रेल मं ी इसको इं लीमट करगे, यह तो इनकी सरकार ही सोचेगी 
लेिकन यहा ंजो चच  हो रही है िक सु ी ममता जी ने सारी ेन बंगाल म ही दे दी ह, यह 
बात सही नह  है । यहा ंिजतनी चच  हो रही है, उतनी ेन उ ह ने बंगाल म नह  दी ह । वैसे 
भी िकसी के ीय मं ी का आउटलक रीजनल नह  होना चािहएु  । 

दूसरी बात यह है िक उ ह ने बजट पेश करते समय यह कहा था िक हम रेल 
िकराए नह  बढ़ाएंगे । वैसे उ ह ने िकराए तो नह  बढ़ाए ह लेिकन अगर वा तव म देखा 
जाए तो कुछ ेन  के नाम सुपर फा ट करके उ ह ने रेल का िकराया बढ़ाया है लेिकन वे 
ेन वैसे ही चलती ह । सुपर फा ट नाम है लेिकन उस िहसाब से ये ेन नह  चलती ह । 
अगर के ीय मंि मंडल के िकसी सद य को राजनीितक फायदा उठाने के िलए मौका 
िदया जाए तो म सोचता हंू िक यह एक पोिलिटकल कर शन है और ऐसी कर शन नह  
होनी चािहए । मेरी दूसरी बात है, म रेल मं ी जी से आवेदन करता हंू िक रेलवे म िटकट  
के बारे म जो दलाल  की बात है जो पहले मं ी के टाईम म पेपर म आई थी तो उसके ऊपर 
जाचं होनी चािहए । रेलवे बजट के साथ-साथ रेल की आ थक हालत खराब है । अगर 
इसकी आ थक हालत खराब है तो इनके बारे म जो बात आई है िक जब एन.डी.ए. सरकार 
के क वीनर बंगाल म िकसी जगह गए थे वहा ंजो हैलीपेड बना था वह रेलवे के पैसे से बना 
था । अगर यह बात सही है तो इसकी भी जाचं होनी चािहए य िक रेल का पैसा रेल म ही 
खच होना चािहए । मेरी तीसरी बात यह है िक िबहार से आप मं ी ह । म तो  
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िबहार बार-बार जाता हंू । म गलत भी हो सकता हंू लेिकन झाझा से लेकर ब सर तक 
इतने सारे हा ट टेशन बने ह िजनके कोई नाम नह  ह । अगर यह सच न हो तो अ छा है । 
वह हा ट टेशन की जगह रेलवे के पास नह  है ठेकेदार के पास है । अगर ऐसी बात है तो 
इसकी भी जाचं होनी चािहए । खास तौर से म हाल ही म पटना से रघुनाथपुर आ रहा था 
और लालिकला ए स ेस ऐसी जगह खड़ी थी वहा ंन लेट फाम था और न कुछ जगह है 
और वहा ंपैसजस उतर रहे थे और चढ़ भी रहे थे । अगर ऐसी हालत ए स ेस गाड़ी की हो 
तो यह बात ठीक नह  जंचती है । िजस ए स ेस गाड़ी का हा ट वहा ंनह  है और उस 
जगह का नाम भी नह  है तो वह  पर गाड़ी को रोका जाए तो यह बात अ छी नह  है, चाहे 
यह िबहार का मामला हो या कह  का हो । सुपर ए स ेस की बात जो हमने की उसे देखना 
चािहए । राजधानी ए स ेस की बात आई थी और कहा था िक टाईम कम है इसिलए 
राजधानी ए स ेस की पीड से बोला करो । माननीय उपसभा य  जी, िजसको राजधानी 
ए स ेस कहा जाता है वह गाड़ी औसतन 130 िकलोमीटर की र तार से जाती है । अगर 
130 िकलोमीटर की र तार से कह  जाए तो 1400 और 1500 िकलोमीटर जाने म िकतना 
टाईम लगता है और वा तव म िकतने टाइम म जाती है इन दोन  चीज  को देखा जाए तो 
पता चल जाएगा िक इसकी र तार या है । अत: इस चीज को भी सुधारना चािहए और 
िजस र तार से यह जाती है उसी र तार से इसको जाना चािहए । माननीय सद य ी पंडा 
जी ने भवुने वर राजधानी की बात कही । भवुने वर राजधानी यह ममता जी ने नह  ब क 
उससे पहले िकया गया था । हावड़ा से इसीिलए जाती है य िक इसम थोड़े पैसजस ह  । 
लेिकन दुख की बात यह है िक हावड़ा से जाने के िलए 400 िकलोमीटर म 7-8 घंटे का 
फक हो जाता है । इसके बारे म इनको देखना चािहए । ऐसी कोई ेन हो तािक ज दी से 
ज दी िद ली पहंुच पाए । यह सुिवधा होनी चािहए इसम कोई शक नह  है । इसके साथ-
साथ म यह भी कहंूगा िक जो कलक ा राजधानी वाया पटना है इसम भी साढ़े तीन घंटे, 
चार घंटे का फक है और उसी लाइन से पूव  ए स ेस आती है । हावड़ा से पूव  ए स ेस  
वाया पटना या गया िकसी साइड से आए उनके आने का टाईम बराबर है । लेिकन 
राजधानी की हालत यह है िक साढ़े तीन घंटा यादा लेती है, टाइम भी यादा िदया गया 
है । मेरी सबसे आिखरी ाथना या सुझाव मं ी जी को यह है िक यह एक ऐसा मं ालय है 
िजस रेल मं ालय के साथ मं ालय काम नह  करता है ब क रेलव ेबोड काम करता है । 
जब तक आप रेलवे बोड को समा त नह  करगे तब तक इसम सुधार नह  होगा । म आपसे 
दर वा त करता हंू िक आप इस बारे म सोच और रेलवे बोड को ख म करके रेल मं ालय 
बनाय । ऐसा करने पर ही इसम सुधार हो सकता है नह  तो इसम आमदनी कम होगी । 
जहा ंतक सुर ा की बात है, इसम देखभाल की ज रत है, इसम हर जगह पर कमी हो 
रही है । रेलवे बोड न तो मं ालय की बात सुनता है, न मं ी की बात सुनता है, न िकसी 
ससंद सद य की बात सुनता है इसिलए म मं ी जी से दर वा त करता हंू िक रेलवे बोड 
को समा त करके रेल मं ालय बनाया जाए िजससे िक उनकी अकाउटेिबिलटी हो सकें  । 

†मौलाना ओबैदु ा खान आज़मी (झारखंड): शुि या सदर-ए-मोहतरम । 
सदर-ए-मोहतरम, रेल बजट ममता जी ने पेश िकया था और समता इसे पास करवाने जा 
रही है । म ी नीतीश कुमार जी को दुबारा रेलवे का कायभार स भालने पर अपनी कुछ 
बात पेश करने से पहले मुबारकबाद भी दे देता हंू । म यह उ मीद करता हंू िक इनकी 
सरबराही म रेलव ेसे जुड़े 

†  Transliteration of the speech in Persian Script is available in the 
Hindi version of the debate 
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हुए सारे काम अ छे अंदाज से ह गे, कमजोिरय  और खरािबय  का खा मा होगा । साथ ही 
साथ हमारे नायब वजीर रेलव ेजनाब िद वजय सह साहब भी इ फाक से उ ह  के 
सहयोगी पाट  लेबल पर और देश के सहयोग अपने मन और बल की बुिनयाद पर हमेशा 
सफल सािबत हुए ह । म दुआ करता हंू िक ये लोग अ छे ढंग से इस काम को करके देश के 
अवाम से दुआए ंहािसल करगे । म दो-तीन बात कहना चाहंूगा । एक तो यह िक पूरे मु क 
को रेलवे की ज रत है और रेलवे के जिरए राहत की ज रत है । देश के कुछ िह स  म 
लोग रेलवे के फैज़ से खूब मालामाल हो रहे ह, लेिकन कुछ िह से देश के ऐसे ह िजनम 
रेल के जिरए फायदा उठाने की लालसा रखने वाले लोग अपनी वािहसात को पूरा नह  
कर पाते ह । जहा ंतक ता लक कुछ एिरय  को याु दा से यादा सहूिलयत देने का है और 
कुछ को मह म करने की बात है, अगर यह िकसी राजनीित से ेिरत होकर की जाती है 
तो यह देश म समता पैदा करने के िलए बदतरीन िमसाल होगी और अगर देशवािसय  की 
िखदमत के िलए पाट  और राजनीित से ऊपर उठकर के इस काम को िकया जाए तो यही 
देशवािसय  के िहत की बात कहलायगी । म अपने स मािनत कुलीग जनरल शंकर राय 
चौधरी साहब की बात का मुक मल तौर पर इ फ़ाक रखता हंू िक पूरे िह दु तान को देश 
की श ल म देखा जाना चािहए, सूबे की, ा त की बुिनयाद पर भेदभाव का खा मा होना 
चािहए, यह अ छी बात नह  है । म सूबे और ा त की िबनाह पर अपनी बात नह  रख रहा 
हंू, ब क ज रत की िबनाह पर अपनी बात रेलवे िमिन टर के सामने रखकर इस उ मीद 
के साथ कहना चाहता हंू िक वह इस पर यान देते हुए इस काम को करवा द । आजमगढ़ 
रेलव े टेशन के बारे म हमारे भाई गाधंी आजाद साहब ने भी िडमाडं की है, म िमिन टर 
साहब की खुसूसी तव जो चाहंूगा िक आजमगढ़ रेलवे टेशन को अप ेड िकया जाए । 
मेरी दूसरी िडमाडं यह है िक उसका सेकड लेट फाम ऊंचा िकया जाए, एक और ि ज 
बना िदया जाए, दो रेलव ेलाइन और डाल दी जाएं तािक एक पर गु स ेन खड़ी हो सक 
और एक रेलव ेलाइन वा शग फेसेिलटी के िलए बना दी जाए । म यह बात आज़मगढ़ के 
िलए इसिलए कह रहा हंू ।...( यवधान)... 

ी संघ ि य गौतम: हज़ारीबाग के िलए...( यवधान)... 

†मौलाना ओबैदु ा खान आज़मी: हजारीबाग से भी मेरा िर ता है, आज़मगढ़ से 
भी मेरा िर ता है, क मीर से लेकर क याकुमारी तक मेरा िर ता है । ‘‘िह दी ह हम, वतन 
है िह दोिसता हमारा’’...( यवधान)... 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): आप बोिलए । 

†मौलाना ओबैदु ा खान आज़मी: मुझे बोलना नह  है, िसफ दो तीन बात इस 
उ मीद के साथ अज करनी ह िक आप मुझे यकीन िदला दगे, देशवािसय  को यकीन 
िदला दगे िक इस पर सजंीदगी से काम होगा । हावड़ा से आज़मगढ़ होते हुए नई िद ली के 
िलए ेन की ज रत है । दूसरा आज़मगढ़ से मु बई के िलए ेन चािहए । सर, आज़मगढ़ 
की खसूिसयत म बताना चाहता हंू िक मु बई के िलए िजतने िटकट आज़मगढ़ से िलए 
जाते ह, पूरे उ र देश म  

†  Transliteration of the speech in Persian Script is available 
in the Hindi version of the debate 
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कह  से नह  िलये जाते और मु बई के िलए िटकट के मामले म िजतना आज़मगढ़ रेलवे को 
पैसा देता है, कोई दूसरा देश नह  देता। ....( यवधान)... इसिलए मेरी गुजािरश है िक 
अगर इसके िलए आप कुछ  वायदा यहा ंकर द तो म समझता हंू िक इससे एक बहुत बड़ा 
मसेैज जाएगा। म इस काम को करने की िडमाडं करता हंू। दूसरी गुजािरश यह है िक जब 
िबहार म वाया ब सर गाड़ी पहंुचती है तो ब सर से बिलया तक, अगर यह लाइन भी जोड़ 
दी जाए तो इससे बहुत बड़ी सहूिलयत आवाम को हो जाएगी। एक और बात कहकर म 
अपनी बात ख म करना चाहंूगा िक बहुत सारी राजधािनया ंवाया पटना गुजरती ह। एक 
राजधानी जो गोहाटी के िलए जाती है, अगर दो िदन के िलए उस राजधानी को वाया 
गोरखपुर चला िदया जाए तो उस इलाके के लोग भी राजधानी से आिशना ह गे और 
उसका फायदा उस इलाके के लोग  को भी िमलेगा। महोदय, सबसे अहम बात कहकर म 
अपनी बात ख म क ं गा और वह बात है, इस देश के मज़दूर  की, इस देश के िकसान  
की, इस देश की लेबर की और उन कमजोर तबकात के लोग  की जो बड़ी मु कल से रेल 
का िटकट खरीद पाते ह और अपने बाल-ब च  के पालन-पोषण के िलए देश के दूसरे 
िह स  म जाकर मेहनत-मजदूरी करके अपनी लाज और इ जत बचाते ह। वे लोग रेल की 
छत  पर चलते ह। उनके कटने, जलने या मरने की बात हमेशा आती रहती ह और दूसरी 
यह िक रेलव ेम जानवर  से भी बदतर सफर करने के िलए उ ह मजबूर होना पड़ता है। यह 
मानवता से सबंंिधत मामला है, यह इंसान की जदगी का सवाल है इसिलए मेरी गुजािरश 
है िक अिधक से जनरल िड बे उनम लगाए जाएं या जगह  का इतंखाब करके जनरल 
गािड़या ं पैशल तौर पर चलाई जाएं। शुि या। 

उपसभा य  ( ी सुरेश पचौरी): अभी सभी राजनैितक पा टय  के िलए जो 
समय िनध िरत िकया गया था, वह समा त हो गया है िफर भी दो तीन व ा बचे ह और म 
उनसे ाथना करता हंू िक वे अपनी  बात बहुत सं ेप म रख द और जो बाकी बात बच 
जाएं, वह मं ी जी को िलखकर बता द। 

SHRI BRAHMAKUMAR BHATT (Gujarat): Mr. Vice-Chairman. 
Sir, I would be very brief and refer to only relevant points. I would like 
to draw the attention of the hon. Railway Minister to a very important 
problem that the people of Gujarat are facing. It was also referred to 
by my friend, Shri Anantray Shankar Dave. It is about the Ahmedabad 
Division. Three years ago, it was announced by the Railway Minister 
that Ahmedabad will have a Division of the Railways. I would like to 
submit that Ahmedabad is the de facto Capital of Gujarat. Officially, 
Gandhinagar may be the Capital, but the de facto Capital of Gujarat is 
Ahmedabad. And now, according to the latest Census, the population 
of Ahmedabad will be nearing 45 lakhs. It is an industrial town and still 
growing. Therefore, there is nothing new to be done. Actually, the site 
and the building - which is the R.C. Technical Institute's building -- for 
the Ahmedabad Division has already been handed over to the 
Railways.   Quite a sizeable amount has 
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already been spent by the Railways on alterations in the building. No 
new staff is necessary. The existing staff of Railways in Ahmedabad 
can take over as the Divisional staff and the officer concerned is also 
there already in Ahmedabad; only his post is to be upgraded. So, the 
staff is there. There is no new expenditure to be incurred. If Ahmedabad 
is made into a Division, the longstanding demand of the people of 
Gujarat will be partially met. 

Sir, my second suggestion is-- it has already been proposed 
by the Railway Board and the General Manager, Western Railway, 
Churchgate, Mumbai - there should be a third train between 
Ahmedabad and War, i.e., Mumbai, because passenger traffic between 
Ahmedabad and Mumbai is increasing day-by-day. It is very difficult to 
get a confirmed seat in the existing trains. I know that so many persons 
come with a note to the Railway Office for getting confirmed seats from 
the VIP quota. They come there with a waiting list number of 250 or 
300. I am sure, a person who is wait-listed at 250 or 300 is not going to 
get a confirmed seat. The pressure of traffic on that line is so much that 
advantage is taken by private coaches. From every taluka town of 
Saurashtra. every day, a coach is going from there to Mumbai. The 
drivers of those private coaches drive on the highway in a dare-devil 
fashion. As a result, accidents are occurring frequently in which a 
number of people are killed. Therefore, an additional train on that line 
is very much required. I had a discussion with the General Manager, 
Western Railway, Mumbai and he told me that it was not in his hands, 
and I should take it up with the higher authorities. Therefore, I am 
bringing this issue to the kind attention of the hon. Minister. I am sure, 
the hon. Minister would hear me and come out from his private 
dialogue. Hon. Minister, I am referring to you. If you are reading 
something, I have no objection. But the hon. Minister may take note 
that this is the proposal given by the General Manager, Mumbai that 
there should be a third line between Ahmedabad and Mumbai. It is very 
necessary in view of the growing traffic and in view of the revenue which 
the Railways is getting. I. therefore, request the hon. Minister to 
consider this demand. 

Sir, the Ahmedabad-Delhi Rajdhani Express is there. But it is 
running only three days a week. It is the demand of all the Members 
of Parliament from Gujarat that the Ahmedabad-Delhi Rajdhani may 
be run daily. If it runs daily, it will not run without passengers. The 
passengers are there. There is no question of your not getting 
passengers. There is a heavy traffic on this line. Therefore, if the 
Ahmedabad-Delhi Rajdhani Express is made a daily train, then the 
demand of all the Members of Parliament from 
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Gujarat will be met, and it will be very convenient for them to come 
over here. 

Sir, one point which I would like to bring to the notice of the 
hon. Minister is relating to the refund of unused tickets. This is an 
issue which is very much relevant for the passengers, Two-and-a-half 
years ago, three persons came from Ahmedabad to Delhi, but the 
/third seat was not confirmed. So, the third person had to go home. 
When they came to Delhi, the concerned officer had given them in 
writing a form that they should recover Rs. 1,000 from the Railways 
within a month. Even after two months, nothing happened. So, I wrote 
to the Chairman, Railway Board, Even though I had written my letter 
on my letter-pad which was showing my name and position, he simply 
sent me an acknowledgement, and nothing happened. Thereafter, 
hon. Minister, I wrote to you a registered a/d letter. You had 
acknowledged my letter, but nothing was done. When Mamataji 
became the Minister, I met her personally. I apprised her of the 
position and said that her officers wanted to swallow that money. I 
asked her what to do. She made a long note on my letter and said that 
she will see to it that this was done. 

Nothing was done, and she is gone now. Again, you have 
become the Railway Minister. Whatever I am saying is only for my 
satisfaction. Hon. Minister, I am very much sure that even after your 
coming to this Ministry the second time, it is very much possible that 
nothing would be done, because officers of the Railway Board are so 
thick-skinned that they feel, "MPs may come and go, the Government 
may come and go, but we are here; nobody is going to touch us." 
Therefore, hon. Minister, I say refund of money is a big scandal. A 
person who has the due right to get the refund is not getting. You may 
inquire into this matter as to what the position is and see what 
corrective action can be taken. 

If a man has a ticket and the ticket is not confirmed at the 
railway station, if a man lands at the Delhi railway station, why don't 
you refund the money then and there? You don't give. That provision 
should be made. When the refund is to be given at a particular railway 
station, why should it not be given in cash then and there? That is the 
only solution for the refund scandal. Otherwise, whatever is going on 
now will go on for ever. 

Thank you for giving me time to speak. 

SHRI MAN MOHAN SAMAL (Orissa): Mr. Vice-Chair man, Sir, 
I am thankful to you for giving me this opportunity to participate in the 
discussion 
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on the Railway Budget. While congratulating the Government for not 
raising the rail fare, I would like to express my displeasure with the 
Railway Ministry for overlooking and neglecting the interests of Orissa. 
I am sorry to say that the step-motherly attitude of the former Railway 
Minister towards Orissa deserves condemnation. I am sure, the 
present Railway Minister, Nitishji, will certainly right the wrong done to 
us. More than anybody else, Nitishji knows the problems of the people 
of Orissa with regard to the inadequacy of railway facilities in the State 
because he comes from our neighbouring State, Bihar. 

My friends, Shri Khuntia and Shri Panda, have spoken in 
length about the problems of the State. Sir, I would like to bring to your 
notice that the problems of the people of Orissa are an accumulation 
of the last fifty years. Sir, you will be surprised to know that there are 
many districts of Orissa where there is not even an inch of a railway-
line at present. Sir, I am sure, hon. Nitishji will agree with me that in 
order to develop a backward and tribal dominated State like Orissa, an 
overall development in the railways is required. Hence, there is a need 
for completing the on-going railway projects by allocating adequate 
funds so that the projects are completed on time. Here, I would say 
that merely allocating funds is not enough. Last year, about Rs.200 
crores was allocated for Orissa but, unfortunately, the money could 
not be spent. Sir, I am be very much interested in knowing the reasons 
as to why the funds could not be spent. Who is to be blamed for it? 
Certainly not the State Government. Responsibility has to be fixed on 
somebody. Why the amount allocated for a particular project could not 
be spent? Who is to be accountable for this undesirable thing? I would 
like the Minister to respond to this point specifically. 

Sir, I would like to urge upon the hon. Minister to give priority 
to the completion of the following railway lines. One is, Khurda Road-
Bolangir -289 kms. In reply to a Starred Question in Rajya Sabha, the 
hon. Minister had stated that for the Daitari-Banspani line - 155 kms - 
costing Rs.587.17 crores, the Budget allocation was only Rs.39.5 
crores. For Lanjigarh Road-Junagarh, costing Rs. 105 crores, the 
Budget allocation was Rs.2 crores. For Khurda Road-Bolangir, costing 
Rs.700 crores, the allocated fund was Rs. 14.5 crores. For Haridaspur-
Paradeep, costing Rs.301 crores, the Budget allocation was only Rs.1 
crore. 

Sir, my friend, Mr. Khuntia has already referred to the 
displeasure of the people of Orissa on the attitude of the Ministry of 
Railways, because 
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of the neglect of Orissa's interests by the former Railway Minister. 
There was a mass agitation followed by a Orissa bandh. Everybody 
from Orissa is disappointed by the Railway Budget. I am sure, the 
present Railway Minister would look into this aspect and take 
corrective measures. 

Before I conclude, I would like to put a few demands before 
the hon. Minister of Railways. Firstly, I demand that the Rajadhani 
Express from New Delhi to Bhubaneswar should run daily. The train 
should run on the shortest route. It need not touch Howrah. Secondly, 
there should be another new train to Mumbai from Bhubaneswar on 
the shortest route, connecting the two cities. 

Sir, I would like to urge upon the Minister to develop the East 
Coast Zone on a priority basis. There is already a fear in the minds of 
the people of Orissa about the negative attitude of the Ministry 
towards this zone, which is newly created. I would like the hon. 
Minister to reverse some of the decisions of the former Railway 
Minister, which were harmful to the interests of the people of Orissa. 

I also demand that the headquarters of South-Eastern 
Railway be shifted to Bhubaneswar.    Thank you. 

ी संघ ि य गौतम: ध यवाद उपसभा य  महोदय। उ राचंल से म सासंद हंू 
और उ राचंल के बारे म िकसी ने कोई बात अभी तक नह  कही। एक तो मेरी िशकायत यह 
है, तमाम रेल मं ी िजतने भी अब तक हुए ह, अं ेज िशमला म रेलगाड़ी पहंुचा गया और 
दा ज लग म पहंुच गया, घूम टेशन दुिनया का सब से ऊंचा पहाड़ी टेशन है दा ज लग से 
पहले, वहा ं रेलगाड़ी पहंुचा गया लेिकन इस भारत सरकार ने न ीनगर म रेलगाड़ी 
पहंुचाई, न नैनीताल म पहंुचाई और न िशलागं म पहंुचाई। यह बड़े शम और हया की बात 
है। यह मेरी िशकायत है। मेरे तीन सुझाव ह। न बर एक, रेलवे कै के सहारे सारे देश म 
िजतनी भी रलवे की जमीन है और जहा ंपर पेड़ नह  ह, जहा ंपर अित मण का भय है, यह 
सब जमीन िनकट के िकसान  को शत लगा कर के यादा िमयाद के प े  पर खेती और पेड़ 
उगाने के िलए दे दी जाएं और जब तक पेड़ फलदार और बड़े न हो जाए ंतब तक उसके 
पास रह। दूसरा सुझाव यह है िक बड़े बड़े रेलव े टेशन  पर कई पुरानी रेल लाइन िबछी हुई 
ह। वह आज कल इ तेमाल म कम ह। उस पर कूड़े के ढेर लग गये ह। उनकी सफाई करनी 
चािहए, आगे चल कर के यह उपयोग म आ सकती ह। यह मने अनेक टेशन  पर देखा है। 
न बर तीन, कई टेशन ऐसे ह जहा ंरेलव ेलाइन के बीच म म दर और म जद बने हुए ह। 
रेलगाड़ी आती है, जाती है और पूजा और नमाज़ के िलए भीड़ जाती है। इससे खतरा भी 
होता है, यवधान भी पैदा होता है। यह वहा ंसे हटा कर के लेटफाम पर बना िदए जाए।ं यह 
तीसरा मेरा सुझाव है। मा यवर, मेरी केवल एक मागं है। म एक िमनट म समा त कर रहा हंू। 
उ राचंल रा य नया बना। राजधानी देहरादून, नैनीताल हाई कोट के मु यालय के िलए 
कोई भी रेलगाड़ी इनको िमलाने वाली नह  है। रेलव ेलाइन देहरादून से काठगोदाम तक है 
। 
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[उपसभापित महोदया पीठासीन हुईं] 

माननीय उपसभापित महोदया, म आधे िमनट म समा त कर रहा हंू। रेल मं ी 
जी ने मेरी मागं को अधरा वीकार कर िलया थाू । देहरादून से मुरादाबाद तक देहरादून 
वाराणसी ए स ेस म दो कोच, एक ी टायर सेकड लीपर और एक टू टायर ए.सी. 
लीपर, दो कोच वहा ंसे और मुरादाबाद से ह ानी काठगोदाम तक रानीखेत ए स ेस म 
चलवा िदए। उस समय कहा गया कुछ परेशानी देहरादून लेटफाम की है। मेरी ाथना यह 
है िक एक नया रा य बना है और दोन  बहुत मह वपूण थान ह, टयिूर म के िहसाब से 
मह वपूण ह, इस िलए एक रेलगाड़ी देहरादून से लेकर के काठगोदाम तक चाहे सात-
आठ िड ब  की ही य  न हो, चला दी जाए िजसम एक लीपर ी टायर, और एक ए.सी. 
लीपर और पाचं छ: आ डनेरी बोगीज़ ह , आपकी बड़ी कृपा होगी। 

उपसभापित: ठीक है। अभी एक एक िमनट बोलना है। गुफरान ज़ािहदी साहब। 

ी खान गुफरान ज़ािहदी (उ र देश):  एक िमनट। 

उपसभापित: अ छा दो िमनट। िजतनी रेलगाड़ी आप फा ट चलाना चाहते ह, 
उतनी ज दी बोल दीिजये । आप गाड़ी लो चलाना चाहते ह या फा ट ? 

ी खान गुफरान ज़ािहदी :  मोहतरमा, म आपके मा यम से दो एक बात मं ी 
जी के सामने रखना चाहता हंू और वह यह िक फाइनसेज़ का जो ं च बताया गया है। म 
चाहंूगा िक कुछ अटशन से दो िमनट सुन ल। 

उपसभापित: सुन लीिजए। सघं ि य जी अभी आपने भाषण म अपना जो िवषय 
था वह रख िलया। अब आप बाद म लाबी कर लीिजएगा। उनका िवषय भी हो जाने दीिजए। 
िफर वे भी लाबी कर लगे। I am sure he is going to come and sit between two 
Ministers. 

ी खान गुफरान ज़ािहदी :  मेरा कहना यह है िक जो रेलव ेको फाइननसेज का 
ा लम बना हुआ है इसम बड़े बड़े शहर  से जो रेलवे लाइन हटायी गयी ह और वहा ं स 
चलने लगे ह और कारखान जो ह उनकी जमीन पड़ी हुई ह, वहा ंपर उन जमीन  की 
कीमत करोड़  पय  म ह। उन पर आज तक कोई िवचार नह  िकया गया और वहा ंपर 
गलत तौर पर कालोिनया ंऐसी डेवलप हो रही ह जो अन ला ड ह और बहुत ही खराब 
चीज हो रही है। यह म अपनी तरफ से एक सुझाव रख रहा हंू। 

दूसरा रेलवे बां स िनकले थे। एक मरतबा रेलवे बजट के साथ साथ इस 
फाइनिशयल मनेैजमट के िसलिसले म आया। कौन सी चीज हुई है िक सारे यचुूअल 
बां स तो बहुत चल रहे ह और रेलवे का यचुूअल बाडं आज तक कामयाब नह  हुआ है। 
इसकी या वजह है और इसकी चे कग करनी ज री है। 

तीसरी बात म कहना चाहता हंू िक लखनऊ से चलने वाली ेन जो राजधानी की 
ह व ेसब लेट होती ह। उसकी एक वजह यह है िक िजतनी आपकी न चल रही ह उनके 
िलए लेटफाम अवेलेबल नह  होता है। गािड़या ंआधा आधा घंटा ा सग पर क जाती ह। 
हालािंक दो लेटफाम आपके पास पुराने मौजूद ह, उनको भी अगर सेट कर ल तो यह 
काम तेजी के साथ हो  सकता है । 
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चौथी बात यह है िक फतेहपुर एक बीच का इलाका है। फतेहपुर से कानपुर आप ेन चला 
रहे ह और राजधानी से वह नह  जुड़ रही ह। अगर आप उसको आगे बढ़ा द – म नयी ेन 
नह  मागं रहा हंू- उसको आगे बढाकर लखनऊ कर द तो भी काम चल जाएगा । आपकी 
मालगािड़य  की जो तादाद चल रही है उसकी वजह से भी होता है जैसे आपने गुवाहाटी से 
चलायी हुई है। उसको अगर राजधानी न कहकर राजधानी पैसजर कह द तो वह बहुत 
अ छा है य िक वह 8-9 घंटे म लखनऊ से यहा ंआती है जबिक शता दी 6 घंटे म कवर 
करती ह वाया कानपुर। तो यह एक ऐसी बात है िजसकी तरफ आपकी तव जह की 
ज रत है। 

एक बात और कहकर अपनी बात ख म क ं गा, िपछली बार भी मने कहा था 
और वादा भी िकया गया था रेलवे मं ी की तरफ से िक हमारी बड़ी गािड़य  म पैसजस को 
जगह नह  िमलती। आपने फौरन कहा िक तुरंत पैसे देकर, कुछ 50 पए बढ़ाकर आप 
अपना िटकट ले लीिजए। लेिकन सेकड लास के िड ब  की कमी की वजह से मने पैसजस 
को टेशन पर रोते देखा है- आपको भी यह अनुभव हुआ होगा- जो व  से अपने िपता की 
लाश पर नह  पहंुच पाते ह । यह ऐसा है िक अब आपको सेकड लास के जनरल िड बे 
बढ़ाने ज री ह। म इस तरफ आपकी खूसूसी तव जह चाहता हंू। 

म एक शेर कहकर रेल बजट पर बात ख म करना चाहता हंू: 

‘‘कोई तेरी तरह तुझ से यूं ही झठेू वादे करता, 

तुम ही मुनसफ़ी से कह दो तु ह ऐतबार होता। 

उपसभापित: इस पर एक दूसरा शेर है’’ 

‘‘तेरे वादे पे िजए हम तू यह जान छठू  जाना 

िक खुशी से मर न जाते अगर ऐतबार होता।’’ 

तो यह जो यहा ंभाषण हो रहे ह, घंटो घंटो, यह सबको मालमू है िक आप कुछ 
तो करने वाले ह नह  । अगर यकीन होता तो इस व  सब यहा ंबेहोश हो जाते, मरते नह । 

ी अन तराय देवशंकर दवे:  महोदया, एक सुझाव तो ऐसा है िक िजतनी ेन 
मागंी गयी ह, हम सब लोग  ने मागंी ह, शायद जवाब देने के समय एक ठेले भर के 
िखलौन  की ेन ले आएं मं ी जी। शायद हम लोग नह  खेल, हमारे ब चे तो खेल। 

ी खान गुफरान ज़ािहदी:  महोदया, उ र देश ऐसी एक जगह है, मने िज  
नह  िकया िक वहा ंएक भी नयी ेन नह  दी गयी है। मने कोई ऐतराज नह  िकया। 

उपसभापित: मुझे यह कहना है िक काफी लोग  ने यहा ं रेल के िसलिसले म 
भाषण िकया। अभी मने कल यहा ंिजतने सुने और उसके बाद अपने कमरे म सुने, िफर म 
यहा ंअब देख रही हंू, मुझे नह  लगता है िक महारा  की तरफ से िकसी ने यहा ंपैरवी की 
हो...( यवधान)... िकसने की थी? च हाण साहब ने की थी। मगर च हाण साहब ने जो की 
होगी वे जहा ंके रहने वाले ह...( यवधान)... एस.बी. च हाण साहब ने ज र ना देड़ के बारे 
म बोला होगा। मगर िकसी ने मु बई के बारे म नह  बोला होगा। 

रेल मं ालय म रा य मं ी ( ी िद वजय सह): धान साहब बोले थे। 
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उपसभापित: बोले थे । I am very happy िक िकसी ने बोला। मु बई के जो 
हमारे लाख  लोग, िमिलय स आफ पीपुल जो मु बई शहर म ह...( यवधान)... 

ी िद वजय सह: िमिलय स नह  आधे रेल के क यटूस तो वह  से ह। 

उपसभापित: वह  चलते ह और आपको भाड़ा भी उधर ही से िमलता है I am 
sorry to have used this word, यह मु बइया ल वेज है। आपको िकराया भी वह  से 
िमलता है। 

ी िद वजय सह:  िकराया नह  िमलता, चढ़ते यादा ह। 

उपसभापित:  नह , िकराया भी िमलता है। वहा ंकी जो मु य सम या है, िजसके 
बारे म पता नह  शायद िकसी ने कहा है या नह , म आपसे कोई रेल नह  मागं रही हंू, म 
आपसे कोई कोरीडोर नह  मागं रही हंू, म आपसे िसफ यह मागं रही हंू िक आप वहा ंजो 
आपकी फोसज ह, उनका इतंजाम रिखए, य िक बहुत सी लड़िकया ंजो िब कुल खड़े हो 
कर सफर करती ह, ेन के दरवाजे खुले रहते ह तो सड़क से लोग प थर मारते ह। एक 
लड़की  की तो आंख फूट गई। इस चीज के िलए आपको बहुत गौर करना पड़ेगा। इसके 
िलए चाहे आप टेट गवनमट से बात करके कर या िकसी और तरह से कर। जब लम से 
वहा ं ेन गुजरती है तो ऐसे ही खाली बदमाशी म वे लोग प थर मारते ह। िकतनी लड़िकया ं
ज मी हुई ह और एक का तो पूरा केस टी.वी. पर आया है, िजसकी िक आंख फूट गई थी,  
and she lost it for ever. So, you must strengthen the protection forces 
throughout the railway line, and you will have to take the help of the 
State Governments in this. I would like you to come to Bombay 
whenever you are free and I would like to take up this issue with the 
Chief Minister, because this is a very, very serious matter. This is a 
matter which you should take very seriously  अब व ेपैसे देते ह या नह  देते ह, 
यह तो आपकी िज मेदारी है और आपको देखना है। अब आपको या कहना है, मुझे लगता 
है उड़ीसा तो हो गया होगा। 
 

SHRI ANANTA SETHI (Orissa) : Madam, I want to speak for 
only two minutes. ...(Interruptions)... I will speak for only two minutes, 
Madam, ...(Interruptions)... Madam Deputy Chairman. I am grateful 
that you have allowed me to speak a few words. I will be confining 
myself to ...(Interruptions)... 

THE DEPUTY CHAIRMAN: Just one minute. I think, the 
Minister will miss his vote in the Lok Sabha, because all the Members 
have put so many questions to him. You speak for one minute, and 
then the Minister will reply. 

SHRI ANANTA SETHI :  Okay; Madam. 

Madam, I want to confine myself only to the injustice that has 
been done to my State of Orissa. Other hon. Members from Orissa 
have already spoken as to what injustice has been done to Orissa.  
Madam, to make the 
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Government aware of the sentiments of the people of Orissa, before 
the presentation of the Railway Budget, the Congress Party in Orissa 
had given a call for a total Railway Bandh in the State of Orissa, It was 
a complete Bandh. It got spontaneous support from all the people of 
Orissa. Madam, the Congress Party in Orissa had given a call for 
Bandh in the State so that the call of injustice that has been raised by 
the people of Orissa could reach the ears of the Railway Minister. But, 
unfortunately, that could not happen. Even after that, the Railway 
Board and the Railway Minister did not become aware of the 
sentiments of the people of Orissa. The authorities did not realise how 
the people of Orissa have suffered, how injustice has been done to the 
railway projects in Orissa in respect of allocation of funds for railways 
in the State and in respect of completion of railway projects. The 
projects are taking a very long time for completion. For projects for 
which Rs. 500 crores are required, an allotment of just Rs. 1 crore or 
Rs. 2 crores is being made. As a result, the projects have been 
neglected for the last so many years. If the sanctions are issued like 
this, how will these projects be completed? ...(Time Bell ring)... There 
are so many projects like this. All these projects are economically 
viable. For example, the Jakhapura-Banspani project is an 
economically viable project; it is in a mineral belt. Another project, 
namely, Rupsal-Bangirpusi which is connecting Jharkhand and 
Khurda-Bolangir did not materialise.    ...(Interruptions)... 

उपसभापित:  अब आप बाकी िलख कर दे दीिजए। ...(Interruptions)... 

SHRI ANANTA SETHI: Then we have also demanded a Zone 
for the East Coast. It has been completely neglected, to which the then 
Railway Minister had not given any thought. Due to this, Madam, we 
had then given a call for a Orissa Bandh, which was a total success. 
Madam, now, when the new Railway Minister has taken up the charge, 
I would like to request him that whatever injustice has been done to the 
people of Orissa so far, should be corrected. ...(Interruptions)... Unless 
authorities ...(Interruptions)... 

THE DEPUTY CHAIRMAN:  Will you please keep quiet? 

SHRI ANANTA SETHI: Madam, I would like to know from the 
Minister as to how the people of Orissa can express their sentiments. 
The people who are ruling the Government.and who are making 
allocations for the Railways should realise that injustice has been done 
to the State of Orissa. Should we adopt the path of violence? It is their 
right to express their sentiments. Madam, whatever we had to show, 
whatever we had to bring to the notice of the Railway Minister, we 
have already done it in a 
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democratic way. This is a unanimous Resolution of the Assembly also. 
The State Assembly has also requested that the injustice that has 
been done to the State of Orissa should be corrected. 
...(Interruptions)... The Congress Party in Orissa has again and again 
given a call to this effect, ...(Interruptions)...   Thank you, Madam. 

THE DEPUTY CHAIRMAN: You should give the Railway 
Minister at least 15 minutes to answer about the millions of kilometres 
of railway line. Please go ahead. Mr. Minister. 

ी नीतीश कुमार: मडैम, म सब से पहले उन तमाम माननीय सद य  को 
ध यवाद देना चाहता हंू िज ह ने इस चच  म भाग िलया । मडैम, म िवशेष प से आप को 
ध यवाद देना चाहता हंू िक आप ने मंुबई की एक खास सम या का भी िज  िकया। मडैम, 
यूं तो कल से  आज तक िजतने माननीय सद य  ने अपनी बात रख  ह, उन म से अगर सब 
लोग  की एक एक बात के बारे म म कहना शु  क ं  तो उस म काफी व  लगेगा। हालािंक 
जो कुछ भी उ ह ने सम याएं रख  और उस म रेलवे की या िर पािंसिबिलटी है, उस की 
भी तैयारी हमारी है, लेिकन अब वह सब कहना समय को यान म रखते हुए सभंव नह  
होगा।  इसिलए म मोटे तौर पर कुछ बात  को यहा ंरखना चाहंूगा और िजन खास बदुओं 
को माननीय सद य  ने उठाया है, उन की हर बात के ित िलिखत िर पासं ज र भेजंूगा 
तािक उन को मालमू हो सके िक जो कुछ भी उ ह ने कहा उस के बार म हम या सोचते ह 
वैसे काफी लोग  की बात  के बारे म हमारे पास िर पासं है। लेिकन समय की कमी को यान 
म रखते हुए म कुछ बदुओं पर ही अपनी बात रखना चाहता हंू। मडैम, एक सवाल जो बार-
बार सदन म उठा है, वह एक कंसन है लोग  का से टी को लेकर। मेरी समझ म रेलवे म 
और चीज इंतजार कर सकती ह, लेिकन से टी इंतजार नह   कर सकती। बाकी सब चीज  
को कुछ समय के िलए रोका जा सकता है, चाहे वह ोजे स ह  या और कोई चीज हो, 
लेिकन से टी का जहा ंतक सवाल है, इस काम को नह  रोका जा सकता ह य िक लोग 
रेलक मय  के ऊपर िव वास कर के ही रेल म सोते ह और चाहे िजस कारण से भी दुघटना 
होती है, वह बहुत ही दुखद है। यह नह  होना चािहए। मडैम, िजस िदन हम जीरो 
ए सीडट लेवल को ा त कर जाएंगे, वह आदश थित होगी, लेिकन हमारा पूरे-का-पूरा 
यान होना चािहए तािक हम दुघटनाओं को कम-से-कम कर। मडैम, खासकर जो 
दुघटनाएं होती ह, उन के बारे म हर िकसी को मालमू है। कुछ खास े  ह िजन को लेकर 
कुछ मानवीय भलू ह, कुछ मनेैजमट फेलअर हैु , कुछ रो लग टाक से गड़बड़ी हो सकती 
है, ैक की थित खराब हो सकती है या िस नल िस टम की गड़बड़ी हो सकती है। अगर 
इन सब को िमलाकर देख तो कह  िस टम फेलअर हैु , कह  मनेैजमट फेलअर हैु , जो कुछ 
मेिटिरयल इ तेमाल होता है उस का फेलअर भी होु  सकता है और कह  टै नॉलोजी का 
कसूर हो सकता है। इन सारी खािमय  को दूर िकया जाना चािहए। 

मडैम, एक बहुत बड़ी दुघटना हुई थी और उस की नैितक िज मेदारी हम ने 
अपने ऊपर ली थी। गैसल दुघटना के बाद म 9 घंटे वहा ं का था और वहा ं रेलवे 
अिधकािरय  के साथ चच  की थी । वहा ंकी सारी पिर थित को देखकर म इस नतीजे पर 
पहंूचा था िक दघटना के िलए हमारी िज मेदारी है। अगर रेलवेकम  की कोई जवाबदेही है 
तो उस की िज मेदारी हमारी बनती है, लेिकन उस पर एक िसलिसला शु  हुआ था िक 
इस म कोई और बात हो सकती है, 
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कोई षडयं  हो सकता है। तब उस बारे म एक जूिडिशयल कमीशन अपॉइंट हुआ था और 
जब उस की िरपोट आई तो मुझे स नता हुई यह जानकर िक जुिडिशयल कमीशन ने जो 
फाइं ड स दी ह, वे कमोबेश वही ह जो म ने उतनी देर वहा ंरहकर महसूस िकया था। वही 
बात उ ह ने कही है। वह पूरे-का-पूरा मनेैजमट फेलअर थाु , िस टम फेलअर था। इसु िलए 
जब मुझे दूसरी बार रेल मं ालय का कायभार िदया गया तो म ने सब से पहले गैसल 
ए सीडट पर आई िरपोट का अ ययन िकया। मडैम, रेलव ेबोड रेलवे बोड ने त काल उस 
का अ ययन कर उस पर जो कुछ कायवाही की जा सकती है, वह की । उस के बाद 
सरकार के तर पर उस म जो दो सुधार सभंव थे, उन पर काम िकया गया। एक तो 
जवाबदेही सुिन चत होनी चािहए, पॉट पर जवाबदेही सुिन चत होनी चािहए। मडैम, 
ाइमरी िर पासंिबिलटी होती है, सैकंडरी िर पासंिबिलटी होती है और कुछ लोग  को 
लैमवद  कैटेगरी म रखा जाता है। इस के बाद िस टम को इ ूव करने के िलए वहा ं या 
िकया जाए यह भी िवचार िकया जाता है। जो एन.एफ. रेलवे है, उस िस टम म एक तरह से 
ास होता गया और इस ास के िलए सभंव है िक फी ड म पॉट पर जो आदमी हो, वह 
जवाबदेह न हो लेिकन एक ल बे काल से चली आ रही उपे ा का वह पिरणाम था। हमने 
सोचा िक इस बार म भी कुछ िकया जाना चािहए और इसिलए दो तरह के कदम उठाए गए। 
एक तरफ कठोर कारवाई होनी चािहए और मनेैजमट म ऊपरी तर तक भी, सरकार ने 
फैसला िलया िक इसकी जवाबदेही आनी चािहए और रेलवे बोड को हमने कहा है िक वह 
इस मामले को ि िटकली ए ज़ािमन करे और िजस तर तक हो, इस पर पय त कारवाई 
होनी चािहए। ज टस रे कमेटी ने कुछ जवाबदेही सुिन चत की है, उस पर तो त काल 
कारवाई होनी चािहए और चूिंक यह मनेैजमट फे योर था, तो उसके ऊपर भी जाना चािहए 
और रेलव ेबोड को ि िटकली इसको ए ज़ािमन करना चािहए और इसके बारे म पय त 
कारवाई की जानी चािहए। एन.एफ. रेलव ेको उपेि त छोड़ िदया गया था, इसिलए हमने 
चाहा िक एन.एफ. रेलवे म लोग जाए ंऔर अपना टे योर पूरा कर । पहले जो भी एन.एफ. 
रेलवे म जाता था तो आम तौर पर मान िलया जाता था िक वह दंड की पो टग है, उसे 
पिनशमट की पो टग माना जाता था । इसके बाद हम लोग  ने यह िनणय िलया है िक 
एन.एफ. रेलव ेकी पो टग पिनशमट की पो टग नह  होगी, वह ाइस पो टग होगी । जो 
भी वहा ंकाम करेगा, तीन साल पूरा करने के बाद उसको एक वाइस पो टग दी जाएगी । 
लोग िवदेश जाते ह, िद ली या आसपास के जो अिधकारी ह व े यादा चले जाते ह, 
एन.एफ. रेलवे छट जाता हैू , हमने िनणय िलया है िक जो िवदेश जाते ह े नग के िलए 
उसम ए सपोजर होता है, बहुत कुछ जानने का मौका िमलता है, तो िकसी भी काम के िलए 
रेलवे अिधकािरय  की िवदेश या ा होगी तो उसम एन.एफ. रेलवे का एक न एक 
अिधकारी, िजस लैवल पर भी वह टीम जाएगी, ज र मौजूद रहेगा। कमचारी के तर पर 
भी हमने कहा है िक यिूनयन फेडरेशन के साथ बात किरए और खासकर के जो एन.एफ. 
रेलवे म बहुत ही किठन पिर थितय  म लोग काम करते ह, उनकी किठनाई को यान म 
रखते हुए उनको इंसिटव िदया जाए, चाहे वे अिधकारी ह , कमचारी ह , सबको इंसिटव 
िदया जाए। उनको िकस प म इंसिटव िदया जा सकता है, एक-आध िदन का यादा 
बोनस करके िदया जा सकता है या और िकस तरह से िकया गया है – एक तरफ कारवाई 
और दूसरी तरफ इंसिटव और लोग  को ेिरत िकया जाए, जो बे ट आिफसर हमारे रेलव े
िस टम म ह उनको एन.एफ. रेलवे म भेजा जाए य िक यह हमारे िलए एक चुनौती है। इस 
देश म कोई ऐसा काम नह  है िजसको हम अगर चुनौती के प म वीकार कर तो उसको 
पूरा नह  कर सकते। इसिलए हमने कुछ फैसले िलए िक से टी से सबंंिधत जो भी 
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काम ह , उनको सव च ाथिमकता दी जाए और इसके िलए ज टस ख ना की अ य ता 
म एक कमेटी बनी थी। हमारे समय म उस कमेटी ने काम करना शु  िकया था, उनकी 
िरपोट आ गई। उ ह ने एक िरपोट भेजी, िफर फाइनल िरपोट भेजी, उस पर पूरे तौर पर 
कारवाई हो रही है और अंितम तौर पर उस पर जो कुछ भी िकया जाना है, उसको िकया 
जाएगा। अब उ ह ने कहा है िक से टी के िलए जो भी हमारा िर युअल डय ू है, जो 
नवीनीकरण होना चािहए हर े  म, उसके िलए अितिर  धन की आव यकता होगी। म 
उन बात  को दोहराना नह  चाहता हंू। रेल बजट म भी उसका उ लेख है। हम लोग  का 
य न होगा और हम सदन का भी इसम सहयोग चािहए य िक सारे लोग  की एक भावना 
है और सबका एक िवचार है िक रेलवे से टी बहुत इ पोटट चीज है, बहुत ही मह व की 
चीज है इसिलए इसके िलए अलग से भी धनरािश की यव था होनी चािहए। जो हमारे 
िलिमटेड िरसो सज़ ह, उसम जो कुछ भी सभंव है उसको िकया जाना चािहए। 

एक सवाल आता है िसकयुिरटी का। अब िस युिरटी का एक मामला है, ेन म 
रॉबरी होती है या आपने िजसका उ लेख िकया िक चलती ेन पर कोई बाहर से रोड़े फक 
दे, उससे िकसी की आंख चली जाती है।मु बई म ये घटनाए ंघटती ह और मु बई की यह 
घटना की कई बार समाचार प  के जिरए भी उजागर होती है। हमारा मानना है िक कोई 
भी रेल म या ा करता है तो उसकी या ा सुखद होनी चािहए और इस तरह से तो कम से 
कम नह  होनी चािहए िक वह अपना अंग यंग गवंा बैठे। उसके िलए िस युिरटी एक ऐसा 
िवषय है िजसम हमेशा एक िववाद रहा है, उसका हल नह  िनकल पाया। आर.पी.एफ. का 
या होगा, जी.आर.पी. का या होगा? जी.आर.पी. की अपनी जवाबदेही है। रेल चलती 
है, रेल हम चलाते ह लेिकन टेट  गववम ट की जवाबदेही लॉ एडं आडर की है। िकतनी 
बार मी टग हुई ह, इसका कोई हल नह  िनकल पाया। लेिकन हम चाहगे िक इसको एक 
अंितम प िदया जाए। आर.पी.एफ. ए ट म अमडमट करके भी अगर आर.पी.एफ. की 
ताकत को बढ़ाना ज री हो तो हम सदन से ज र दर वा त करगे िक इस तरह की 
ताकत उनको िमलनी चािहए तािक यादा से यादा सुर ा  दान करने के काय म भी वे 
आएं। लगभग 70,000 का यह फोस है, लेिकन उनको िकसी इ वे टगेशन का अिधकार 
बहुत मामूली चीज  म है । आर.पी.य.ूपी. ए ट म थोडा सा उनको ोिवजन है िक जहा ं
िरकवरी हो जाती है, वह  पर वे इ वे टगेशन करते ह बाकी चीज  म उनको इ वे टगेशन 
का अिधकार नह  है। चूिंक यह रा य का िवषय हो जाता है और तब वह अिधकार GRPको 
िमलता है। बाकी मामल  म तो व ेमुकदमे भी दज  नह  कर पाते ह। इसिलए यह ऐसा िवषय 
है िजसको लेकर रा य सरकार  के साथ िवचार-िवमश जारी है। इस बारे म एक कमेटी भी 
बनाई गई थी। उसम कुछ बात सामने आईं लेिकन िफर कई रा य  ने उसम नोट आफ 
िड सट दे िदया। अब हम इसको अंितम प दान करने की चे टा कर रहे ह और हम 
चाहगे िक इस काम म हम ससंद का पूरा सहयोग िमले। हम के  और रा य  के बीच 
िववाद के तौर पर इस िवषय को नह  लाना चाहते ह। महोदया, जो भी या ा करता है, वह 
यह समझता है िक हम रेल से या ा कर रहे ह और अगर उसको तकलीफ होती है तो रेल 
चलाने वाल  से तकलीफ होती  है। अब चूिंक यह िवषय बार-बार सामने आ रहा है, इसिलए 
इसम प टता आ जानी चािहए और हम इसम ज र पहल करगे। 

उपसभापित महोदया, एक दूसरा िवषय िजस पर बहुत िववाद हो रहा है वह है 
ोजे स के बारे म। सभी माननीय सद य यहा ंइस बात को रखते ह िक हमारा 500 करोड़ 
पए का ोजे ट है  और इसके िलए केवल 5 करोड़ पए का एलॉटमट िकया गया है, इस 
तरह की बहुत सी िशकायत हमारे सामने आई ह। म आपको मरण कराना चाहता हंू िक 
1998 म मने 
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रेलवे की थित पर एक टेटस पेपर ससंद म रखा था और िजतने ोजे स हमारे हाथ म 
थे, उनका टे स बताते हुए हमने एक हाईट पेपर ससंद म रखा था। हमारा िवचार है िक 
हम िफर से एक टेटस पेपर और हाईट पेपर जारी कर तािक आपको रेलव ेकी आंतिरक 
थित का आभास हो जाए। अगर हम नयी रेल पिरयोजनाओं को ले ल, गेज क वजन को 
ले ल, डब लग को ले ल, इले िफकेशन को ले ल तो इन सब काम  को पूरा करने के 
िलए हम 35,000 करोड़ पए से 40,000 करोड़ पए की आव यकता होगी और इतना 
धन हमारे पास नह  है। इसिलए काफी सोच-िवचार करके हमने यह तय िकया था िक 
इनको ायोिरटीवाइज पूरा िकया जाए। कुछ ोजे स ऐसे होते ह िजनको ज दी पूरा 
िकया जाना चािहए, कुछ ोजे स ऐसे होते ह जो 3-4 साल म पूरे हो सकते ह और बाकी 
जो ोजे स होते ह जो सामािजक टकोण से पूरे करने ज री होते ह, जो िपछड़े 
इलाक  के िवकास के टकोण से पूरे करने ज री होते ह, उनके बारे म एक बलैस मटेन 
िकया जाना चािहए, उनम एक रीजनल बैलस होना चािहए । आम तौर पर सभी माननीय 
सद य  की यही धारणा है िक इनम रीजनल बलैस मटेन िकया जाना चािहए। म आपको 
इस बारे म आ व त करना चाहता हंू। म िकसी रा य िवशेष का नाम तो नह  ले रहा हंू िक 
हमारे उड़ीसा के साथी ने ऐसा कहा या महारा  के सािथय  ने ऐसा कहा या म य देश के 
सािथय  ने ऐसा कहा, सभी लोग  ने अपने-अपने ढंग से इस बात को रखा है। हमारा यह जो 
बजट है, हम आपसे आ ह करगे िक आप इस बारे म अपना-अपना प  रख लेिकन हम 
आपको आ व त करना चाहगे िक हम इस ेि य असमानता को दूर करने की कोिशश 
करगे और इस बारे म आपको जो िशकायत आई ह, हम अव य उनकी ओर यान दगे। इस 
बारे म जोकुछ भी िकया जा सकता है, वह हम अव य करगे। 

महोदया, रेलवे के पास बहुत सी जमीन पड़ी हुई है, कुछ जमीन तो भिव य म 
डेवलपमट के िलए हमारे पास है लेिकन उस पर ऐन ोचमट हो रहा है, उसका सही 
इ तेमाल नह  हो रहा है । उसका सही इ तेमाल होना चािहए । ट डग कमेटी ने भी इस 
िवषय पर िवचार िकया है और इस सबंंध म कुछ सुझाव िदए ह । म चाहंूगा िक रेलवे के पास 
जो भी जमीन है उसके मनेैजमट के सबंंध म एक अलग एथॉिरटी बन जाए तािक उसके 
मा यम से हम उसका मनेैजमट ठीक ढंग से कर सक और वह अितिर  आय का साधन भी 
बन सके । ट डग कमेटी ने भी इस तरह का सुझाव िदया है । इस कार से उस जमीन का 
जो भी इ तेमाल होगा, उस इ तेमाल म धाधंली या टाचार की गुंजाइश भी कम होगी । 

महोदया, अ य ोत  से भी हम रेलवे की आमदनी बढ़ाना चाहते ह । एक ताव 
यह था िक हम ऑ टकल फाईबर नैटवक रखगे और उसके जिरए हमको कुछ आमदनी 
होगी । रेल टेल कारपोरेशन का काम हम आगे बढ़ाना चाहते ह तािक उससे भी कुछ 
आमदनी हो जाए । अब िकतनी आमदनी होगी, यह तो भिव य म ही पता चलेगा लेिकन 
हमारा इरादा है िक इससे हम अिधक से अिधक आमदनी हो जाए । उसके कंसलटट ने भी 
अपनी िरपोट दे दी है । एक बोड भी हमने बना िदया है, उसके कुछ मु े ह िजन पर सरकार 
को िनणय लेना है । हम इसे कैिबनेट म ले गए ह और यह ुप ऑफ िमिन टस के सामने 
िवचारधीन है । हमारा यह य न होगा िक ज दी से ज दी ुफ ऑफ िमिन टस का इस 
सबंंध म िनणय हो जाए और इसके चलते उस ोत से भी हमारी कुछ आमदनी बढ़े । 
िजसको हम नॉन ेिडशनल सोसज कहते ह । हर तरह से हमारा य न होगा िक हमारे 
ए सपिडचर म कमी आए । इधर-उधर कह  भी जो बचत हो सकती  
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है वह बचत की जाए और खच म कटौती लाई जाए और दूसरी तरफ हमारा य न होगा 
िक अिधक से अिधक हमारी आमदनी बढ़े । लेिकन रेलवे की एक जो मूल सम या है वह 
पंचम वेतन आयोग के बाद जो वतेन म वृ  हुई है और पशन म बढ़ो री हुई है उसको 
लेकर के जो पिर थित पैदा हुई है उसके चलते एक असतुंलन पैदा हुआ है । तो एक तो वह 
भी कारण है और दूसरे और कुछ भी रेलव ेम सुधार के िलए उपाय िकए जा सकते ह । अब 
एक-एक िवषय पर चच  करना स भव नह  होगा य िक समय भी पूरा होने जा रहा है 
लेिकन हम इतना ज र कहगे िक चाहे वह मै ो ोजे ट हो, मु बई रेल िवकास 
कारपोरेशन हो, कोलकाता का मै ो हो या और भी चाहे आं  देश सरकार के साथ जो 
समझौता हुआ या कन टक म जो बात चली है या और दूसरे रा य  के साथ भी या िफर 
महारा  से भी या मराठवाड़ा रीजन म भी एक बात आई है तो इस कार कैसे रेलवे 
ोजे ट को रा य सरकार के सहयोग के साथ िक मकेैिन म से आगे बढ़ाया जाए या िफर 
ाइवेट सै टर के पा टिसपेशन के साथ कौन सा मॉडल यादा से यादा अ छा होगा । 
हमारे पास ाइवटे सै टर पा टिसपेशन के िलए कुछ ाइवेट पो स के उ ह ने ताव रखे 
ह, कुछ समझौते हुए ह और उसम काम चल रहा है । तो इस तरह से अलग-अलग तरीके 
से ाइवेट सै टर का पा टिसपेशन हो रहा है । रेल पिरयोजनाओं म पैसा नह  आ रहा है, 
बाडँ कीम म लोग पैसा नह  लगा रहे ह । चूिंक उनकी सड़क ऐसी ह जो ाइवेट सै टर म  
है उसको वह सूट नह  करती ह तो हम लोग उसम भी य न कर रहे ह िक अिधक से 
अिधक लोग ब ड कीम की तरफ आक षत ह  । इस कार से ाईवेट सै टर का 
इंवे टमट भी इसम हो, रा य सरकार  के साथ भी सहयोग हो और जो बेहतर यव था हो 
सकती है उस िदशा म हम लोग ज र कदम बढ़ाएंगे, इतना हम आपको आ व त करना 
चाहते ह । यह इस टेज म है, लोक सभा  ने इसको पािरत िकया है, आपके पास 
ए ोि एशन िबल हम लेकर के आए ह । हम आपसे यही आ ह करगे िक आप कृपापूवक 
इस पर िवचार करके अपना समथन दीिजए और इसको आप वािपस कीिजए । हम आपको 
इतना ज र आ व त करगे की जो भी सवाल आए ह इसम जो कुछ भी रेलवे की तरफ से 
रेल  िक सुिवधाओं को बेहतर बनाने के िलए गुणवता म सुधार लाने के िलए, सुिवधा के 
टे डड को बढ़ने के िलए हम पूरा य न करगे आपके सहयोग से । इ ह  श द  के साथ म 
आ ह क ं गा िक सदन इसको पास करे ।  

ी रमा शंकर कौिशक (उ र देश): मडैम,... 

उपसभापित: देिखए, ो लम यह है िक आज ज र म आपको बोलने की 
इजाजत देती, लेिकन लोक सभा म वो टग होनी है फाइनस िबल पर । अगर आप सं ेप म 
कोई सवाल करना चाहते ह, रेलगाड़ी ल बी नह  चलाना चाहते और अगर मं ी जी ए ी 
करगे तो वह सवाल  का जवाब द दगे ।...( यवधान)... अभी इनको बोलने दीिजए, िफर 
आपका उड़ीसा का देखते ह, समय के िहसाब से ।  

ी रमा शंकर कौिशक : मडैम, म आपके मा यम से माननीय मं ी जी से एक 
िनवेदन करता चाहता हंू िक कुछ जगह  पर आपको गेट बनाना पड़ता है, फाटक बनाना 
पड़ता है और उसका पैसा  आप सबंंिधत रा य  से लेते ह । यह बात सही है । लेिकन गेट 
बनाने के िलए आप तीन-तीन लोग  िक जदगी भर िक तन वाह आप रा य सरकार  से 
मागं रह ह । 

ीम , यह अनुिचत है ऐसा नह  होना चािहए । गेट की जो कीमत है यह उसम 
जो चैक लाईन डालनी है उसकी कीमत आप वसूल कर लीिजए लेिकन  तीन तीन लोग  
िक स वस का पैसा वसूल करना यह यायोिचत नह  है ।  
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इसके अलावा जी आर.पी. म िजतने भी िसपाही या आिफसस ह वह हर देश की सरकार 
ारा वहा ंउनको सजा के तौर पर भेजा जाता है । अगर यह रवैया रा य सरकार  का है तो 
आपको इसके बारे मे सोचना पडेगा य िक सज़ा के तौर पर वहा ंअ छे लोग नह  भेजे जाते 
खराब लोग वहा ं भेजे जाते ह िजससे सुर ा की ट से यह बहुत ही खतरनाक है और 
लोग  को याय नह  िमलता है । माननीय मं ी जी कृपया मेरे इन दो िब दुओं पर यान दगे 
। ...( यवधान)...  

उपसभापित : अभी देिखए अगर म इस तरह से   If I reopen it, it will not 
be fair. Then, I have to call everybody. मसले बहुत ह, म एक मसला देना चाहंूगी 
िक ...( यवधान)... मेरी बात सुन लीिजए । िजसकी बात पूरी नह  हुई है , जो नही बोल सके 
ह समय की कमी की वजह से या िकसी और वजह से तो आप अपने सुझाव िलखकर 
उनको भेज द और कॉपी मुझे भेज दीिजए । म िज मेदारी लेती हंू िक म मं ी जी के पास 
खुद अपने लैटर के साथ भेजंूगी और वे आपको उसका जवाब ज र दे दगे । उ ह लोक 
सभा म वो टग करनी है इसिलए उ ह जाना ह वरना रेल मं ी जी को रात भर बैठाकर हम 
रेलवे पर चच  कर सकते ह । लेिकन कभी-कभी टे नीकल िडफीक टी हो जाती है । 
इसिलए म उ मीद क ं गी िक आप सब चेयर के साथ सहयोग करगे ।   That is the 
only thing. 

ी के.रहमान खान: जो भी रेलवे पर िडबेट हुई ह और उसम जो मु े उठाये गये 
ह उसकी कापी रेलव े बोड और मं ी जी के पास होगी । मं ी जी उसके आधार पर 
इनिड युजल मे बस को अवगत करा सकते ह ।  

उपसभापित : ठीक है । ...( यवधान)...  

ी संघ ि य गौतम :  मडैम, िपछली बार भी यह हुआ था ...( यवधान)...  

ी नीतीश कुमार  : अब आपने िजतने मु े उठाये ह .... 

उपसभापित : आप मं ी जी को जवाब देने दीिजए ।  

ी नीतीश कुमार : अगर मेरे पास व  होता तो म एक-एक का आपको जवाब 
देता । ...( यवधान)... 

ी के. रहमान खान: मडैम, लोक सभा म उसका जवाब नह  िदया गया है । यह 
अहम सवाल है ।...( यवधान)... 

ी बालकिव बैरागी : उपसभापित महोदया, म बहुत ही मह वपूण सवाल पूछ 
रहा हंू । ...( यवधान)...  

उपसभापित: एक समय म एक ही मे बर बोिलए ।  

  ी के. रहमान खान: मडैम, यह अहम सवाल है योिक यह जनरल िर लाई हो 
गया है । हम मानते ह िक आज टाइम की पाबंदी ह । मगर इसको कह  न कह , िकसी न 
िकसी तरह से हमको पेश करना है और सा युशन ढंूढना है और िजन-िजन टे स के 
साथ नाइ साफी हुई है उसको सुधारना है । चाहे वह कण टक से हो या उडीसा से हो, 
बहुत सी नाइ सािफया ंहुई ह, इसको िकस तरह से सुधारा जायेगा ? जो ोजे ट वष  से 
िटके हुए ह।...( यवधान)... 
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ी संघ ि य गौतम: अगली बार पूछ लीिजएगा । ...( यवधान)...  

ी नीतीश कुमार: आप बोल चुके ह । मने पहले ही कहा है िक िजन माननीय 
सद य  ने कहा है, जो पेिसिफक पाइं स उठाये है, उनका रेसपासँ हम उन तक भेजगे । 
हम प  के जिरए आपको उसके बारे म  बता  दगे िक हम या कर सकते ह । रही बात 
उड़ीसा, कण टक, महारा , म य देश, िबहार और कई रा य  से कई जगह  से लोग  ने 
बात  कही है, उनके बारे म हमने यह कहा है िक रीजनल इ बेलस को दूर करने के िलए 
साथक य न िकया जायेगा । मने यह कहा है िक जो भी रीजनल इ बेलस होगा उसको 
दूर करने के बारे म हम पूरी  कोिशश करगे, यह मनेै पहले ही साफतौर पर कहा है । रेलवे 
म सफाई की बात बहुत आई है । उपसभापित महोदया, म आपके मा यम से एक सूचना भी 
देना चाहता हंू िक पय वरण की ट से पहले ही िसगरेट की िब ी पर रोक लगाई  गई है 
।...( यवधान)...  

उपसभापित: मं ी जी बोल रहे ह, आप सुन तो लीिजए ।  

ी नीतीश कुमार : मडैम, अब रेलवे  म गुटका  की िब ी  पर लेट फाम और 
उसके  पिरसर म रोक  लगा दी जायेगी सफाई को यान म रखते हुए । यह है थ के िलए 
भी नुकसानदेह है और  इससे  लेट फाम  पर गदंगी भी  फैलती है । लोग गुटका खाकर 
लेट फाम पर इधर उधर थूकते रहते ह । पान की िब ी पर पहले ही ितबधं लगा िदया 
गया था, उसके बाद िसगरेट की िब ी पर ितबंध लगाया गया था और अब गुटका की 
िब ी पर ितबंध लगा िदया जायेगा िजससे की सफाई यव था और इ ूव  हो सके और 
रेल याि य  का वा य भी सुधर सके ।  

ी राजू परमार: मडैम, ...( यवधान)... 

ी बालकिव बैरागी: मडैम, मनेै एक मु ा उठाया था ...( यवधान)... 

THE DEPUTY CHAIRMAN: If you do not listen to me, I will 
not allow. 

ी िद वजय सह: बैरागी जी आपको िच ी भेज दी जायेगी । ...( यवधान)... 

ी बालकिव बैरागी: मडैम, कह  भी ेन खड़ी कर दी ।...( यवधान)... या आप 
इसकी  इ वायरी करायगे ? या आप इसकी जाचं का आ वासन देते ह ?...( यवधान)...  

ी के.रहमान खान: मडैम, यह तो बहुत गंभीर मामला है । या मं ी जी इसकी 
इ वायरी करवायगे ? ...( यवधान)... 

ी राजू परमार : मं ी जी आप हाउस को ए योरस दीिजए । ...( यवधान)... 

THE DEPUTY CHAIRMAN:  I am not allowing. 

ी रमा शंकर कौिशक : मडैम, मं ी जी ने ...( यवधान)...  

ी राजू परमारः  मं ी जी से ए योरस चािहए ।  

 
THE DEPUTY CHAIRMAN: Enough is enough. Mr. Kaushik, 

please take your seat. ...(Interruptions)... An assurance is there. Now, 
keep quiet. I am taking the responsibility that he will send a reply. If 
you do not trust the 

313 



RAJYA SABHA [25 April. 2001] 

Chair, then I cannot help it out. I have no problem. It is your problem 
that you do not trust the Chair. Let the Minister reply, because there is 
no time. I told you this thing in very decent terms. Now, don't force me 
to get angry. He has to go to the Lok Sabha. There are certain 
responsibilities of the Members of Parliament, and there is a time 
constraint. He has promised to send you a detailed reply. If you speak 
for six hours, you expect him to speak for, if not six hours, at least, 
three hours, to answer different and varied issues, and he does not 
have the time. He had only fifteen or twenty minutes to answer all 
points, it is not possible to give a detailed reply to each and every 
question raised by the hon. Members within this time. He has 
promised that he is going to send you a detailed reply to all your 
problems. First, let him make inquiries. Maybe, there are a few things 
which he does not know. He has to find out either from the Railway 
Board or the authorities, which he will do. But, he has given a reply to 
the general problems. There is one problem, which Kaushikji also 
raised, about security in trains. You must take it up with the Chief 
Ministers of States. I am prepared to take it up with the Chief Minister 
of Maharashtra. I will have a meeting with him and with you. The State 
Government should also take some responsibility about things like 
throwing of stones, etc. Similarly, you have to deal with Chief Ministers 
of other States also because law and order is their problem and you 
cannot interfere into their territory. So, this is something you have to 
deal with at the national level. Thank you, Mr. Minister, for all the 
replies. But you have given this assurance on the floor of the House. 
We will hold you responsible, if you do not reply. SHRI NITISH 
KUMAR: I will certainly reply, Madam. THE DEPUTY CHAIRMAN: 
Otherwise, we are going to pull all the chains on all your trains. 
...(interruptions)... Now, I will put the question to vote. 

The question is:- 
"That the Bill to authorise payment and appropriation of certain 
sums from and out of the Consolidated Fund of India for the 
services  of  the  financial  year  2001-2002  for  the  purposes  
of Railways, as passed by Lok Sabha, be taken into 
consideration." The question was put and the motion was 
adopted. 
THE DEPUTY CHAIRMAN:  We shall now take up clause-by-

clause consideration of the Bill. 
Clauses 2, 3 and the Schedule were added to the Bill. 
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Clause 1, the Enacting Formula and the 
Title were added to the Bill. 

SHRI NITISH KUMAR:   Madam. I beg to move:- 
"That the Bill be returned." 

The question was put and the motion was adopted. 
THE DEPUTY CHAIRMAN: Okay. The Bill is returned. Now, 

there are two small things which we did. but the Lok Sabha did it late; and 
the Ministers, Shri Baiasaheb Vlkhe-Patil and Shri Ramachandran, had 
to come over here. Mr. Baiasaheb Patil, we had changed it, but the Lok 
Sabha did not do it. It is a technical Bill -- the Chit Funds (Amendment) 
Bill, 2000. I have spoken to all the political parties -- at least, some of 
them -- and they have agreed to it. There is a small amendment in the 
Enacting Formula, at page 1, line 1 for substituting "Fifty-second Year' in 
place of 'Fifty-first Year' and, in Clause i, at page 1, line 2. for substituting 
'2001' in place of ^OOO'. If the Members allow, you can move it and we 
can just pass it without discussion because we did not do it even at that 
time. Does the House agree? 

SOME MEMBERS:   Yes, Madam. 

THE CHIT FUNDS (AMENDMENT) BILL, 2000 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE 

(SHRI ALIAS BALASAHEB VIKHE-PATIL): Madam, I beg to move:- 
"That the following amendments made by the Lok 

Sabha in the Chit Funds (Amendment) Bill, 2000, be 
taken into consideration, namely: - 

ENACTING FORMULA 
1. "That at Page 1, line 1, - 

for "Fifty-first Year" substitute "Fifty-second Year".' 
CLAUSE 1 

2. "That at Page 1, line 2,- 
for '2000'substitute "2001"." The 

question was put and the motion was adopted. 
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